
Дирижер Даниэль Баренбойм: 
Из России вышли мои дед 
и бабушка, моя жена, мои дети 
наполовину русские

УРОЖАЙ Для нашей экономики важно увеличить экспорт зерна

Вывоз как вызов

Олег Капранов

Р
оссийская киберспортив-
ная команда Virtus.pro, вы-
ступающая под названием 

Outsiders, победила на чемпио-
нате мира по CS:GO — IEM Rio 
Major 2022. Турнир проходил в 
Рио-де-Жанейро с 31 октября 
по 13 ноября. Эксперты отмеча-
ют непростой путь команды к 
успеху, осложненный санкци-
онными ограничениями и поте-
рями в составе.

В финале Virtus.pro обыграл 
датский коллектив Heroic со 
счетом 2:0. Сначала российская 
команда выиграла свою карту 
со счетом 16:12, а затем смогла 
взять пик соперника — 16:5. 
Призовой фонд чемпионата 
мира составил 1,25 миллиона 
долларов. Победителю доста-
лось 500 тысяч долларов призо-
вых и прямое приглашение на 
турниры IEM Katowice 2023 и 
BLAST Premiere Final 2022. В со-

ставе Virtus.pro играли Давид 
n0rb3r7 Даниелян, Петр fame 
Болышев, Евгений FL1T Лебе-
дев, Джами Jame Али (все — Рос-
сия) и Алексей Qikert Голубев 
(Казахстан).

Победа на турнире статуса 
Major означает, что команда за-
воевала звание сильнейшей в 
мире, отмечает председатель 
бизнес-кластера «Игровая ин-
дустрия и киберспорт» Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК) Ярослав 
Мешалкин.

«Шутер Counter-Strike почти 
двадцать лет остается одной из 

самых популярных киберспор-
тивных игр, поэтому мэйджор 
по CS:GO — не только главный 
турнир по отдельной дисципли-
не, но и один из важнейших чем-
пионатов соревновательного 
гейминга в целом. По сути это 
чемпионат мира, самая важная 
веха в карьере любого игрока в 
«Контру». Чуть менее важная, 
чем The  Internat iona l  для 
поклонников Dota 2, но тем не 
менее», — поясняет редактор 
отдела киберспорта портала 
Championat.com Иван Мику.

Итоги и весь ход турнира 
очень удивили экспертов. 

Большинство фаворитов не до-
брались даже до полуфинала. 
Но это ни в коем случае не долж-
но обесценивать победу росси-
ян. Делает ее более драматич-
ной и тот факт, что один из игро-
ков - Алексей Qikert Голубев - 
был по ходу сезона одним из 
худших во всей лиге по индиви-
дуальной статистике. По оцен-
кам портала Sports.ru, он зани-
мал пятое с конца место среди 
80 человек, учавствующих в 
турнирах. 

«Прежние чемпионы FaZe, 
звездный состав Vitality, мощ-
ная американская Liquid, те же 
NAVI) не добрались даже до по-
луфинала. Можно даже сказать, 
что на пути Virtus.pro к титулу 
почти не было грандов, и почти 
всегда российская команда счи-
талась фаворитом матча — но по 
характеру мэйджора победа, 
конечно, абсолютно 
заслуженная», — гово-
рит Мику.

Татьяна Карабут

Н
ебывалому урожаю 
з е р н а  в  Р о с с и и 
ищут пути выхода 
н а  э к с п о рт.  Та к 
удастся и мир на-
кормить, и поддер-
жать наших аграри-
ев, которым сейчас 
очень нужны день-

ги на новую посевную. Не будет 
средств — рассчитывать на до-
стойный урожай в следующем 
году сложно. Поэтому квота на 
экспорт зерна будет увеличена 
более чем вдвое. А в следующем 
году Россия может начать про-
давать зерно за рубли.

Как стало известно «Россий-
ской газете», первый замести-
тель председателя правитель-
ства РФ Андрей Белоусов дал 
поручения минфину, минсель-
хозу, минэкономразвития и 
МИД России проработать во-
прос предоставления межгосу-
дарственных целевых кредитов 
в рублях дружественным стра-
нам для закупки в России сель-
скохозяйственной продукции, в 
том числе для поддержки сде-

лок, заключаемых на организо-
ванных торгах на тендерной 
основе. 

Кроме того, минсельхозу 
дано поручение «с участием 
Банка России проработать во-
прос упрощения процедур для 
иностранных компаний и госу-
дарственных агентств, участву-
ющих в прямых закупках сель-
скохозяйственной продукции в 
Р Ф ,  в к л ю ч а я  о т к р ы т и е 
банковских счетов в россий-
ских банках, допуск к бирже-
вым торгам и клирингу для за-
ключения сделок, проведение 
конверсионных операций и рас-
четов для исполнения сделок по 
приобретению российской про-
дукции». 

В секретариате Белоусова 
«Российской газете»  под-
твердили наличие таких пору-
чений по итогам форума «Сде-
лано в России». Оба поручения 
должны быть выполнены до 
конца этого года. В минсельхозе 
«РГ» рассказали, что поручения 
поступили в ведомство и будут 
проработаны в установленном 
порядке.

На практике это означает, 
что уже со следующего года Рос-
сия может начать торговать зер-
ном в рублях и, значит, обойти 
проблемы с банковскими плате-
жами в недружественных валю-
тах, поясняет председатель 
правления Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин.

Расширить экспортное окно 
возможностей нам поможет 
также увеличение квоты на вы-
воз зерна. Подкомиссия по та-
моженно-тарифному регулиро-
ванию Минэкономразвития 
поддержала предложение мин-
сельхоза по увеличению квот на 
вывоз зерна в 2023 году до 25,5 
млн тонн (с 11 млн тонн в про-
шлом году), сообщила вице-
премьер Виктория Абрамченко 
в своем Telegram-канале. Квота 
будет действовать с 15 февраля 
по 30 июня 2023 года. Коснется 
она пшеницы, меслина, ржи, яч-
меня и кукурузы.

Вице-премьер напомнила, 
что в этом году Россия побила 
исторический рекорд по сбору 
зерна — урожай уже составил 
более 150 млн тонн. «Таким об-
разом, мы полностью обеспечи-
ваем внутренние потребности 
страны по важнейшим позици-
ям сельхозкультур и получаем 
дополнительные возможности 
для наращивания экспорта», — 
пояснила Абрамченко. Для это-
го важно минимизировать ба-
рьеры для экспорта агропро-
дукции, считает она.

«Лишнего» зерна на россий-
ском рынке примерно 10 млн 
тонн, подсчитывает генераль-
ный директор аналитической 
компании «ПроЗерно» Влади-
мир Петриченко. «Они будут да-
вить на рынок, негативно ска-
зываться на цене и отбивать же-
лание у аграриев заниматься 
воспроизводством зерна», — го-
ворит эксперт. 

При экспортном потенциале 
в 65 млн тонн зерна в этом году 
получится вывезти 55 млн тонн, 
и это уже будет очень хорошо, 
считает генеральный директор 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка Дмитрий Рылько.

Из-за снижения рентабель-
ности отдельные эксперты 
прогнозируют падение урожая 
в 2023 году чуть ли не в полтора 
раза. При этом, по прогнозу 
минсельхоза, на продаже продо-
вольствия в этом году мы зара-
ботаем около 40 млрд долларов. 
Обычно около трети 
выручки приходится 
на зерно.
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ПЕРСОНА

Уже в следующем году Россия смо-
жет продавать зерно дружествен-
ным странам за рубли.

А К Ц Е Н Т

Зерно дает примерно треть выручки 
всего российского продовольственного 
экспорта. Будут деньги — 
будет новый достойный урожай

А К Ц Е Н Т

IEM Rio Major 2022 — 
самая важная веха в карьере 
любого игрока в «Контру»

Австралийский доллар 40,3581
Азербайджанский манат 35,5284
Армянский драм** 15,2548
Белорусский рубль 24,9157
Болгарский лев 31,8321
Бразильский реал 11,3856

Венгерский форинт** 15,3361
Вон Республики Корея*** 45,5526
Гонконгский доллар* 77,2059
Датская крона* 83,6992
Доллар США 60,3982
Евро 62,1554

Индийская рупия** 73,4671
Казахстанский тенге** 13,0729
Канадский доллар 45,1474
Киргизский сом** 71,5774
Китайский юань* 85,4248
Молдавский лей* 31,3931

Новый туркменский манат 17,2566
Норвежская крона* 60,2266
Польский злотый 13,2371
Румынский лей 12,6919
СДР 79,0673
Сингапурский доллар 44,0284

Таджикский сомони* 59,1461
Турецкая лира* 32,5980
Узбекский сум**** 53,8938
Украинская гривна* 16,354
Фунт стерлингов 71,1128
Чешская крона* 25,6414

Шведская крона* 58,1322
Швейцарский франк 63,8661
Южноафриканский рэнд* 34,9824
Японская иена** 43,2652

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.11.22

Паша Михайловский, 
который вел дневник 
под бомбежками, 
получил 
российский паспорт

Иностранных журналистов 
на Украине 
лишили аккредитации 
за репортажи из Херсона

«Манчестер Юнайтед» 
оштрафовал Криштиану 
Роналду на миллион 
евро за скандальное 
интервью
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Сегодня в Индонезии 
открывается 
саммит G20 
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ВУЗЫ На какие стипендии 
могут рассчитывать 
студенты в будущем году

Зачетка 
рубль бережет

Мария Агранович

Можно ли прожить на одну стипендию? Если речь идет 
об именной — вполне. Тем более минобрнауки анонси-
ровало существенное (до 10 раз!) увеличение таких 
выплат — они выдаются по строгому отбору и только на 
год. Обычная «зарплата» — академическая стипендия — 
тоже вырастет, но лишь на уровень инфляции. 

Разберемся, в чем отличие и на что могут рассчиты-
вать студенты в 2023/2024 учебном году. В этом году 
на стипендии вузам минобрнауки выделено более 53 
миллиардов рублей. На 2023 и 2024 годы запланирова-
но 57,1 и 59,3 миллиарда рублей соответственно. Сум-
мы немаленькие. 

А стипендии? В 2023 году базовую стипендию для 
российских студентов планируется увеличить до 1967 
рублей. Это около 17 процентов от минимального раз-
мера оплаты труда в стране — 1 июня 2022 года МРОТ 
повышен в России до 15 279 рублей.  Почти 2 тысячи в 
месяц (сейчас — 1755)! Сами студенты иронизируют: 
«Кот наплакал».  А если серьезно — один поход в мага-
зин. А прожить-то надо месяц. 

Поэтому не удивляют данные Высшей школы эко-
номики о том, что больше половины студен-
тов сегодня так или иначе совмещают учебу и 
работу. 

ИССЛЕДОВАНИЕ  
Общественный транспорт 
стал ходить реже

Не вписались 
в интервал

Время ожидания на остановке за последний год в горо-
дах выросло с 1,8 минуты до 2 минут, а средние интер-
валы движения возросли — с 16 до 19 минут. За год в 
регионах сократили 200 маршрутов городского обще-
ственного наземного транспорта, менее 5% от их об-
щего количества. Таковы результаты исследования ра-
боты отрасли в 84 городах России. Однако развитию 
общественного транспорта поможет завершение ре-
формы отрасли, считают аналитики.

Ежегодный рейтинг городов по уровню качества об-
щественного транспорта, подготовленный группой 
Simetria, представили в Общественной палате. Выяв-
ленные негативные тенденции, считают аналитики, 
могут быть связаны с сокращением парка автобусов. 
Если в 2021 году их насчитывалось 61 тысяча, то в 
2022-м — 56,7 единиц. При этом средняя стоимость 
оплаты проезда возросла с 25,1 рубля до 27,7 рубля.

Рейтинг отдельных городов складывался из цено-
вой и физической доступности транспорта, показа-
телей комфорта, безопасности. Москва получила са-
мый высокий итоговый балл — 83. Но столицу, как и 
Санкт-Петербург, не включили в общий рейтинг, так 
как финансовые и технологические возможности ме-
гаполисов заметно выше, чем в большинстве 
других городов. Возглавили рейтинг Пермь, 
Новокузнецк и Екатеринбург. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как делить 
при разводе имущество, 
купленное на соцвыплаты

Не все поровну

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделал Верховный суд РФ после 
того, как изучил материалы спора бывших супругов из 
Самарской области, которые делили совместно нажи-
тое имущество. Такой раздел — всегда весьма болезнен-
ная тема, с которой сталкиваются практически все, 
кто расторгает брак. Но не все знают, что формула 
«совместно нажитое добро делится пополам» не ко 
всем ситуациям применима. Дело в том, что не всё 
имущество супругов относится к общему. 

Например, выплаты по целевым программам, сред-
ства материнского капитала и пособия для приобрете-
ния жилья считаются собственностью всей семьи, 
включая детей. Поэтому недвижимость, купленная с 
использованием таких средств, при разводе супругов 
будет делиться на всех членов семьи.

Ситуацию, о которой расскажем, первым заметил 
портал «Право.ru». Итак, во время брака муж, жена, а 
также их сын получили по федеральной целевой про-
грамме «Жилище», больше полумиллиона рублей со-
циальной выплаты на приобретение жилья. На эти 
деньги был куплен земельный участок, и супруги нача-
ли строить на нем дом. Правда, так и не достроили.

Еще за годы брака они взяли в одном банке 220 000 
рублей кредита на автомобиль и в другом 
банке — 110 000 рублей кредита на строитель-
ство дома.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПОРТ США хотят 
поставлять в Европу газ 
из Туркмении

Трубный узел

Сергей Тихонов

Заменить российский газ туркменским на европей-
ском рынке предлагают США и обещают помощь в ре-
ализации этого проекта. Идея старая, но в свете воз-
можного создания газового хаба (распределительный 
центр, торговая площадка) в Турции заиграла новыми 
красками. Более того, турецкий лидер Реджеп Тайип 
Эрдоган заявил, что во время своего декабрьского ви-
зита в Ашхабад обсудит возможности поставок турк-
менского газа на хаб в Турцию. 

Потенциально Туркмения могла бы заместить часть 
российского экспорта газа в Европе. Страна облада-
ет достаточными запасами природного газа — почти 
14 трлн кубометров, но инфраструктура для поставок 
в Европу отсутствует, а добыча составляет около 83 
млрд кубометров в год. Для сравнения, Россия добыва-
ет ежегодно более 700 млрд кубометров газа. 

Строительство газопровода из Туркмении в Азер-
байджан с последующим экспортом газа в Европу, в 
принципе, возможно, на это потребуется 3—4 года при 
условии должных инвестиций в разработку месторо-
ждений, считает заместитель декана экономическо-
го факультета МГУ 
Александр Кур-
дин. Но у проекта 
«Транскаспийско-
го газопровода» 
(из Туркмении в 
Азербайджан) есть 
и ряд ограниче-
ний. Во-первых, для 
дальнейшей транс-
портировки газа 
потребуется расширять всю систему газопроводов из 
Азербайджана через Турцию в Европу с соответствую-
щими многомиллиардными инвестициями. Во-вторых, 
против этого будет Россия, а также Иран, стремящий-
ся увеличить собственный экспорт газа. Запретить 
прокладку трубы через Каспийское море другие стра-
ны не имеют права, но в их силах создать ряд формаль-
ных барьеров — например, экологического характера.

С другой стороны, деньги для инвестиций в газовую 
отрасль Туркмении и строительство инфраструктуры 
у США есть. Но сейчас большая часть мощностей турк-
менской добычи газа принадлежит китайским компа-
ниям, которые едва ли с восторгом отнесутся к появле-
нию на рынке такого конкурента, как США. 

Американцы пытаются так играть на нервах у Ки-
тая, который абсорбирует большую часть туркменско-
го газового экспорта, и Индии, которая рассчитывает 
на начало импорта газа в страну именно из Туркмени-
стана, поясняет замглавы Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексей Гривач. 

Проблема для США в том, что Китай намерен нара-
щивать импорт газа из Туркменистана. В феврале это-
го года страны договорились о строительстве четвер-
той ветки газопровода в Китай. В плюс американским 
компаниям можно записать то, что Туркмения нужда-
ется в твердой валюте. Китай импортирует почти весь 
туркменский газ в счет кредитов, выданных Ашхабаду, 
а единственные реальные деньги поступают из России, 
которая в 2021 году импортировала отсюда чуть менее 
11 млрд кубометров газа. В результате Ашхабад ока-
зывается в сильной финансовой зависимости от сразу 
двух потенциальных противников проекта по наращи-
ванию экспорта туркменского газа на запад. 

— Читайте также: Как страны G7 готовят рынок 
к спекуляциям с российской нефтью
rg.ru/art/2433886

Против экспорта 
газа из Туркмении 
в ЕС будут Россия, 
Иран и Китай

ТРАНСПОРТ 

Росавиация 
распределила 
субсидии 
перевозчикам 
на полеты 
по стране

ПОДЪЕМНЫЕ 
СИЛЫ
Ирина Жандарова

Росавиация перераспределила 
сэкономленные средства по од-
ной из программ субсидирова-
ния между 19 авиакомпаниями. 
Перевозчики получат 9 млрд 
рублей на возмещение опера-
ционных расходов на перевоз-
ки внутри страны.

«Данная мера государствен-
ной поддержки позволит сохра-
нить пассажирские перевозки 
на внутренних авиалиниях на 
уровне прошлого года и предо-
ставить нашим гражданам до-
ступные авиаперелеты», — со-
общила Росавиация. Господ-
держка направлена на погаше-
ние расходов авиакомпаний, 
осуществлявших коммерче-
ские перевозки с апреля по 
октябрь 2022 года. В Росавиа-
ции подчеркнули значимость 
субсидий для сохранения рабо-
ты  авиакомпаний и сохране-
ния штата сотрудников.

Общий объем субсидиро-
вания внутренних перевозок 
— 100 млрд рублей. За апрель 
— сентябрь 2022 года пере-
возчики в рамках заключен-
ных соглашений уже получили 
91 млрд рублей. В ноябре бу-
дут распределены оставшие-
ся средства. Самые большие 
суммы получат авиакомпании: 

«Сибирь» — 968 млн рублей, 
«Аэрофлот» — 524 млн рублей, 
«Победа» — 243 млн рублей, 
«Россия» — 174 млн рублей.

При распределении основ-
ного объема субсидий поло-
жительный ответ получили 32 
авиакомпании. Наиболее зна-
чимые суммы — более 1 млрд 
рублей — были распределены 
между восемью перевозчи-
ками. Группе авиакомпаний 
«Аэрофлот» была назначена 
субсидия в размере 25,7 млрд 
рублей, 10,3 млрд — авиакомпа-
нии «Россия», 13,9 млрд — ло-
укостеру «Победа», 22,2 млрд 
— группе S7, в которую вхо-
дят авиакомпании «Сибирь» 
и «Глобус», 8,9 млрд — «Ураль-
ским авиалиниям», 7 млрд — 
группе «ЮТэйр», 3,8 млрд — 
Smartavia, 1,4 млрд —NordStar, 
1,4 млрд — Nordwind, 1 млрд — 
авиакомпании «Якутия».   

Ранее Росавиация утверди-
ла список субсидируемых меж-
региональных маршрутов на 
2023 год. Летать по доступ-
ным ценам пассажиры смогут 
по 308 направлениям в обход 
Москвы. В перечне, например, 
перелеты из Абакана в Омск, 
Сочи, из Архангельска в Яро-
славль, Казань или из Барнаула 
в Пермь, Сургут, Тюмень. Суб-
сидии помогут авиакомпаниям 
сделать авиабилеты доступнее, 
а маршрутную сеть — шире. 

Субсидии 
позволят 
авиакомпаниям 
снизить стоимость 
перелетов

Дополнение в Перечень 
общественных 
и религиозных 

объединений, иных 
организаций, в отношении 

которых вступило 
в законную силу решение 

суда о ликвидации 
или запрете деятельности 

по основаниям, 
предусмотренным 

Федеральным законом 
от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии 
экстремистской 
деятельности»

97 .  Общественная  организа-
ция «СИЧ-С14» (Громадська оргашза-
щя «С1Ч-С14» (другие используемые 
наименования: «Слава и Честь», ГО 
«С14», «Основа Майбутнього») (Украина) 
(решение Верховного Суда Российской 
Федерации от 08.09.2022);

98. Националистическое объедине-
ние «Добровольческое Движение Орга-
низации украинских националистов» 
(«Добровольчий Рух Организацii украiн-
ських националiстiв») (Украина) (решение 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 08.09.2022);

99. Националистическая группиров-
ка «Черный Комитет» («Чорний Комiтет») 
(Украина) (решение Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 08.09.2022).

Информация Минюста России

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин поддержал возможное продление нацпроекта 
«Производительность труда»

Фабрика успеха
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин поддержал 
инициативу министер-

ства экономического развития 
по продлению после 2024 года 
национального проекта «Произ-
водительность труда». Количе-
ство участвующих в нем пред-
приятий превысило четыре ты-
сячи, еще две тысячи ждут своей 
очереди.

Вчера на оперативном сове-
щании с заместителями глава 
правительства предложил обсу-
дить эффект от реализации на-
ционального проекта «Произ-
водительность труда». Кабинет 
министров занимается им по-
следние пять лет, а главная за-
дача — повысить эффективность 
российских предприятий. Со-
вершенствование навыков пер-
сонала, оптимизация исполь-
зования внутренних ресурсов 
и внедрение самых передовых 
технологий и практик особенно 
важны в современных условиях, 
подчеркнул Мишустин: «Сей-
час многим предприятиям при-
ходится перестраивать логисти-
ческие и товарные цепочки, вы-
ходить на новые рынки сбыта. 
И от того, насколько конкурен-
тоспособными там окажутся их 
товары и услуги, будут зависеть 
успех и скорость адаптации к те-
кущим вызовам».

Нацпроект позволяет без ка-
ких-либо дополнительных круп-
ных инвестиций со стороны биз-
неса — только за счет управлен-
ческих решений — повысить эф-
фективность работы компаний, 
пояснил министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников. «На сегодняшний момент 
2,3 тысячи компаний, где уже за-
вершился проект в 2019, 2020 и 

2021 годах, увеличили свои до-
ходы более чем на 60 миллиар-
дов рублей. И это только те пи-
лотные проекты, которые были 
сделаны при поддержке бюд-
жета», — отметил он. «Это более 
чем в четыре раза больше, чем то, 
что государство вложило на под-
держку этих компаний. Но если 
мы посмотрим на весь дополни-
тельный вклад этих компаний, 
где эти пилотные проекты были 
реализованы, то он составляет 
более 380 миллиардов рублей за 
три года», — добавил глава мин-
экономразвития.

Интерес предприятий к нац-
проекту постоянно растет. К 
концу года планировалось охва-
тить им 3,6 тысячи компаний, 
но уже сегодня количество пре-
высило четыре тысячи. Еще 
две тысячи организаций стоят 

в очереди. Министерство гото-
вит предложения по продлению 
и расширению национально-
го проекта после 2024 года. По 
словам Максима Решетникова, 
важно открыть доступ к его ме-
роприятиям для предприятий 
жилищно-коммунальной сфе-
ры, туризма, санаторно-курорт-
ного отдыха и здравоохранения. 
«Если решение о продлении и 
расширении будет принято, это 
поможет в два раза увеличить 
число потенциальных участни-
ков национального проекта», 
— сказал министр. Михаил Ми-
шустин согласился, что работу 
необходимо продолжать. «Это 
позволит и дальше наращивать 
возможности нашей промыш-
ленности, добиться более уве-
ренного развития экономики в 
целом и укрепления технологи-

ческого суверенитета страны», 
— считает он.

Премьер-министр также со-
общил о расширении програм-
мы поддержки крупных проек-
тов в приоритетных отраслях. 
Он обновил условия программы 
«Фабрика проектного финанси-
рования». С 20 до 15% снижает-
ся доля собственных средств ин-
весторов по проектам, одобрен-
ным в 2022—2023 годах, а доля 
участия «ВЭБ.РФ» в финанси-
ровании таких проектов будет 
составлять до 25%. С 294 до 500 
миллиардов рублей увеличен об-
щий объем средств, который го-
сударственная корпорация раз-
вития сможет выделять заем-

щикам по профильным заявкам. 
Кроме того, правительство раз-
решило запускать новый инве-
стиционный цикл на базе уже 
действующих компаний — без об-
разования дополнительных юри-
дических лиц. «Эти меры позво-
лят повысить доступность и при-
влекательность проектного фи-
нансирования в нашей стране, 
увеличить объемы кредитова-
ния тех организаций, которые 
создают перспективные произ-
водства, важные для развития 
российской экономики», — рас-
считывает Михаил Мишустин.

Расширило правительство 
и программу субсидирования 
проектов по производству авиа-
двигателей. Объединенная дви-
гателестроительная корпорация 
сможет использовать свыше 44 
миллиардов рублей федеральных 
средств, сообщил глава кабине-
та министров. Он напомнил, что 
перед промышленностью страны 
стоят совершенно четкие задачи. 
В течение двух лет необходимо 
произвести около 50 двигателей 
ПД-8 для оснащения «Супердже-
тов», 20 двигателей ПС-90А для 
среднемагистральных Ту-214 и 
14 двигателей ПД-14 для будуще-
го флагмана российской авиации 
МС-21. Глава правительства ожи-
дает, что будут выполнены все за-
планированные научно-исследо-
вательские работы по созданию 
двигателя большой тяги ПД-35. 
Важно завершить разработку и 
создание прототипа этой уни-
кальной силовой установки до 
конца 2024 года, подчеркнул он. 
«В условиях внешних санкций и 
ограничений требуется макси-
мально сократить зависимость 
воздушного транспорта от ино-
странных материалов, комплек-
тующих и оборудования», — 
заявил Мишустин. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин попросил губернатора Алтайского 
края оказать всю поддержку участникам СВО и их родным

В зоне внимания

Виктория Ильина 

В
опросам поддержки 
участников специаль-
ной военной операции 
должно оказываться 
первостепенное вни-
мание. Об этом прези-
дент России Владимир 
Путин заявил во вре-
мя встречи с губерна-

тором Алтайского края Викто-
ром Томенко.  

«Я с коллегами когда обща-
юсь, о чем хотел бы сказать, 
практически все говорят о тех 
программах поддержки, кото-
рые развернуты в регионах, под-
держки нашим военнослужа-
щим и членам их семей, которые 
участвуют в нелегкой, прямо 
скажем, и в высшей степени рис-
кованной боевой работе в рам-
ках специальной военной опе-
рации. И вас просил бы обратить 
на это особое внимание», — обра-
тился Путин к Томенко. Губерна-
тор заверил, что в крае уже дела-
ют такую работу и будут ее про-
должать. «Да, я знаю. Внимание 
к этим вопросам должно быть 
первостепенным», — подчеркнул 
глава государства. Также Влади-
мир Путин поинтересовался у 
губернатора причинами спада 
инвестиций в Алтайский край. 

Президент отметил, что вало-
вой региональный продукт рас-
тет. «И промышленное произ-
водство, и сельхозпроизводство, 
основные показатели — надеж-
ны. Я посмотрел: есть хорошие 
инвестпроекты. И в то же время 
фиксируется определенный спад 
инвестиций в основной капи-
тал», — сказал Путин.

Виктор Томенко сообщил, 
что по состоянию на сегодняш-
ний день в регионе довольно ста-
бильная ситуация. «Даже в пери-
од 2020 года, когда были корона-
вирусные ограничения, уровень 
инвестиционной активности 
поддерживался на определен-
ном, уже достигнутом уровне», 
— пояснил он. 

Та к о й  от в е т  н е  с о в с е м 
устроил президента, он обра-
тил внимание, что инвестиции 
в основной капитал по региону 
сократились на 2,7 процента в 
2020—2021 годах, когда в целом 
по стране рост этого показате-
ля составлял 7,2 процента. Гла-

ва региона объяснил, что дан-
ные приведены в сопоставимых 
ценах, а с учетом инфляционных 
процессов в номинальном выра-
жении объем инвестиций год от 
года растет, и в последние годы 
он составлял примерно от 110 
миллиардов рублей до 125 мил-
лиардов. 

В период, когда в целом по 
стране наблюдался спад, в Ал-
тайском крае ситуация была 
обратной. «Поэтому у нас не 
было так называемого восста-
новительного роста после спа-
да, а последовательный, на не-
большой процент, рост в номи-
нальном выражении объема ин-
вестиций просматривался», — 
рассказал Томенко. Он добавил, 
что ожидается около 4—5 процен-
тов роста объема инвестиций по 
итогам 2022 года.

На  встрече  губернатор 
предложил включить строитель-
ство жилья для врачей и учи-
телей в сельских районах в фе-
деральную адресную инвести-

ционную программу, а также 
рассмотреть возможность того, 
чтобы в методике распределе-
ния субвенций Фонда обязатель-
ного медицинского страхования 
учитывались бы особенности 
таких регионов, как Алтайский 
край, где 43 процента — жители 
сельских территорий. «Методи-
ки надо посмотреть и помочь. 
Я поручу минфину и, соответ-
ственно, социальному блоку, 
чтобы на этот счет вместе пора-
ботали, — пообещал президент. — 
Но на уровень заболеваемости 
нужно реагировать и повышени-
ем внимания к вопросам здраво-
охранения в целом. На это про-
сил бы вас обратить особое вни-

мание. Здесь и профилактика, и 
занятия физической культурой, 
условия для этого нужно созда-
вать. Ну и, конечно, развивать 
систему здравоохранения». По 
его мнению, прежде всего нужно 
подумать о современных фельд-
шерско-акушерских пунктах. «У 
нас же есть в рамках програм-
мы «Здравоохранение» соответ-
ствующие планы и предусмотре-
но соответствующее финанси-
рование. Нужно этим в полном 
объеме, по максимуму восполь-
зоваться», — указал глава госу-
дарства. •

Виктор Томенко рассказал 
Владимиру Путину о развитии 
региона.

А К Ц Е Н Т

В Алтайском крае объем ввода жилья 
вырос почти на четверть в 2022 году

На совещании Михаил Мишустин 
также сообщил о расширении про-
граммы поддержки крупных проек-
тов в приоритетных отраслях.

— Утвержден список 
субсидируемых авиамаршрутов 
на 2023 год. Кто сможет купить 
билеты и куда улететь
rg.ru/art/2431409

РЕШЕНИЕ КС РФ поручил 
уточнить срок запрета 
на профессию для 
адвокатов с судимостью

Защитили 
защитников

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал уточнить норму за-
кона, касающуюся ограничений в профессиональной 
деятельности для адвокатов. Бессрочный запрет быть 
представителем в суде для лица, статус адвоката ко-
торого прекращен в связи со вступлением в законную 
силу приговора суда о признании его виновным, не со-
ответствует Конституции РФ.

Согласно положениям статьи 17 ФЗ «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в РФ», лишенный своего ста-
туса за совершение преступления адвокат «не вправе 
быть представителем в суде, за исключением случаев 
участия его в процессе в качестве законного представи-
теля». Норма всту-
пила в силу с 1 марта 
2021 года, и она не 
содержит указания, 
на какой именно 
срок должны быть 
ограничены про-
фессиональные воз-
можности. 

Сергей Шалавин 
из Крыма лишился 
своего статуса еще в 
2005 году, а в июне 
прошлого года его 
обращения в суды 
как представителя заявителя по имущественному спо-
ру с администрацией Зиминского сельского поселения 
были возвращены без рассмотрения — как раз по при-
чине вступившего в силу запрета. 

Судьи КС, изучив материалы дела, с этой позицией 
согласились. Прежде всего они отметили, что адвокат-
ская деятельность является частью системы правовой 
защиты граждан, в связи с чем к защитникам применя-
ются повышенные требования — как квалификацион-
ные, так и морально-нравственные. 

 — Согласно пункту 7 статьи 18 Кодекса профессио-
нальной этики адвоката в решении о прекращении ста-
туса адвоката за нарушение норм законодательства 
об адвокатской деятельности и адвокатуре и данного 
Кодекса устанавливается срок, по истечении которо-
го лицо допускается к сдаче квалификационного экза-
мена на приобретение статуса адвоката, — напомнил 
КС РФ.

 — Этот срок может составлять от одного года до 
пяти лет, а если статус адвоката за такое нарушение 
прекращается повторно, он должен составлять от пяти 
до семи лет.

 Дело Сергея Шалавина подлежит пересмотру. 

КС обязал 
уточнить норму 
закона, касающу-
юся ограничений 
в профдеятельно-
сти для адвокатов
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ОФИЦИАЛЬНО

Президент впервые присвоил звания «Мать-героиня»
Владимир Путин подписал указ о присвоении первых почетных званий 

«Мать-героиня». Согласно документу почетные звания «за большие 

заслуги в укреплении института семьи и воспитании детей» присвоены 

Медни Кадыровой (жене главы Чечни Рамзана Кадырова) и Ольге Дех-

тяренко из Ямало-Ненецкого автономного округа. Звание присваивает-

ся женщинам, родившим и воспитавшим 10 и более детей, оно относит-

ся к высшим государственным званиям, таким как Герой России и Герой 

Труда. При этом родители должны добросовестно исполнять свои обя-

занности, заботиться о детях, их здоровье, уделять достаточное внима-

ние их образованию, физическому, духовному и нравственному разви-

тию. Удостоенные звания «Мать-героиня» получат по одному миллиону 

рублей. Постановление о таких единовременных выплатах в конце авгу-

ста подписал председатель правительства Михаил Мишустин.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ЛЕТЧИКА ПРИКРОЮТ БРОНЕЙ

Юрий Гаврилов

К
ак это уже не раз случа-
лось в ходе вооруженных 
конфликтов, специальная 

военная операция подсказала 
необходимость решения ряда 
технологических проблем, свя-
занных с повышением безопас-
ности участников боевых дей-
ствий. Это в том числе касается 
совершенствования их боевой 
экипировки.

Сейчас многие наши воен-
нослужащие используют в зоне 
СВО прошедшую несколько эта-
пов модернизации экипировку 
«Ратник». Комплект, включаю-
щий десятки различных элемен-
тов — от современного стрел-
кового оружия до тактических 
перчаток и защитных очков, — 
в целом показал себя хорошо. 
Но назвать данную экипировку 
идеально подходящей для боя 
все  же нельзя.

К примеру, входящий в нее 
бронежилет с высокой степенью 
защиты надежно предохраняет 
грудь бойца от пуль и осколков. 
Но не прикрывает все его тело. 

Недавно «РГ» написала об 
уникальной операции, которую 
провели наши военные врачи. 
Они извлекли из тела раненого 
солдата неразорвавшийся бое-
припас. Тот ударил бойца ниже 
кромки бронежилета и застрял 
у его позвоночника.

Такого бы не случилось, будь 
военнослужащий облачен в ко-
стюм «железного человека» из 
композитной брони. Над его 
созданием сейчас трудятся на 
предприятии «Армоком».

Перспективную экипиров-
ку с подобной защитой назвали 

«Легионер». Она должна прий-
ти на смену используемому в 
войсках  «Ратнику».  

Заместитель генерального 
директора предприятия-раз-
работчика новой боевой эки-
пировки Олег Фаустов расска-
зал, что создание костюма «же-
лезного человека», который бы 
полностью закрывал тело бой-
ца, как у одноименного супер-
героя кинофильмов и комиксов 
Marvel, является приоритетным 
направлением работ в различ-
ных странах. 

«Машины сами по себе не 
могут занимать те или иные ру-
бежи и территории. Туда в лю-
бом случае заходит человек. 
Для этого он, естественно, дол-
жен быть максимально защи-
щен. Поэтому все ведущие ар-
мии мира, и мы тут не исклю-
чение, рассматривают возмож-
ность создания такого «желез-
ного человека», — заявил Фау-
стов РИА Новости. 

В рамках проекта «Легио-
нер» планируется создать и но-
вый модульный бронешлем. По 
словам его разработчиков, там 
используют технологию допол-
ненной реальности. Речь идет о 
выведении в поле зрения солда-
та различной информации о те-
кущей боевой обстановке, сиг-
налов управления и предупре-
ждения об опасности.  

Фаустов отметил, что в пер-
спективном модульном шлеме 
установят датчики, которые 
позволят бойцу понять, целит-
ся ли в него снайпер или осу-
ществляется наведение дру-
гих образцов высокоточного 
оружия. Также рассматривает-
ся возможность сделать шлем 

герметичным и оборудовать 
его системой радиационной, 
химической и биологической 
защиты.

Помимо этого благодаря тех-
нологиям дополненной реаль-
ности на новый модульный за-
щитный шлем можно будет вы-
вести изображение с коптера. 
Более того, военнослужащий 
сам сможет управлять беспи-
лотником. 

А вот что Фаустов рассказал 
о разработках в интересах без-
опасности летчиков: «Сегодня 
мы разрабатываем модульный 
защитный комплект для эки-
пажей вертолетов армейской 
авиации. В настоящий момент 
они не имеют бронезащиты. 
Есть вертолеты с бронирован-
ной кабиной, есть с неброниро-
ванной кабиной. Но непосред-
ственно у самих членов экипа-
жа нет индивидуальных средств 
бронезащиты».  

По его словам, в комплект 
войдут противоосколочный 
шлем (раньше он был только 
противоударным) и новый бро-
нежилет, учитывающий особен-
ности боевой деятельности эки-
пажей: их «сидячую» работу, 
необходимость использования 
подвесной системы парашюта, 
возможность оперативно поки-
нуть вертолет. 

А еще — огнестойкий летный 
костюм. В нем пилот сможет в 
относительной безопасности и 
достаточно комфортных усло-
виях управлять винтокрылой 
машиной при любых погодных 
условиях.

Появиться в войсках такой 
комплект может в ближайшие 
два-три года.  

АРСЕНАЛ

НЕ ДАЕМ ВРАГУ ОТОРВАТЬСЯ ОТ ЗЕМЛИ

Александр Степанов

М
ногоцелевые истреби-
тели Су-35С в ходе бое-
вых вылетов уничтожи-

ли украинские самолеты Су-25 
и МиГ-29.

Российские сверхманеврен-
ные истребители Су-35С с на-
чала проведения специальной 
военной операции уничтожа-
ют объекты украинской армии. 
Они буквально зачищают воз-
дух в зоне их боевого примене-
ния. Летчики проводят вылеты 
ежедневно в любое время и в 
любую погоду. Ни один самолет 
противника не принимает воз-
душный бой с нашими самоле-
тами. 

Министерство обороны Рос-
сии показало кадры боевого 
применения истребителей Су-
35С на одном из тактических 
направлений.   

Перед взлетом самолеты 
проходят комплексную подго-
товку. Проводится проверка 
работы всех систем авиацион-
ных комплексов. Идут подвес-
ка средств поражения и заправ-
ка воздушных судов. Самолеты 
вооружают управляемыми ра-
кетами разных классов — «воз-
дух — воздух» и «воздух — по-
верхность».

После взлета целью само-
летов Воздушно-космических 
сил России становится авиаци-
онная техника вооруженных 
сил Украины, радиолокацион-
ные станции, а также комплек-
сы противовоздушной обо-
роны. 

При помощи передовой 
авионики, а также прицельных 
комплексов и самонаводящих-
ся ракет удается удерживать 
превосходство в воздухе. 

Как рассказал командир 
авиационного звена многоце-
левых истребителей Су-35С с 
позывным Клим, самолеты про-
тивника сейчас пытаются при-
крыть позиции ВСУ остатками 
своих воздушных сил, чем еще 

больше сокращают их числен-
ность. 

Клим вспоминает, что вместе 
с ведомым сбил уже несколько 
вражеских машин.

«С той стороны была пара Су-
25 и один МиГ-29. Обнаружили 
на дальности порядка 200 км. 
Сопроводили, подождали удоб-
ного момента, когда начнется 
разгон, когда они будут выхо-
дить на боевой курс для атаки. 
Также разогнались за счет пре-

имущества высоты, преимуще-
ства в дальности поражения. 
Сработали, подсветили цель, 
как положено. В зону противо-
воздушной обороны не вошли», 
— рассказал командир звена. 

Офицер отмечает, что после 
пусков ракет «воздух — воздух» 
метки самолетов ВСУ пропали 
с радаров. Затем разведка под-
твердила, что два штурмовика 
были сбиты, а истребитель при-
крытия покинул зону сопрово-
ждения. 

Как объясняют летчики, уни-
чтожить самолеты противника 
удалось за счет преимущества 
наших самолетов и ракет, кото-
рые значительно эффективнее 
украинских.

«С удержанием господства в 
воздухе, в принципе, мы весьма 
неплохо справляемся. Не даем 
противнику оторваться от зем-
ли, а при встрече — сбиваем. Уже 
есть не один подтвержденный 
случай», — оценил ситуацию 
Клим.

Российский многоцелевой 
сверхзвуковой сверхманеврен-

ный истребитель Су-35С от-
носится к поколению 4++. Он 
был разработан в 2000-х го-
дах опытно-конструкторским 
бюро им. П.О. Сухого на осно-
ве фронтового истребителя 
Су-27. 

Первый полет Су-35 совер-
шил 19 февраля 2008 года. Су-
35С к моменту запуска в серию 
практически по всем своим ха-
рактеристикам, кроме техно-
логий стелс, вышел на уровень 

истребителя пятого поколения. 
Он обладает уникальной ма-
невренностью за счет мощных 
двигателей с изменяемым век-
тором тяги.  

Развивает скорость до 2400 
км/ч и совершает беспосадоч-
ные перелеты без подвесных 
топливных баков на расстоя-
ние до 3600 км. 

Су-35С одинаково уверен-
но себя чувствует и как истре-
битель, и как дальний пере-
хватчик, и как бомбардиров-
щик-ракетоносец. 

На нем 12 узлов внешней 
подвески для крепления вы-
сокоточных ракет и авиабомб. 
Еще два — для размещения 
контейнеров РЭБ.

В  с о с т а в  в о о р у ж е н и я 
Су-35входит целый набор 
управляемых ракет типа «воз-
дух — воздух» и «воздух — по-
верхность», а также неуправ-
ляемые ракеты и авиабомбы 
различных калибров. Истре-
битель также оснащен пушкой 
ГШ-30-1 калибра 30 мм (боеза-
пас — 150 патронов).  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Так работают в зоне СВО наши специалисты радиоэлектронной борьбы. Они развертывают на Запорожском направлении автоматизированную станцию помех комплекса РЭБ «Борисоглебск-2».  

Су-35С одинаково уверенно себя чувствует, как истребитель, дальний перехватчик или бомбардировщик.

А К Ц Е Н Т

После пусков ракет «воздух — воздух» 
метки украинских самолетов пропали 
с радаров. Затем разведка подтвердила, 
что два штурмовика были сбиты

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ПРОДОЛЖАЮТ НАНОСИТЬ УДАРЫ ПО ИНФРАСТРУКТУРЕ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

В
чера в ряде регио-
нов Украины объ-
являли воздушную 
тревогу. Сигнал зву-
чал в Полтавской, 
Днепропетровской, 
Харьковской, Нико-
лаевской, Одесской, 
Черкасской и Кирово-

градской областях.
Мэр Харькова Игорь Тере-

хов в своем Telegram-канале 
сообщил о ракетном обстреле 
Индустриального района горо-
да. Удар пришелся по одному из 
промышленных объектов об-
ластного центра.  

Атаки на объекты укра-
инской энергетики, оборон-
ной промышленности, военно-
го управления и связи, которые 
Вооруженные силы РФ начали 
наносить 10 октября, не преры-
ваются ни на день. Это — своеоб-
разный ответ на организован-
ный Киевом теракт на Крым-
ском мосту и попытку террори-
стической атаки на наши кора-
бли и объекты Черноморского 
флота РФ в Севастополе. 

Ответ, надо сказать, весь-
ма болезненный. Не случайно 
Зеленский еще 1 ноября объ-
явил: повреждено около 40 про-

центов энергетической инфра-
структуры страны. 

«Это привело к отключениям 
электричества по всей Украине 
и большим проблемам с отопле-
нием, водоснабжением и утили-
зацией мусора», — признал по-
сол Украины в Австралии Васи-
лий Мирошниченко.    

Хотя в Минобороны России 
на таких атаках и их последстви-
ях в последние дни внимание не 
концентрируют, ясно, что на-
строения украинским военным 
наши удары точно не добавляют. 
Тем более в отсутствие каких-то 
значимых успехов ВСУ на линии 
боевого соприкосновения.  

Вчера официальный пред-
ставитель российского воен-
ного ведомства генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков  сооб-
щил, что 14 ноября в результате 
упорных боев наши войска  пол-

ностью освободили населенный 
пункт Павловка в ДНР. 

На Купянском направлении 
две украинские ротные тактиче-
ские группы безуспешно попы-
тались атаковать наши подраз-
деления и выйти в сторону на-
селенного пункта Куземовка на 
территории Луганской Народ-
ной Республики.

 «В результате нанесенного 
огневого поражения подразде-
ления противника были оста-
новлены и отброшены к исход-
ному рубежу. Уничтожено бо-
лее 120 украинских военнослу-
жащих, шесть танков, пять бое-
вых машин пехоты, три броне-
транспортера и пять автомоби-
лей», — доложил генерал.

Провалилась атака двух уси-
ленных иностранными наем-
никами мотопехотных рот ВСУ 
на Красно-Лиманском направ-

лении. К населенному пунк-
ту Чернопоповка противнику 
прорываться так и не удалось. 
За сутки он потерял на данном 
направлении до 90 человек уби-
тыми и ранеными, пять боевых 
бронированных машин и шесть 
пикапов.

На Южно-Донецком направ-
лении активные действия на-
ших войск и плотный огонь рос-
сийской артиллерии не позво-
лили мотопехотной роте ВСУ 
продвинуться к населенному 
пункту Новоселка в ДНР. 

Конашенков сказал, что про-
тивник там отступил. Он оста-
вил на поле боя более 80 военно-
служащих, один танк, две бое-
вые машины пехоты, два БТР и 
три автомобиля.

Наша авиация, ракетные вой-
ска и артиллерия за сутки пора-
зили около Купянска в Харь-
ковской области, в окрестно-
стях Стельмаховки в ЛНР и у 
Чернобаевки в Херсонской об-
ласти три вражеских пункта 
управления.  Удары также нане-
сли по огневым позициям 54 ар-
тиллерийских подразделений, 
живой силе и украинской техни-
ке в 174 районах.

По словам Конашенкова, в 
окрестностях Зеленого Гая в 
Харьковской области и около 

Александро-Калиново в ДНР 
уничтожены две американские 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50. А в районе населенно-
го пункта Вольнянск в Запорож-
ской области — радиолокатор 
украинского зенитного ракет-
ного комплекса С-300.

В Харькове наши войска уда-
рили по хранилищу топлива для 
украинской военной техники.  А 
в районе Львово Херсонской об-
ласти они уничтожили склад во-
оружения и техники ВСУ. 

В ходе контрбатарейной 
борьбы российская артиллерия 
в течение суток подавила в За-
порожской области и на Херсон-
щине две батареи РСЗО — амери-
канской HIMARS и украинской 
«Ольхи».  

«Средствами противовоз-
душной обороны за сутки уни-
чтожены шесть беспилотных 
летательных аппаратов, — доло-
жил Конашенков. — Кроме того, 
перехвачено три реактивных 
снаряда системы залпового огня 
HIMARS в районе населенного 
пункта Мелковатка Луганской 
Народной Республики».  

А К Ц Е Н Т

14 ноября в результате упорных боев 
российские войска  полностью освобо-
дили населенный пункт Павловка 
в Донецкой Народной Республике

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказало еще о ше-
сти военнослужащих, 

совершивших подвиги во вре-
мя военной спецоперации.

Подполковник Сергей Фо-
мин вместе со своими подчи-
ненными обеспечивал груп-
пировку российских войск, 
обороняющую в ходе тяжелых 
боев один из стратегически 
важных населенных пунктов 
устойчивой связью. 

Организованная подпол-
ковником в  условиях рез-
ко меняющейся обстановки 
связь позволила командова-
нию произвести перегруппи-
ровку войск, укрепить оборо-
ну и не допустить прорыва сил 
противника на данном участке 
фронта. 

Гвардии старший лейтенант 
Николай Петрунин также орга-
низовал бесперебойную связь 

между подразделениями рос-
сийских войск. В ходе попытки 
уничтожить пункт управления 
российского подразделения 
украинские националисты на-
несли по нему массированный 
артиллерийский огонь с при-
менением реактивных систем 
залпового огня. 

В результате атаки часть 
оборудования и линий связи 
были выведены из строя. Нахо-
дясь под огнем боевиков, Ни-
колай продолжал руководить 
подразделением. 

Понимая, что потеря свя-
зи с вышестоящим штабом ли-
шит командование возможно-
сти оперативно координиро-
вать действия сил в бою, гвар-
дии старший лейтенант Петру-
нин вместе со своим взводом 
незамедлительно приступил к 
устранению повреждений.

Благодаря действиям стар-
шего лейтенанта линии связи 
и поврежденное оборудова-

ние были оперативно восста-
новлены.

По вновь организованным 
каналам связи были оператив-
но поставлены задачи подраз-
делениям, а также переданы 
координаты расположения ог-
невых позиций противника, по 
которым был нанесен ответ-
ный артиллерийский удар. 

Колонна российских Воору-
женных сил, совершая марш, 
подверглась нападению укра-
инских националистов при 
поддержке вражеской артилле-
рии и минометов. 

Старший прапорщик Иван 
Курушин, находясь под об-
стрелом, рискуя жизнью, вы-
вел комплексную аппаратную 
из-под обстрела и не допустил 
уничтожения средств связи. 
В условиях резко меняющей-
ся обстановки он обеспечил 
устойчивую связь внутри ко-
лонны и с вышестоящим ко-
мандованием, что позволило 

организовать оборону, грамот-
но координировать силы в бою 
и отразить атаку боевиков.

Перед батальонной тактиче-
ской группой, в составе кото-
рой действовал сержант Дмит-
рий Разинкин, была поставлена 
задача — организовать оборону 
на подступах к одному из насе-
ленных пунктов. 

Боевики предпринимали по-
пытки прорывать наши оборо-
нительные рубежи. Сержант 
вместе со своими подчинен-
ными, отражая атаки, наносил 
существенный урон прорыва-
ющимся боевикам. Действия 
сержанта и его отделения поз-
волили удержать оборону до 
прибытия подкрепления.  

Старшина 2-й статьи Алек-
сандр Сахно принимал участие 
в освобождении от украинских 
националистов стратегически 
важного населенного пункта. 
Старшина в заброшенном зда-
нии обнаружил и лично задер-

жал диверсанта-разведчика из 
украинского националистиче-
ского батальона. 

Задержанный выдал сведе-
ния о месте дислокации, чис-
ленности и командире раз-
ведывательно-диверсионной 
группы, готовящих провока-
цию в отношении российских 
подразделений.

Сержант Алексей Фомен-
ко, действуя в составе свое-
го подразделения, обнаружил 
в лесополосе опорный пункт 
украинских националистов. 
Командир принял решение 
внезапным ударом атаковать 
и уничтожить опорный пункт. 
Сержант обошел укрепления 
противника с фланга, занял вы-
годную позицию, и снайпер-
ским огнем из штатного воору-
жения уничтожил пулеметный 
расчет и трех националистов.

Всего в ходе боя было уни-
чтожено более десятка нацио-
налистов.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Сергей Фомин 
обеспечил бесперебойную 
связь с войсками.

Гвардии старший лейтенант 
Николай Петрунин под огнем 
восстановил связь.

Старший прапорщик 
Иван Курушин вывел 
аппаратную из-под обстрела.

Сержант Дмитрий Разинкин 
нанес урон атакующим 
подразделениям ВСУ.

Старшина 2-й статьи 
Александр Сахно задержал 
диверсанта-разведчика ВСУ.

Сержант Алексей Фоменко 
уничтожил пулеметный рас-
чет и трех националистов.
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ПРОЕКТ Мобилизованным 
бизнесменам дадут 
отсрочку по лизинговым 
платежам

Деньги встанут 
на паузу

Ирина Жандарова

Минфин готовит законопроект о заморозке лизинго-
вых платежей для призванных бизнесменов.

Правительство занимается разработкой и реализа-
цией ряда антикризисных мер, которые призваны ста-
билизировать лизинговую отрасль. В их числе замо-
розка платежей по договорам лизинга, сообщили «Рос-
сийской газете» в пресс-службе Минфина России.

Отсрочку по лизинговым платежам планируется 
предоставить самозанятым гражданам, индивидуаль-
ным предпринимателям и организациям, относящим-
ся к субъектам МСП, руководителем и единственным 
учредителем которых является одно лицо, подпадаю-
щее под критерии частичной мобилизации.

Подходы к законопроекту о введении отсрочки по 
уплате лизинговых платежей мобилизованных пред-
принимателей прорабатываются на межведомствен-
ном уровне. Принятие законопроекта ожидается до 
конца текущего года.

В материалах судебной практики сформулирована 
позиция, согласно которой невозможность пользова-
ния арендованным имуществом по обстоятельствам, 
не зависящим от арендатора, освобождает последне-
го от ответственности за ненадлежащее исполнение 
обязанности по внесению арендной платы, уточнили в 
минфине.

В министерстве напомнили, что помимо отсрочки 
по лизинговым платежам существуют и другие право-
вые механизмы, позволяющие снять финансовую на-
грузку с лизингополучателя: досрочный выкуп имуще-
ства по договору лизинга, реструктуризация по согла-
шению с лизингодателем лизинговых платежей с обес-
печением хранения предмета лизинга на охраняемых 
площадках, сублизинг имущества, переуступка прав, 
пересмотр условий по договору лизинга.  

СИТУАЦИЯ  

В России 
закрываются 
локальные 
аптеки 

РАБОТАЮТ 
НА ТАБЛЕТКИ
Ольга Игнатова

За полгода в России закрылось 
более тысячи аптек. Все они, по 
данным аналитической компа-
нии DSM Group, принадлежали 
региональным или локальным 
сетям. Проблемы возникают, 
когда у закрывшейся апте-
ки нет конкурентов, как в не-
больших населенных пунктах. 

Среди закрывшихся в пер-
вом полугодии аптек 297 отно-
сились к региональным сетям 
(такие сети имеют торговые 
точки в пределах одного регио-
на), 258 — к локальным (у них 
существует всего от 10 до 15 
точек), 266 — к малым локаль-
ным (у таких сетей работает от 
3 до 10 аптек) и еще 301 — к оди-
ночным (менее трех аптек). Как 
рассказал «Российской газете» 
гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк, основные причины со-
кращения аптечной розницы — 
конкуренция со стороны круп-
ных федеральных игроков, по-
вышение арендной платы, не-
высокая рентабельность фар-
мацевтической деятельности.

С экспансией крупных феде-
ральных фармацевтических се-
тей все относительно понятно. 
Аптечный бизнес идет по тому 
же пути, что и продуктовый. 
Сегодня крупные сети почти 
вытеснили одиночные продук-
товые магазины в поселках и 
малых городах. Но если продук-
ты у сетевиков, как правило, 
дешевле, то с лекарствами дру-
гая история. В сетевых аптеках 
много импортных препаратов 
либо тех, которые производи-
тели отдают на так называемую 
раскрутку. Это когда вы при-

ходите за жаропонижающим, а 
фармацевт начинает навязчи-
во предлагать вам неизвестное 
средство, уверяя, что оно самое 
эффективное. И цена такого 
препарата будет не низкой. 

Одиночные игроки не все-
гда выдерживают увеличение 
арендных платежей. «Повысил 
арендодатель плату на 20%, а 
аптека продает в основном ле-
карства из перечня жизненно 
необходимых, на которые ми-
нимальная наценка. И все: она 
уже не может выживать. А до-
рогие лекарства продавать не-
кому, если аптека находится в 
месте, где живет население с 
невысокими доходами», — объ-
ясняет Шуляк. А директор Ассо-
циации независимых аптек 
(АСНА) Виктория Преснякова 
уточняет, что аптечный бизнес 
сегодня является низкомаржи-
нальным. Ситуация усложняет-
ся еще ужесточением законода-
тельства — например, запретом 
индивидуальным предприни-
мателям заниматься дистанци-
онной торговлей и открывать 
более одной аптеки. Это дела-
ет аптечный бизнес нерента-
бельным для регионального 
аптечного ретейла, владельцев 
одной или небольшого количе-
ства точек. Большинство таких 
организаций находится в отда-
ленных, труднодоступных или 
сельских населенных пунктах , 
где кроме них других аптек нет.

Шуляк призывает не драма-
тизировать ситуацию. Пробле-
мы действительно есть, но ап-
теки и раньше закрывались. 
Безрецептурные лекарства сей-
час можно заказывать через 
маркетплейсы, точки выдачи 
продаж которых есть уже по-
чти везде. А для усиления пози-
ций на рынке собственники не-
больших сетей и одиночных то-
чек могут объединяться в мар-
кетинговые ассоциации. Это 
позволяет добиваться более 
выгодных условий у поставщи-
ков, поясняет Шуляк.  

Не вписались 
в интервал 

Пермь набрала 73 бал-
ла. Самые высокие по-
казатели в этом городе 

в категории «комфорт и удоб-
ство общественного транспор-
та». На втором месте Новокуз-
нецк (72,8 балла) с наилучшими 
показателями ценовой доступ-
ности общественного транспор-
та. По мнению аналитиков, ли-
дирующие позиции этим горо-
дам обеспечили завершенные 
комплексные реформы. Екате-
ринбург (72,7 балла) получил 
высокую оценку по показате-
лям функциональности транс-
портной сети. 

«Плавное» реформирова-
ние систем происходит в Челя-
бинске, Кемерово и Ярославле. 
Воронеж вышел из группы «от-
стающих» городов. Это лучшие 
в списке. Средний балл набрали 
47 городов. А на нижней строчке 
с показателем 34,2 балла оказа-
лась Астрахань. 

Важнейшей проблемой для 
всех городов становится устаре-
вание парка городского пасса-
жирского транспорта. Как ранее 
сообщали в минтрансе, благо-

даря национальному проекту 
«Безопасные качественные до-
роги» в 2022—2024 годах в 21 
городскую агломерацию посту-
пит 1161 единица нового обще-
ственного транспорта. На эти 
цели из федерального бюджета 
предполагается направить 10 
млрд рублей. 

Д е й с т в у ю т  и  р е г и о н ы . 
Например, в Екатеринбурге ко-
личество маршрутов в послед-
ние годы не сокращается, а уве-
личивается. Связано это с тем, 
что застраиваются новые райо-
ны, до которых необходимо пус-
кать транспорт, рассказала «РГ» 
заместитель начальника депар-
тамента информационной поли-

тики администрации Екатерин-
бурга Виктория Мкртчян. Це-
ленаправлено обновляется по-
движной состав муниципально-
го общественного транспорта. 
Однако транспортные предпри-
ятия Екатеринбурга — не только 
муниципальное, но и частные — 
испытывают нехватку кадров, 
особенно водителей, уточняет 
Мкртчян. В этом и следующем 
годах муниципалитет планиру-
ет существенно обновить парк 
троллейбусов, будут закупать-
ся машины с автономным хо-
дом: во время движения с под-
ключением к контактной сети 
идет подзаряжение аккумуля-
торов, благодаря которым, опу-

стив «рога», троллейбусы смо-
гут заезжать в те районы, где 
этого вида транспорта прежде 
не было, без строительства но-
вых веток контактной сети. 

В Белгородской агломерации 
также проводят реформу обще-
ственного транспорта. Когда на-
чалось обсуждение обновлен-
ной маршрутной сети, предло-
жения принимали не только от 
жителей областного центра, но 
и всей агломерации. В результа-
те схема движения белгородско-
го транспорта приобретает все 
более разветвленную структу-
ру: уже с января будущего года 
здесь намерены запустить авто-
бусы по тем улицам, где они ни-
когда не ходили. Министр авто-
мобильных дорог и транспорта 
Белгородской области Сергей 
Евтушенко отметил, что теперь 
из одного пригорода в другой 
можно добраться, не заезжая в 
город, а по объездным дорогам. 

Что касается столицы, то 
здесь количество маршрутов 
общественного транспорта до-
стигло 700, а их протяженность 
— 9 тысяч километров. Как от-

метил заммэра Максим Ликсу-
тов, это позволяет охватить все 
округа города. При этом столич-
ный наземный транспорт — это 
не только «доставка до метро». 
Многие маршруты, особенно 
после «перетряски» сети в 2021 
году, стали для миллионов лю-
дей полноценным и самостоя-
тельным видом перемещения по 
городу. По словам вице-мэра, в 
городе расширяется охват уни-
кального вида наземного транс-
порта — заказных перевозок ми-
кроавтобусами «По пути». Тако-
го нет ни в одном другом регио-
не страны. Можно заказать себе 
автобус в любую точку в зоне 
его действия через приложение. 
И заплатить всего 51 рубль, как 
минимум втрое меньше, чем в 
такси.  

Подготовили 
Сергей Буланов, Сергей 
Панасенко (Екатеринбург), 
Анна Скрипка (Белгород), 
Алена Шадрина

Многие маршруты стали для моск-
вичей самостоятельным видом 
перемещения по городу.

А К Ц Е Н Т

Самые высокие показатели набрали 
города Пермь и Новокузнецк, 
где полностью завершили комплексные 
реформы общественного транспорта

Причины сокраще-
ния аптечной 
розницы — конку-
ренция со стороны 
крупных феде-
ральных игроков, 
повышение 
арендной платы, 
невысокая рента-
бельность фарма-
цевтической 
деятельности

БИЗНЕС Заработал сервис 
по проверке надежности 
деловых партнеров

Сомнительные 
связи

Олег Капранов

Новый сервис запущен на Циф-
ровой платформе МСП.РФ. 
Он разработан Корпорацией 
МСП совместно с Федераль-
ной налоговой службой (ФНС) 
и предназначен для того, чтобы 
уберечь представителей мало-
го и среднего бизнеса, самоза-
нятых и тех, кто только откры-
вает свой бизнес, от сотрудни-
чества с ненадежными парт-
нерами и компаниями-одно-
дневками. Это должно помочь 
начинающим предпринимате-
лям избежать блокировок сче-
тов, финансовых и репутаци-
онных потерь.

Пользователи сервиса по-
лучат данные непосредствен-
но из налоговой. Данные бу-
дут доступны абсолютно бес-
платно и без ограничений по 
количеству запросов. Про-
верка компаний ведется по бо-
лее чем двадцати параметрам, 
среди которых информация о 
налоговых правонарушениях, 
дисквалификации руководи-
телей и учредителей, об огра-
ничениях участия в юридиче-
ском лице.

П о м и м о  э т о г о ,  м о ж н о 
запросить выписки из ЕГРЮЛ/
ЕГРИП с возможностью скачи-
вания, узнать категорию субъ-
екта в Реестре субъектов МСП 
и изучить финансовое состоя-
ние компании. В Корпорации 
МСП обратили особое внима-
ние, что объем доступной ин-
формации будет зависеть от 
стадии бизнеса и организаци-
онно-правовой формы контр-
агента.

«Проверка контрагентов — 

это один из способов обезопа-
сить свой бизнес. И в нынеш-
них турбулентных условиях 
предпринимателям нужна до-
полнительная уверенность в 
том, что их партнеры надеж-
ны и сотрудничество с ними 
не принесет проблем. Исполь-
зование в сервисе Цифровой 
платформы МСП.РФ данных 
ФНС, реестра субъектов МСП, 
системы информирования 
банков об электронных доку-
ментах, а также бухгалтерской 
отчетности и ряда других све-
дений позволяет предприни-
мателям получать максималь-
но полную картину состояния 
дел у контрагента. Это помо-
жет избежать финансовых по-
терь и блокировки исходящих 
платежей, а также позволит 
сохранить деловую репута-
цию», — подчеркнул гендирек-
тор Корпорации МСП Алек-
сандр Исаевич.

Цифровая платформа МСП.
РФ разработана Корпорацией 
МСП совместно с минэконом-
развития при участии пред-
принимателей и предназна-
чена для предоставления до-
ступа ко всем необходимым 
сервисам и мерам поддерж-
ки в одном месте. Развивает-
ся она в рамках нацпроекта по 
поддержке предприниматель-
ства. На сегодня пользовате-
лям во всех регионах доступен 
21 федеральный сервис. Ранее 
на платформе были запуще-
ны сервисы для диагностики 
бизнеса, оцифровки спроса на 
продукцию для малого и сред-
него бизнеса, региональных 
мер поддержки, получения 
кредитов и ряд других.  

Вывоз как вызов
В этой ситуации хоро-
ши все способы расши-
рения экспорта — и уве-

личение квоты, и возможность 
рублевых расчетов за зерно, и 
снижение экспортной пошли-
ны, и более активные закупки 
зерна в интервенционный фонд, 
отмечают многие эксперты.

«Обеспечив доступ к рубле-
вым межгосударственным кре-
дитам нашим дружественным 
покупателям, мы исключим 
из цепочки западные финан-
совые институты, а значит, ре-
шим проблему безопасности 
банковских расчетов и доступ-
ности инструментов торгово-
го финансирования», — считает 
Зернин. 

Экспортеры с начала сезона 
жалуются на скрытые барьеры 
в экспорте российского продо-
вольствия (сложности с фрах-
том, страховками, расчетами). 
По расчетам Союза экспорте-
ров зерна, в октябре России уда-
лось вывезти почти 5,05 млн 
тонн зерна (в том числе 4,47 
млн тонн пшеницы), что для 
этого сезона рекордный пока-
затель. Всего с начала 2022 года 
поставлено на внешние рынки 
31,22 млн тонн зерна (в том чис-
ле 25 млн тонн пшеницы). 

Возможность рассчитывать-
ся в рублях за зерно позволит 

держать темп отгрузок на уров-
не последних двух месяцев, счи-
тает Эдуард Зернин. По его мне-
нию, при наличии межправи-
тельственных рублевых креди-
тов переходить на националь-
ную валюту заинтересованы 
если не все, то многие импорте-
ры зерна. Так, источник на рын-
ке говорит, что два крупнейших 
государственных покупателя 
— египетский GASC и иранский 
GTC — имеют сейчас проблемы 
с ликвидностью, из-за чего вы-
нуждены снизить темпы заку-
пок. Египет уже привлекал кре-
дит ЕС в начале сезона, который 
повлиял на результаты тенде-
ров — в победителях преобла-
дали поставщики пшеницы из 
Франции, Румынии и других 
стран ЕС.

Главный вопрос сейчас — 
дать торгам импульс рублевой 
ликвидности, считает Зернин. У 
госзакупщиков дружественных 
стран нет доступа к рублевой 
массе. Таким источником могли 
бы стать межгосударственные 
целевые кредиты в рублях, ко-
торые минфин мог бы выдавать 
под закупку российского зерна 
и продуктов его переработки 
на биржевых аукционах, счи-
тает эксперт. Практика выдачи 
аналогичных целевых кредитов 
есть у наших главных конку-

рентов — ЕС и США. Они успеш-
но используют этот инстру-
мент для продвижения своей 
сельхозпродукции на мировом 
рынке. 

По словам Зернина, меха-
низм рублевых закупочных аук-
ционов готов, он успешно опро-
бован Национальной товарной 
биржей совместно с государ-
ственной «Объединенной зер-
новой компанией». Через ме-
ханизм уже закуплено 1,38 млн 
тонн пшеницы на 22,4 млрд 
рублей, что вполне сопостави-
мо с масштабами закупочных 
аукционов крупнейших миро-
вых покупателей — госагентств 
стран Ближнего Востока и Се-
верной Африки. Теперь осталось 
обновить нормативную базу и 
внедрить схему финансирова-
ния в рублях. 

Первый зампред Комитета 
Госдумы по экономической по-
литике Надежда Школкина счи-
тает, что стабилизировать цены 
на зерно и увеличить доход-
ность сельхозпроизводителей 
можно также, подняв индика-
тивную цену при взимании экс-
портных пошлин. Это позволит 
аграриям получить достойную 
цену на зерновые культуры, вы-
ручку от которых они направят 
на подготовку к весенне-поле-
вым работам, закупку техники 
и зарплату работникам. А госу-
дарству не надо будет тратить 
дополнительные средства на 
поддержку производителей зер-
на. Наряду с этим мера позво-
лит поставить нашей стране на 
мировой рынок существенный 
объем зерновых, что также поз-
волит стабилизировать миро-
вой рынок продовольствия.

По мнению Владимира Пет-
риченко, помимо этого, следует 
увеличить закупки зерна в госу-
дарственный интервенционный 
фонд — с объявленных 3 млн до 
8—9 млн тонн, что тоже поможет 
снять излишки зерна на рынке и 
поддержать цену.  

1

1

— Также на сайте: Индийские 
лекарства и импортозамещение. 
Эксперты оценили будущее 
фармрынка в России
rg.ru/art/2432304 И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 Ч
И

С
Т

О
В

 /
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
А

 К
А

Р
А

Б
У

Т

А
Н

Т
О

Н
 Н

О
В

О
Д

Е
Р

Е
Ж

К
И

Н
 /

 Т
А

С
С

ПРОЕКТ Регулярные 
пассажирские перевозки 
по Москве-реке 
начнутся в 2023 году

«Филька» 
вышел 
в плавание

Любовь Проценко

Запуск самого инновационного транспортного проек-
та, который с интересом ожидают москвичи, совсем 
близок. В столицу уже поступили первые электросуда, 
которые начнут заниматься регулярной перевозкой 
пассажиров по Москве-реке. Одно из них вчера опро-
бовал мэр Москвы Сергей Собянин, совершив тесто-
вую поездку по маршруту «Причал «Киевский» — парк 
«Зарядье».

Пока корабликов, предназначенных для этой цели, 
у Москвы два — «Синичка» и «Филька». Такие лас-
ковые имена им дали москвичи, решив на «Активном 
гражданине» назы-
вать суда в честь мо-
сковских рек. Как 
отметил мэр, все их 
основные элементы 
— корпуса, тяговые 
электродвигате-
ли, климатические 
установки, систе-
ма ГЛОНАСС, па-
нели обшивки, про-
граммное управ-
ление — полностью 
российского производства. Эксперты говорят, что в 
перспективе электросуда могут перейти даже на бес-
пилотное управление. «Но сначала подрядчику потре-
буется еще примерно полгода, чтобы провести необ-
ходимые испытания, — сказал Сергей Собянин журна-
листам. — После этого они выйдут в свой первый регу-
лярный маршрут. Надеюсь, к сезону 2023 года он бу-
дет запущен». Второй маршрут свяжет Автозаводский 
мост и Печатники. Глава города уверен, что москвичи 
получат удобные маршруты, которые позволят им эко-
номить время, и в то же время у них появятся новые ту-
ристические маршруты. 

В судах длиной 22 метра установлены удобные кре-
сла и столики, USB-зарядки, бесплатный Wi-Fi.Большие 
панорамные окна и остекленная крыша откроют пасса-
жирам прекрасные виды на Москву и живописные бере-
га. Вместе с самими корабликами испытания пройдут и 
новые оригинальные причалы в виде шайб. Каждый из 
них сможет принимать до двух су-
дов.  Обустроены они так же, что-
бы судно можно было ожидать с 
комфортном. Всего вдоль реки 
разместятся 23 плавучих причала 
диаметром 10 и 16 метров и вме-
стимостью от 43 до 80 человек. 
Оплатить проезд можно картой 
«Тройка», единым проездным би-
летом, банковской картой или с 
помощью Face Pay. 

Сергей Собянин уверен, что запуск электросудов поможет 
москвичам экономить время и выбирать новые маршруты.

В перспективе 
электросуда могут 
перейти даже 
на беспилотное 
управление
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Посмотреть на тесто-
вые испытания можно 
по коду на сайте «РГ».  
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ПРОЦЕДУРА Трудные 
подростки получат право 
на юридическую помощь

Научат 
и защитят

Владислав Куликов

Госдума приняла закон, прописывающий процедуру 
рассмотрения в суде дела о направлении подростка в 
специальную школу для малолетних нарушителей. В 
подобные учебные заведения помещают ребят, от кото-
рых и у родителей, и у педагогов уже опустились руки. 
Решают, кому сесть за парты строгого учебного режи-
ма, судьи. Крайне важно, чтобы при этом были защище-
ны права и детей, и обычных граждан, которым прихо-
дится жить по соседству с трудными подростками.

Напомним, специальные учебно-воспитательные 
учреждения делятся на два типа — открытые и закры-
тые. В открытые могут быть направлены дети и под-
ростки 8—18 лет с «устойчивым противоправным пове-
дением», отказывающиеся посещать обычные школы 
или испытывающие трудности с социальной адаптаци-
ей. В закрытые учреждения могут быть помещены под-
ростки 11—18 лет, которые по какой-либо причине не 
подлежат уголовной ответственности за совершенные 
ими противоправ-
ные действия.

Но действитель-
но ли такой  ребе-
нок трудный? Или, 
может быть, об-
щество излишне к 
нему жестоко? В 
каждом случае надо 
разбираться особо 
и делать это дели-
катно.

Принятый закон 
защищает право не-
совершеннолетнего 
на личное участие в судебном заседании по делам, свя-
занным с направлением в специальные школы закры-
того типа или центры временного содержания несо-
вершеннолетних правонарушителей. По ходатайству 
подростка такие дела могут рассматриваться в откры-
том режиме. Возможно, чиновникам, решившим от-
править ребенка в закрытую школу, есть что скрывать. 
Тогда гласность поможет ему защититься.

«Данная инициатива призвана обеспечить в адми-
нистративном судопроизводстве соблюдение консти-
туционных прав и свобод несовершеннолетних, их 
основных процессуальных гарантий и приоритет наи-
лучшего обеспечения интересов ребенка, — подчерк-
нул советник Федеральной палаты адвокатов РФ Нвер 
Гаспарян. — Законопроект позволяет уполномоченно-
му по правам ребенка в субъекте Российской Федера-
ции участвовать в судебном рассмотрении дела и реа-
лизовать свои права в защиту интересов несовершен-
нолетнего. Важным также является закрепление права 
на оказание несовершеннолетним профессиональной 
юридической помощи».

Он напомнил, что ФПА предлагала еще больше уси-
лить защиту подростков. В частности, правовую по-
мощь в рамках рассмотрения таких дел должны оказы-
вать исключительно адвокаты.  

ОБЩЕСТВО Подросток из ЛНР, который почти месяц скрывался в подвале 
от бомбежек и записывал происходящее, получил российский паспорт

Пашин дневник 
 Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Сыктывкар

В 
Сыктывкаре в  торже-
ственной обстановке вру-
чили российский паспорт 

Паше Михайловскому из лу-
ганского города Рубежное. Он 
приехал в Коми вместе с мамой 
и другими переселенцами.

Имя этого подростка ста-
ло известно весной нынешнего 
года, когда в городе шли силь-
ные бои. 

Павел учился в одной из 
школ Рубежного. Жил с мамой
-инвалидом. В бомбоубежище 
прятались на время обстрелов. 
Но бои становились все интен-
сивнее. И тогда они почти на ме-
сяц остались в бункере. И все это 
время рыжеволосый мальчишка 
вел дневник. Эти бесхитростные 
строки невозможно читать без 
слез, страшно представить, что 
пережил совсем еще мальчишка 
под бомбежками в сыром и нео-
тапливаемом убежище.

Из дневника
«День пятый. 28 февраля 

2022 года. Мы первый раз бежа-

ли в бункер. Было страшно и ин-
тересно. Бежали с самого утра. 
Снаряды летели над городом, но 
куда-то вдаль. К ночи мы были 
уже дома».

Вчитайтесь в эти слова — 
страшно и интересно. Для под-

ростка все сначала казалось при-
ключением, как в кино. «Когда 
выходили из убежища, то страш-
нее было, когда вокруг тиши-
на. Она таила опасность. А когда 
слышался звук летящих снарядов 
и канонада — привычно как-то». 

Из дневника
«День 17-й. 12 марта 2022 

года. Выдвинулись к роднику. 
Было страшно, но воду мы при-

несли — 30 литров. Немного, но на 
пару дней хватит».

Паша Михайловский расска-
зывает, что жили в убежище 
дружно. Делились едой с теми, 
у кого ничего не было. Хотя 
приходилось иногда и не есть. 
«Люди хорошие, все в трудную 
минуту сгруппировались и не 
дали погибнуть тем, кто был на 
грани».

— А почему решил вести днев-
ник? — спрашиваю у Паши.

— Чтобы запомнить все, что с 
нами было. И прочитать другим, 
чтобы и остальные узнали.

Сейчас Паша Михайловский 
с мамой планируют остаться 
жить в Сыктывкаре. Подростку 
15 лет, он учится в девятом 
классе, увлекается плаванием.

А еще он мечтает стать писа-
телем. И уже пишет книгу, про-
должает вести дневник. И ищет 
своих одноклассников из Ру-
бежного. Как рассказал Паша, 
откликнулись 17 ребят из 25. 
Что с остальными, пока неиз-
вестно. Но подросток надеется 
на лучшее. Уверены и мы, что 
его книга обязательно будет с 
хорошим концом.  

Бились в «Контру»

Эксперты отмечают 
очень непростые усло-
вия, в которых про-

ходила подготовка к турни-
ру. Во-первых, весной команда 
потеряла звездного снайпера 
и была вынуждена добирать в 
состав молодых талантов, ко-
торым пришлось приложить 
немалые усилия, чтобы вый-
ти на нужный в турнире уро-
вень. Путь по сезону также был 
непростым. Были победы на 
квалификации к EPL S16, вто-
рое место на ESL Challenger 
Valencia 2022 и первое — на ESL 
Challenger Rotterdam 2022. Все 
это далеко не топ-турниры. А 
вот на топ-турнирах Outsiders 
играли очень неуверенно. То 
провально — как на IEM Cologne, 
где команда заняла последнее 
место, то средне — как на ESL Pro 
League S16, где команда остано-
вилась в четвертьфинале.

«Джейм — наверное,  са-
мый трудолюбивый игрок в 
Counter-Strike, который за 
полгода проделал невероят-
ный объем работы, играл и изу-
чал стратегию CS:GO день и 
ночь, чтобы вернуть Virtus.pro 
в топ даже без громких имен. 
О Норберте и Фейме не знал 

никто, а сейчас они чемпионы 
мира. Они очень мощно смог-
ли встроиться в костяк соста-
ва, в стиль игры российской 
команды и развить свои навы-
ки до тех, что необходимы ко-
манде — как чуть ранее сделал 
Флит. Все это вкупе и привело 
коллектив к титулу. В Рио мы 

увидели настоящую команду 
экстра-класса, а не отдельных 
ярких личностей или сборную 
солянку, как это часто бывает», 
— добавляет эксперт.

Сыграла свою роль и слож-
ная международная обста-
новка. Именно этим, в частно-
сти,  было обусловлено то, 
что команда выступала как 
Outsiders, а не как Virtus.pro. 
В марте турнирный оператор 
ESL (который проводил мей-
джор) забанил клубы, которые 
«связаны с российским прави-
тельством». Причем давление и 
санкционные ограничения за-
частую проявляются в произ-
вольном порядке.

«Они выступали под именем 
Outsiders, так как междуна-
родный турнирный оператор 
ESL, ответственный за прове-
дение чемпионата, ограничил 
возможности клуба Virtus.pro 

ввиду мировой политической 
ситуации», — поясняет Ме-
шалкин.

По словам эксперта, тяжело 
сегодня тем командам, которые 
по каким-то субъективным или 
пиар-причинам были выбраны 
западными турнирными опера-
торами и назначены виноваты-
ми. Каким-то из них пришлось 
закрыться, какие-то продолжа-
ют бороться за свои права.

«Насколько я знаю из пуб-
личных интервью нового CEO 
и инвестора Virtus.pro Арама 
Караманукяна, сейчас клуб 
ведет с ESL переговоры о сня-
тии ограничений и надеется на 
успех. В других киберспортив-
ных дисциплинах, таких как, 
например, Dota 2, возвращение 
под свое имя уже произошло», 
— сообщил Мешалкин.  

Паша (второй слева) планирует 
жить в Сыктывкаре. Он мечтает 
стать писателем и уже пишет книгу.

Успех россиян стал неожиданным, 
но от этого не менее заслуженным. А К Ц Е Н Т

В марте компания ESL — организатор 
киберспортивных турниров — забанила 
клубы, которые «связаны с российским 
правительством». По этой причине 
игрокам из Virtus.pro пришлось 
выступать под именем Outsiders

Подросток сможет 
ходатайствовать 
о рассмотрении в 
открытом режиме 
дела о направле-
нии в спецшколу
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Электронные 
права будут 
предъявлять 
из «ВКонтакте»

ПОПАЛИ 
В СЕТЬ
Олег Капранов

Минцифры и VK объявили о 
запуске тестовой версии ми-
ни-приложения «Авто» в соци-
альной сети «ВКонтакте». С его 
помощью можно предъявлять 
сотрудникам ГИБДД электрон-
ные права. 

Как сообщили в минцифры, 
чтобы воспользоваться серви-
сом, необходимо зайти в прило-
жение «ВКонтакте», во вкладке 
«Сервисы» открыть мини-при-
ложение «Госуслуги», выбрать 
раздел «Авто», после чего авто-
ризоваться в нем через портал 
«Госуслуги».

После прохождения автори-
зации в приложении появятся 
сведения об автомобиле, загру-
зятся данные СТС и водитель-
ского удостоверения. Ими мож-
но будет воспользоваться в лю-
бой момент прямо из соцсети.

Электронные права и СТС 
сформируются в виде QR-ко-
да, который сотрудник ГИБДД 
считает специальным устрой-
ством. Права отображаются 
как три сменяющих друг друга 
QR-кода. Для корректного рас-
познавания инспектор должен 
отсканировать их все.

Сейчас сервис работает в ре-
жиме опытной эксплуатации. 
Так что инспектор вправе по-
просить оригиналы водитель-
ского удостоверения и СТС.

Также из мини-приложения 
можно предъявить сотрудни-
ку ГИБДД электронный СТС, 
передать права управления 
транспортным средством дру-
гому водителю или отозвать их, 
просмотреть документы на ав-
томобиль.

Ранее стало известно, что 
электронные права можно 
предъявлять и при помощи 
приложения «Госуслуги Авто». 
В нем пользователям доступны 
все перечисленные выше функ-
ции. Кроме того, можно увидеть 
наличие обременений и штра-
фов. Также на «Госуслугах», 
можно оформить в электрон-
ном виде «европротокол» в слу-
чае ДТП. 

МЕДИЦИНА 

В России 
достаточно 
инсулина

ЖАЛОБ 
НЕ БЫЛО
Нина Егоршева

Росздравнадзор сообщил об от-
сутствии признаков дефицита 
препаратов инсулина на рос-
сийском рынке. По данным ве-
домства, жалоб на отсутствие 
инсулина в российских аптеках 
также не поступало. Спрос па-
циентов на эти лекарства ста-
бильно удовлетворяется. 
«В Росздравнадзор жалоб на от-
сутствие лекарственного сред-
ства не поступало», — цитирует 
сообщение пресс-службы ве-
домства «Интерфакс».

Как уточнили в ведомстве, 
сейчас в России в обороте на-
ходится около 15 млн упаковок 
препаратов инсулина. А всего с 
начала этого года в оборот вве-
дено около 12,3 млн упаковок 
13 международных непатен-
тованных наименований. Для 
сравнения: за весь 2020 год 
было введено 15,7 млн упако-
вок, за 2021 год — 16,7 млн упа-
ковок.

В понедельник СМИ сооб-
щили о росте спроса на препа-
раты инсулина нынешней осе-
нью. В частности, отмечалось, 
что продажи этих сахаросни-
жающих препаратов в сентя-
бре составили почти 98 тыс. 
упаковок на общую сумму око-
ло 148 млн рублей. Это на 15% 
больше, чем месяцем ранее.

Еще в июне Росздравнадзор 
действительно предупреждал о 
рисках возникновения дефици-
та этих препаратов. После чего 
в Федеральной антимонополь-
ной службе пересмотрели и 
проиндексировали закупочные 
цены на инсулин. Необходи-
мость их перерегистрации воз-
никла в связи с ростом произ-
водственных расходов, расска-
зали тогда «Российской газете» 
в пресс-службе ведомства. 

Сообщалось, что индек-
сация цен должна повысить 
ассортиментную доступность 
препарата для потребителей в 
аптечных организациях. 

В антимонопольном ведом-
стве подчеркивали, что для 
льготных категорий граждан 
лекарство остается бесплат-
ным.  

ДОКУМЕНТ Президент 
подписал указ о службе 
в ВС РФ иностранцев

Новый призыв

Татьяна Замахина

Президент России Владимир Путин подписал указ о 
порядке прохождения службы в Вооруженных силах 
РФ иностранными гражданами. Документ опублико-
ван на сайте Кремля. 

Ранее по призыву могли служить только лица, яв-
ляющиеся гражданами РФ. Иностранцы же могли слу-
жить по контракту в званиях солдат, матросов, сер-
жантов и старшин. Они сохраняют и эту возможность. 
Плюс, согласно новому указу, прохождение военной 
службы по призыву осуществляется солдатами, мат-
росами, сержантами, старшинами, являющимися гра-
жданами РФ, в том числе имеющими гражданство (под-
данство) иностранного государства. Также речь идет о 
тех, кто имеет вид на жительство или иной документ, 
подтверждающий право на постоянное проживание 
гражданина на территории иностранного государства. 
Документ регулирует службу иностранцев как в ВС РФ, 
так и войсках Росгвардии и иных воинских формиро-
ваниях. Ряд норм также касается службы по контракту. 
Так, уточняется, что контракт не может быть заключен 
с тем иностранцем, в отношении которого вынесен об-
винительный приговор, ведется дознание и т.п. Это ка-
сается и тех, кто имеет неснятую или непогашенную су-
димость, уличен в употреблении наркотиков. Прописан 
порядок устройства на службу по контракту — в частно-
сти, к заявлению надо приложить документ об ино-
странном гражданстве, виде на жительство и т.п. 

НАДЗОР Детей без билетов 
больше не будут 
высаживать из электричек

Зайцы до 16

Иван Егоров

На железной дороге, так же как и в наземном обще-
ственном транспорте, начали действовать нормы, со-
гласно которым нельзя высаживать «зайцев», которым 
не исполнилось 16 лет.

Соответствующий приказ издал минтранс после 
вмешательства Генпрокуратуры, которая изучила 
многочисленные случаи нарушения прав детей.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, ранее Генпрокуратура обрати-
лась в правительство РФ и минтранс с предложением о 
защите прав несовершеннолетних, которые передви-
гаются железнодорожным транспортом без сопрово-
ждения взрослых. В ведомстве напомнили, что в го-
родском наземном транспорте уже установлен запрет 
на принудительную высадку детей, не оплативших 
проезд. Однако на железной дороге такого запрета не 
было. Хотя ребенку оказаться одному на незнакомом 
полустанке, конечно, гораздо опасней, чем, например, 
не на своей остановке в городе.

Новый приказ заработает с 1 сентября 2023 года, но 
уже сейчас контролеры не должны трогать детей. 
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ГЕОПОЛИТИКА Джо Байден и Си Цзиньпин впервые пообщались в очном формате

Соперники с любезностями 
Игорь Дунаевский, 
Александр Ленин

П
ервые очные перегово-
ры между президентом 
США Джозефом Байде-

ном и председателем КНР Си 
Цзиньпином состоялись вчера 
на индонезийском острове Бали 
перед открытием саммита G20. 
Встреча проходила за закрыты-
ми дверями более трех часов. 
По ее итогам общей пресс-кон-
ференции не планировалось, но 
Байден обещал ответить на во-
просы прессы. На момент под-
писания номера в печать его вы-
ступление не состоялось.

В отношениях Китая и США 
достаточно разногласий, но на 
публику и до, и после встречи 
лидеры двух стран провели об-
мен любезностями, выражая за-
интересованность в совместной 
работе.

Байден назвал переговоры 
«открытыми и откровенными», 
утверждая, что «соперниче-
ство» между КНР и США неиз-
бежно, но оно не должно «ска-
тываться к конфликту». Гла-
ва Белого дома призвал Пекин 
к сотрудничеству по глобаль-
ным проблемам, включая про-
довольственную безопасность, 

здравоохранение и макроэко-
номику.

В свою очередь в китайском 
МИДе подчеркнули, что Си 
предостерег Байдена от кон-
фликта, указав: «Нам нужно по-
лучать выгоду от совместного 
развития». По его словам, Пе-
кин готов к разрешению проти-
воречий через диалог, но «ис-
ключительно на равноправной 
основе».

Глава КНР отметил, что при 
разрешении кризиса на Украи-
не «необходимо избежать пря-
мого конфликта между глобаль-
ными державами». Он считает, 
что для поиска развязок кон-
фликта требуются «комплекс-
ные решения».

Си также подчеркнул бес-
перспективность попыток се-
паратистских сил добиться не-
зависимости Тайваня.

Внешне умиротворяющие 
слова аналитиков, впрочем, не 
убедили.

Западные СМИ напомина-
ют, что по многим из указанных 
проблем до настоящего време-
ни Вашингтон и Пекин не были 
в состоянии идти на какие-либо 
уступки. 

ДИПЛОМАТИЯ Подтвердит ли на «двадцатке» Сергей Лавров, 
что «Васудхайва Кутумбакам»

G20 подложили Украину
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Бали 

П
р е д с т о я щ и й  в о 
вторник саммит 
G20 под председа-
тельством Индо-
незии не обещает 
быть ни мирным, 
ни конструктив-
ным. Не вызывает 
сомнений, что запо-

мнится он множеством демар-
шей, громких заявлений, хлопа-
ньем дипломатических дверей 
и мангровой рощей, которую по 
замыслу организаторов долж-
ны заложить высокопоставлен-
ные участники мероприятия. 
Разумеется, те из них, кто доси-
дит до его конца. Объединитель-
ный пафос Индонезии, которая 
старательно собирала на Бали 
лидеров государств, подобно 
нечаянно соскользнувшему на 
каменный пол хрустальному 
бокалу, грозит разлететься на 
множество осколков. Тогда и 
любовно налитое в этот бокал 
вино мгновенно превратится в 
ничто, растекаясь по грязи хо-
лодных плит. Хотелось бы оши-
биться, но именно такую неза-
видную участь готовит предсто-
ящему саммиту группа запад-
ных государств. И никакой 
«честный брокер» в лице Ин-
донезии, как назвала эту стра-
ну за примирительную полити-
ку представитель МИД России 
Мария Захарова, будет не в со-
стоянии выправить ситуацию. 
Впрочем, западные СМИ еще до 
начала президентской G20 со 
своей стороны констатировали 
глубокие, неразрешимые про-
тиворечия между участниками, 
которые лишают наступающее 
мировое событие конструкти-
визма.

Генеральная репетиция сам-
мита G20 уже состоялась в Кам-
бодже на саммите восточноази-
атских государств. Там участ-
никам не удалось принять даже 
совместного заявления по ито-
гам. Приведу объяснения Лавро-
ва: «Американцы и их партнеры 
в совместном заявлении наста-
ивали на неприемлемой оценке 
ситуации на Украине и вокруг 
нее». Теперь США и их союзники 
намерены подложить в постель 
«двадцатки» Украину и вновь с 
наслаждением наблюдать, как та 
отравит  атмосферу всего индо-
незийского саммита, как ранее с 
лихвой отравила атмосферу сам-
мита восточноазиатского.     

При этом США традицион-
но вроде бы ни при чем. Главный 
кукловод рассуждает об «инве-
стировании в инклюзивную эко-
номику будущего и создании 
устойчивой инфраструктуры». 
Чем выгодно отличается от бри-
танского премьера Риши Суна-
ка или европейской гранд-дамы 
Урсулы фон дер Ляйен, больше 
озабоченных, как убедить пер-
вых лиц неевропейских стран 

G20 не встречаться с главой МИД 
России.

На восточноазиатском фо-
руме в Камбодже кресло Лав-
рова находилось буквально в 
четырех метрах от места прези-
дента США. Думаю, организато-
ры намеренно выбрали для руко-
водителей российской и амери-
канской делегаций такую лока-
цию. Ведь изначально предпола-
галось, что в Пномпень прилетит 
российский президент и сосед-
ство с Байденом могло способ-
ствовать началу диалога меж-
ду ними. Но Владимир Путин не 
прилетел, а Джо Байден, напро-
тив, в последние дни лишь уси-
лил конфронтационную ритори-
ку в отношении Москвы. Так что 
ждать перемен в  настрое амери-
канской стороны на G20 Лавро-
ву не приходится.

Если судить по официальной 
повестке, программа «двадцат-
ки» выглядит многообещающей. 
В первый день — обсуждение про-
довольственной и энергетиче-
ской безопасности, а также гло-
бальной архитектуры здраво-
охранения. Во второй — участ-

ники саммита поговорят о циф-
ровой трансформации. В конце 
первого дня руководители деле-
гаций получат обновку — особые 
наряды, украшенные националь-
ными элементами. Остается на-
деяться, что организаторы сня-
ли с главы российского МИДа 
правильную мерку и подаренная 
одежда ему подойдет с первой 
попытки. Но вот состоится ли 
совместная фотосессия — откры-
тый вопрос, если вспомнить, что 
ранее, на министерской встрече 
G20, с этим протокольным пунк-
том не заладилось.

Будет ли Лавров присут-
ствовать все время в зале за-
седаний во время сессий «два-
дцатки» или уйдет на двусто-
ронние переговоры, не дожида-
ясь, когда западные коллеги на-
чнут поливать Россию грязью? 
Судя по предварительной про-
грамме, большую часть време-
ни российский министр все же 
планирует выслушивать дру-
гих участников G20. Если, ко-
нечно, те будут придерживать-
ся сути заявленных вопросов и 
не начнут «рвать рубахи» ради 

Киева, рискуя при этом остать-
ся без штанов. Если судить по 
разрозненным информацион-
ным сообщениям, значитель-
ную часть времени участники 
двадцатки посвятят выяснению 
отношений друг с другом в со-
кращенном составе по самым 
разным поводам — от экономи-
ки до исторического прошлого.  
Прогнозировать состоятся ли в 
итоге переговоры главы КНР с 
японским премьером до нача-
ла саммита занятие бессмыс-
ленное — в современной дипло-
матии планы разрушаются куда 
быстрее, чем их успевают со-
ставлять.

Также не знаю, согласится 
ли после завершения нынешне-
го саммита на Бали Сергей Лав-
ров с высказыванием «Васуд-
хайва Кутумбакам»? После Ин-
донезии председательство в G20 
перейдет к Индии. Та выбрала де-
виз для будущего руководства, 
который так и звучит «Васуд-
хайва Кутумбакам», что в пере-
воде с древнего санскритского 
текста означает примерно следу-
ющее: «Весь мир — одна семья». 
В качестве логотипа G20 в Дели 
предложили цветок лотоса с се-
мью лепестками, которые сим-
волизируют семь континентов и 
семь нот. Вот только «семейка», 

судя по предварительному на-
строю участников нынешнего 
балийского саммита, индийцам 
достанется сложная, времена-
ми склочная и уж точно не друж-
ная. Ее отдельные члены готовы 
подложить Украину всем своим 
близким и дальним родственни-
кам, шантажировать их, чтобы 
втянуть в глобальный конфликт 
с Москвой и Китаем, лишить их 
геополитической и финансо-
вой самостоятельности. Так что 
при всей поэтичности и благо-
родстве древнего санскритского 
высказывания Сергей Лавров в 
нынешних реалиях может с ним 
не согласиться. 

Глава МИД России Сергей Лавров прибыл на Бали для участия в саммите Группы двадцати.

А К Ц Е Н Т

Официальная программа саммита G20 
выглядит многообещающей, 
но страны Запада намерены отравить 
его атмосферу украинской темой

Западные СМИ отмечают, что улыбки 
Си Цзиньпина и Джо Байдена не 
отменяют трений между КНР и США.

ВЕЖЛИВОСТЬ ПО НУЖДЕ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

«Нужда в нефти сделала Макрона вежливым», — так 
метко и не без ехидства отреагировал в Twitter вождь 
левой партии Жан-Люк Меланшон на полутораминут-
ное общение французского президента Эмманюэля 
Макрона с руководителем Венесуэлы Николасом Ма-
дуро в кулуарах экологического саммита, что прошел 
на днях в Египте.

Ирония более чем понятна. Ведь на протяжении 
целого ряда лет главу Боливарианской Республики 
на Западе всячески демонизировали, делая ставку на 
угодного США и их союзникам оппозиционера Хуа-
на Гуайдо, провозгласившего себя главой государства. 
Ситуация стала резко меняться на фоне разразившего-
ся в Европе энергокризиса. В этих условиях европей-
ские лидеры пустились по всему свету, чтобы найти за-
мену нефти и газу из России.

Хотя в некоторых французских изданиях (среди них 
журнал Opinion) пишут о якобы незапланированном 
характере встречи Макрона с Мадуро, она явно была 
не случайной и сразу же попала в объективы телека-
мер. Макрон был улыбчив, радостно жал руку венесу-
эльцу, высказал желание «и дальше разговаривать, ра-
ботать на двусторонней основе, что будет полезно для 
вашей страны и региона в целом».

При этом называл Мадуро «президентом», хотя, о 
чем напомнила парижская леволиберальная газета 
Liberation, в 2019 году именовал его по-другому — «не-
легитимным правителем».

Та же Liberation обозначила тет-а-тет в Египте как 
«разворот на 180 градусов» в отношениях с Мадуро, 
назвав это проявлением «реальной политики». •

КАК КИЕВ ЗАПАДУ 
ГЛАЗА ОТВЕЛ
Павел Дульман

Украинское военное ведомство лишило аккредитации 
ряд иностранных журналистов, в том числе съемочные 
группы телеканалов CNN и Sky News. Все потому, что 
они снимали репортажи о происходящем в Херсоне по-
сле того, как туда вошли украинские войска после реше-
ния Минобороны России вывести российские подраз-
деления на левый берег Днепра для сохранения жизней 
людей.

Как следует из пояснений генштаба ВСУ, «некоторые 
представители СМИ, игнорируя существующие запре-
ты, без согласования с соответствующими командирами 
и службами связей с общественностью воинских частей 
осуществляли информационную деятельность в Хер-
соне еще до завершения стабилизационных мероприя-
тий». У провинившихся аннулировали разрешение на 
работу и отозвали пресс-карты.

Лишение иностранных журналистов аккредитации в 
«молодой европейской демократии» не в новинку. Так, в 
2019 году был лишен аккредитации и выдворен из стра-
ны «во избежание возможных провокаций» глава укра-
инского бюро австрийской телерадиокомпании ORF 
Кристиан Вершюц. Он слишком хорошо погрузился в 
местные реалии и от этого стал сомневаться в офици-
альной пропаганде и даже высказывал «крамолу» о пра-
вомерности крымского референдума. В апреле 2022-го 
пришел черед нидерландского журналиста, сотрудника 
издания Nederlands Dagblad Роберта Дулмерса, якобы 
разгласившего государственную тайну Украины. Состо-
яла она в том, что российские ракеты попадают по воен-
ным объектам, а не по мирным жителям, как утверждали 
все остальные.

Но здесь речь именно о независимых журналистах, 
ставивших объективность во главу угла. CNN и Sky News 
по опыту их работы на Украине, в России и где бы то ни 
было еще доказывали свою ангажированность и привер-
женность антироссийской повестке. Отчего же впали в 
немилость? Вероятно, что в погоне за сенсацией они по-
лезли поперек фильтрационных мероприятий и то ли по 
недомыслию, а может, вспомнив про объективность, вы-
дали то, чего не должны были увидеть западные зрители. 
В камеры западных СМИ попали привязанные к столбам 
жители Херсона, глумящиеся над мирными гражданами 
каратели, отдающие нацистское приветствие.

Не исключено, что западные журналисты просто мог-
ли стать случайными свидетелями подготовки таких 
провокаций, как в Буче, и, не имея на то редакционного 
задания, сболтнуть лишнего. 

ИЗВИНЕНИЯ АМЕРИКИ 
НЕ ПРИНЯТЫ
Максим Макарычев

Власти Турции отказались принимать соболезнования 
посольства США в связи с терактом в Стамбуле. Глава 
турецкого МВД Сулейман Сойлу заявил: «Мы получи-
ли адресованное нам послание, но мы не принимаем и 
отвергаем соболезнование посольства США».

Он отметил, что заявление посольства США «мож-
но оценить так, будто убийца одним из первых пришел 
на место теракта». Министр обвинил США в оказании 
поддержки запрещенной в Турции Рабочей партии 
Курдистана (РПК), которую турецкие власти обвиня-
ют в организации теракта. По словам Сойлу, исполни-
тель теракта прибыл в Стамбул из Африна, располо-
женного на северо-западе Сирии.

Напомним, в результате взрыва 13 ноября на ули-
це Истикляль в Стамбуле погибли 6 человек, свыше 80 
получили ранения. В понедельник стало известно, что 
при взрыве пострадало трое российских граждан. В 
генконсульстве РФ в Стамбуле сообщили, что их жиз-
ни ничего не угрожает. 

Накануне турецкая полиция арестовала подозрева-
емую, которая предположительно оставила сумку со 
взрывчаткой на улице. По словам министра юстиции 
Турции Бекира Боздага, на кадрах с камер видеонаблю-
дения видно, как женщина в черном платке, кожаной 
черной куртке и брюках защитного армейского цве-
та, сидевшая на скамейке более 40 минут, затем встала 
с нее и стремительно ушла с улицы, оставив на лавке 
сумку. Как сообщает британская The Guardian, по делу 
о терактах задержано еще два десятка человек, все они 
обвиняются в связях с курдскими группировками. 

— Взрыв на туристической улице в Стамбуле: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6750

Кстати

«Большая двадцатка», существующая с 2008 года, ред-

ко принимает принципиальные всеобъемлющие реше-

ния. Все что удалось реально сделать, это разработать 

новые стандарты регулирования финансовых институ-

тов, говорит доцент факультета мировой экономики и 

мировой политики НИУ ВШЭ Петр Мозиас. 

Если вынести за скобки геополитическую напряжен-

ность, сейчас в повестке проблемы высокой инфля-

ции, которой не было в странах Запада с начала 80-х 

годов прошлого века, и экономический спад. 

Во время кризиса, вызванного пандемией коронавиру-

са, происходило монетарное стимулирование эконо-

мик за счет эмиссии. В 2022 году наблюдается резкое 

замедление экономического роста в мире, как в разви-

тых, так и в развивающихся странах. Сочетание высо-

кой инфляции при одновременном спаде, то есть стаг-

фляцию, и будут обсуждать. 

Вот только придумать механизмы противодействия не-

гативным тенденциям скорее всего окажется сложно, 

а самое главное, сложно будет договориться о том, 

чтобы все страны выполняли рекомендации. Потому 

вряд ли стоит ожидать каких-то обязательных для всех 

решений, заключает эксперт.

На саммите будет разноголосица, соглашается про-

фессор НИУ ВШЭ, ведущий научный сотрудник ИМ-

ЭМО РАН Александр Портанский. Среди двадцати 

стран есть те, которые поддерживают идею многопо-

лярного мира, а есть и те, которые занимают либо про-

китайскую, либо проамериканскую позицию, отмечает 

он. На азиатском континенте есть и такие, кто не под-

держивает Китай, как, например, Япония. 

При этом многие страны все равно соизмеряют себя с 

Западом, как тот же Китай, поскольку имеют значимые 

торговые, экономические связи с США. Также объем 

торговли Индии с США больше, чем с Россией, добав-

ляет эксперт. Так что есть экономические реалии, ко-

торые диктуют все же двухполярную модель и от кото-

рых пока не уйти, заключает он.

Подготовил Евгений Гайва

В МИРЕ
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АВТОРИТЕТНО

Алексей Маслов, директор Института стран Азии и Африки 
МГУ имени М.В. Ломоносова, профессор, 
доктор исторических наук
Безусловно, сам факт проведения очной встречи между президентом 

США и председателем КНР можно назвать прогрессом. Немаловажно, 

что разговор лидеров прошел после того, как в Китае завершился XX 

съезд КПК, а в США прошли промежуточные выборы в конгресс. Наде-

жды американцев на нарушение единства в управлении Китаем и углуб-

ление противоречий внутри китайских элит не состоялись.

Очевидно, что как с американской, так и с китайской стороны есть жела-

ние обсудить болезненные вопросы. Строго говоря, Китай никогда не 

выходил из диалога с США.

Необходимо четко понимать, что никакого прорыва на этой встрече не 

было и не могло быть. У Вашингтона есть четкий план по отношению к 

КНР, в соответствии с которым Китай не должен вырасти заметным об-

разом экономически, особенно в области высоких технологий. Но наря-

ду с этим для США очевидно, что попытки заблокировать китайский экс-

порт ведут к ухудшению ситуации в общемировой экономике.

Китаю также не выгоден такой вариант, потому что КНР во многом зави-

сит от экспорта. Поэтому главной темой разговора двух лидеров было 

возобновление нормальной ситуации в торговле, уменьшение тариф-

ных барьеров, которые США ввели против Китая в конце 2019 года, и 

упрощение логистических цепочек. Но и косвенно, как я думаю, со сто-

роны США звучала тема о том, что Китай не должен активно поддержи-

вать Россию в плане торговых операций. Китай четко заявляет, что не яв-

ляется стороной конфликта на Украине. У китайцев есть своя проблема, 

которая связана с поддержкой американцами Тайваня. И Пекин обозна-

чает, что возобновление нормальной жизни возможно в случае прекра-

щения Вашингтоном военной поддержки Тайваня. Для американцев же 

сама по себе тайваньская ситуация важна как сдерживание Китая, а не 

как обретение независимости Тайванем.

Подготовил Александр Ленин
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Не все поровну

После развода бывший супруг подал иск о 
разделе имущества. Он просил, чтобы суд ему 
отдал половину доли в праве собственности 

на земельный участок и расположенный на нем дом. 
Также гражданин попросил распределить долги су-
пругов по кредитному договору с одним из банков и 
взыскать с экс-супруги 137 144 рубля за превышение 
ее доли в совместно нажитом имуществе. Это превы-
шение мужчина объяснил тем, что уже после прекра-
щения семейных отношений и развода он вкладывал 
уже свои деньги в строящийся дом — купил материалы, 
сделал монтаж теплого пола и электрического котла. 

Бывшая жена в суде с его требованиями катего-
рически не согласилась и подала встречный иск. В ее 
встречном иске гражданка попросила признать за их 
несовершеннолетним сыном право на 1/3 доли. 

Она также просила разделить между ней и бывшим 
супругом прицеп к легковому автомобилю, сам авто-
мобиль, кладовку в хозблоке в гаражном кооперати-
ве, предметы бытовой техники, рабочий и строитель-
ный инструмент, произведенные ею выплаты по стра-
ховому полису КАСКО и за постановку дома на када-
стровый учет, расходы на благоустройство, на уплату 
земельного налога и членских взносов в ТСЖ. 

А также суд разделил между бывшими совместные 
долги супругов перед двумя банками.

Первым спор бывших мужа и жены слушал Став-
ропольский районный суд Самарской области. И он 
частично удовлетворил иск экс-супруга и встречный 
иск его бывшей 
жены. Бывшему су-
пругу достались 
1/2 доли земельно-
го участка и дома 
на нем, прицеп к 
легковому авто-
мобилю, кладовка 
в хозблоке, быто-
вая техника, рабо-
чие и строитель-
ные инструменты — 
всего имущества на 
1 099 382 рубля. 

Экс-супруга по-
лучила половину земельного участка с домом, авто-
мобиль, бытовую технику — всего на сумму 1 214 182 
рубля. 

При этом суд решил, что женщина должна выпла-
тить бывшему мужу денежную компенсацию за по-
ловину стоимости машины. Долг перед одним банком 
был признан общим — по 29 126 рублей за каждым. В 
удовлетворении остальных требований суд отказал.

 Это решение районного суда не устроило одну из 
сторон спора и было обжаловано в Самарском област-
ном суде. Но толку от этого оказалось немного. Дело в 
том, что вторая судебная инстанция с решением кол-
лег из районного суда согласилась целиком и полно-
стью. Но и это решение было обжаловано. Кассацион-
ный суд также пришел к выводу, что ничего менять в 
решениях не надо и они правильные. В общем, местные 
суды решили, что стороны гражданского спора не обя-
заны регистрировать за ребенком право собственно-
сти на жилое помещение, соразмерное доле получен-
ной субсидии. Тогда бывшая супруга обратилась с жа-
лобой  в Верховный суд РФ. И там нашла понимание. 

Материалы этого спора изучила Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда. И она с таким 
решением коллег из Самарской области не согласи-
лась. В итоге Верховный суд РФ разъяснил следующие 
важные для подобных споров моменты.

Главное, подчеркнула высокая судебная инстанция, 
— законом установлена обязанность по оформлению 
жилого помещения, приобретенного с использовани-
ем социальной выплаты, в собственность всех участ-
вующих в программе и указанных в свидетельстве лиц. 
Социальная выплата, о которой идет речь в этом спо-
ре, носит целевой характер, значит, приобретенное за 
счет этой выплаты имущество не может относиться к 
совместно нажитому в период брака. 

Верховный суд напомнил коллегам, что доли в пра-
ве на жилой дом, построенный с использованием со-
циальной выплаты, определяются исходя из равен-
ства долей родителей и детей на средства социальной 
выплаты. Поэтому ВС отменил решения нижестоящих 
судов в части раздела жилого дома как незаконные и 
направила дело на новое рассмотрение в суд первой 
инстанции. В остальной части судебные акты оставле-
ны без изменений. 

Юристы напоминают, что к общему имуществу су-
пругов, если встал вопрос о разделе имущества, отно-
сятся полученные в браке пенсии, пособия, а также 
другие выплаты, не имеющие специального целевого 
назначения, — они делятся исключительно между су-
пругами. И еще очень серьезный момент, который сле-
дует учитывать сторонам при аналогичных спорах: 
дети в любом возрасте должны признаваться участни-
ками долевой собственности на объект недвижимости, 
приобретенный, построенный или реконструирован-
ный с использованием средств материнского капи-
тала. •

НЕДВИЖИМОСТЬ Правительство предлагает защитить покупателей жилья 
при отмене сделок в связи с банкротством продавца

Выселение отменяется 
Владислав Куликов

Г
осдума заканчивает соби-
рать отзывы на проект, за-
щищающий покупателей 

жилья от огромных непри-
ятностей, возникающих при 
банкротстве продавца. В случае 
отмены сделки новые жильцы не 
получат команды «с вещами на 
выход», пока им не вернут день-
ги. С соответствующей инициа-
тивой выступило правительство 
России.

Каждый год тысячи покупа-
телей жилья попадают в слож-
ную ситуацию. К ним приходят 
вежливые люди в костюмах и 
объясняют, что они здесь больше 
не хозяева. Потому что человек, 
продавший им квартиру, объяв-
лен банкротом. И да: теперь это 
не только его, но и их проблема.

Дело в том, что закон позво-
ляет отменять сделки банкро-
та, совершенные им за несколь-
ко лет до банкротства. Поводом 
становятся подозрения, что, 
продавая имущество, будущий 
банкрот пытался оставить ни с 
чем кредиторов. Вырученные 
деньги припрятать, а потом спи-
сать долги, выдав себя за непла-
тежеспособного.

М е ж д у  т е м  п р о ц е д у р а 
банкротства предполагает пол-
ную проверку финансового со-
стояния должника. Долги с него 
снимают лишь после того, как 
отдадут кредиторам все, что 
можно с него взять. В том числе 
когда-то проданные им кварти-
ры, если суд сочтет сделки подо-
зрительными.

Согласно статистике, в про-
шлом году было удовлетворе-
но более 6,4 тысячи заявлений 
о признании сделок должника 
недействительными. Возвраща-
лись назад квартиры, машины, 

другое имущество. Иногда по-
купатели были в курсе, что по-
могают выполнять хитрый план. 
Так что нельзя сказать, что они 
пострадали ни за что. Но неред-
ко новые владельцы были чест-
ными людьми, для которых иск 
становился громом среди ясно-
го неба.

Правительственная инициа-
тива защищает покупателей от 
выселения как минимум до тех 
пор, пока им не вернут назад 
деньги.

«Проектом федерального за-
кона предусматривается, что 
часть средств, вырученных от 
реализации помещения, в раз-
мере суммы денежных средств, 
переданных гражданином долж-
нику по недействительной сдел-
ке, должны быть возвращены 
этому гражданину, минуя кон-
курсную массу должника, — го-
ворится в пояснительной за-
писке. — До перечисления денеж-
ных средств гражданин и члены 
его семьи, совместно проживаю-
щие в жилом помещении, сохра-
няют право пользования им».

Иными словами, пока квар-
тира будет продаваться с торгов, 
люди продолжат в ней жить. Из 
вырученных средств отнимут ту 
сумму, которую они заплатили, 
и вернут им.

«Кроме того, гражданину-по-
купателю по сделке, признанной 
недействительной, предостав-
ляется право выкупа жилого 
помещения до его выставления 
на торги, — продолжают разра-
ботчики проекта. — В таком слу-
чае обязательства по договору 
купли-продажи жилого помеще-
ния могут быть исполнены пу-
тем проведения зачета суммы 
денежных средств, переданных 
гражданином должнику по не-
действительной сделке, и допла-

ты разницы между этой суммой 
и ценой договора».

Проще говоря: люди смогут 
купить квартиру, которой их пы-
таются лишить. У них будет два 
варианта. Первый: заплатить 
цену, предложенную кредитора-
ми. То есть немного (или не так 
уж немного) доплатить к тому, 
что они когда-то заплатили, по-
купая квартиру в первый раз. 
Уже заплаченное им зачтут.

Второй вариант, если цена 
людей не устроит: принять уча-
стие в торгах. Вдруг повезет ку-
пить дешевле, чем изначаль-
но просили кредиторы. Или во-
обще получится избавиться от 
конкурентов: никто на аукцион 
не придет. Такое случается.

«В случае признания торгов 
несостоявшимися у граждани-
на возникает право на заключе-
ние в разумный срок договора 
купли-продажи жилого помеще-
ния по цене, равной начальной 
цене продажи первых или по-
вторных торгов, или минималь-
ной цене продажи торгов по-
средством публичного предло-
жения», — поясняют разработ-
чики проекта.

Таким образом, человек 
сможет купить квартиру по 
минимальной цене, с которой 
начинались торги. 

По словам адвоката Вяче-
слава Голенева, предлагаемые 
меры защищают покупателей. 
Но самой лучшей защитой 
будет должная осмотритель-
ность при сделках. Лучше все-
го — воспользоваться проце-
дурой нотариального оформ-
ления.

«Суды отменяют далеко не 
все сделки банкрота, — подчер-
кивает адвокат. — Есть несколь-
ко признаков,  по которым 
сделка признается сомнитель-
ной. Пожалуй, главный из них: 
низкая цена».

В судебной практике сло-
жился подход, согласно кото-
рому скидка от рыночной цены 
до 20 процентов признается 
допустимой и не дает основа-
ния отменять сделку, продол-
жает Вячеслав Голенев. Если 
скидка составляет от 20 до 40 
процентов, эту ситуацию суды 
могут трактовать неоднознач-
но. Есть вероятность, что за-
нижение цены признают суще-
ственным и сделка будет отме-
нена. Скидка более 40 процен-
тов с большей вероятностью 
приведет к тому, что сделку от-
менят. Поэтому, если продавец 
предложит записать в договоре 
заниженную цену под предло-
гом экономии на налогах, по-
купателю лучше отказаться. 
Суды будут смотреть цену, за-
писанную в договоре. И ника-
кие аргументы покупателя, 
мол, остальную сумму передал 
в чемоданчике негласно, при-
ниматься не будут. •

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
без разрешения 
держать у себя 
чужие 
инструменты 

ОСУЖДЕНА 
БЕЗ ОТДАЧИ 
Владислав Куликов

Суд в Курской области наказал 
женщину, которая, обидевшись 
на квартирного мастера, удер-
живала у себя его инструменты. 
Но если обиженные так себя ве-
дут — их судят. И не важно, на-
сколько вескими были основа-
ния для обид. Важно, что цена 
«взятых в залог» инструментов 
в данном случае потянула на 
уголовную статью.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Курской области, миро-
вым судьей установлено, что 
в апреле этого года по устной 
договоренности житель Желез-
ногорска выполнял ремонтные 
работы в квартире С., исполь-
зуя личные инструменты. По-
следние он хранил у заказчицы. 
Не хотел носить туда-сюда. 

Как часто бывает, между ма-
стером и квартирной хозяйкой 
пробежала злая кошка. Женщи-
на ожидала большего, а мастер 
был уверен, что и так сойдет.

«Итоговый ремонт С. не по-
нравился, и она попросила его 
переделать либо возместить 
ущерб в размере уплаченной 
предоплаты, на что работник 
ответил отказом. Между ними 
произошла ссора, — продол-
жают в пресс-службе. — С. не 
разрешила работнику забрать 
инструменты и удерживала их 
в своей квартире с мая по июль 
2022 года. Инструменты были 
изъяты».

С точки зрения закона те-
перь уже не имеет значения, 
действительно ли у мастера 
руки росли не из того места, 
откуда должны расти у насто-
ящих мастеров. Или, может 
быть, капризы женщины ока-
зались настолько высоки, что 
никакие золотые руки не сдела-
ют как надо. Теперь это все вто-
ростепенно. Главное, что стои-
мость инструментов оказалась 
достаточной для Уголовного 
кодекса.

«В результате самоуправ-
ных действий С. потерпевше-
му был причинен существен-
ный вред в виде материального 
ущерба в размере более 12 ты-
сяч рублей», — сообщили в суде.

Как напоминают юристы, 
статьи, наказывающие за само-
управство, есть и в КоАП, и в 
УК. Разница — во вреде, кото-
рый нанесен. Если вред несуще-
ственный, то гражданина об-
винят по статье КоАП и оштра-
фуют на сумму от 100 до 300 
рублей. Если вред существен-
ный, то все становится намного 
серьезнее. Потому как скамья в 
суде автоматически превраща-
ется в скамью подсудимых.

Однако, как подчеркивают 
юристы, четких критериев, как 
отделить существенный вред от 
несущественного, в законе нет.  
Так что как отделить простое 
самоуправство от уголовного, 
вопрос дискуссионный. 

В данном случае, по словам 
экспертов, доводом против 
женщины стала не только цена 
инструментов, но и то, что ма-
стеру они помогают зарабаты-
вать на жизнь. Соответственно, 
вряд ли ему казалось несуще-
ственным, что его драгоцен-
ная — без преувеличения — сум-
ка лежит под замком в чужой 
квартире.

«Приговором мирового су-
дьи С. признана виновной в со-
вершении преступления, ей на-
значено наказание в виде 100 
часов обязательных работ», — 
сообщили в суде.

Ирония не столько судьбы, 
сколько Фемиды в том, что не-
довольной чужой работой жен-
щине теперь придется порабо-
тать самой. В свободное время. 
Например, подметать улицы. 
Фронт работ определят мест-
ные власти. •

АВТОМОБИЛИ На угнанную машину транспортный налог 
не начисляется 

Нет колес, 
долги остались

Владимир Баршев 

З
а машину, которая на-
ходится в розыске в 
связи с угоном, транс-
портный налог не взи-
мается. Даже в том 
случае, если автовла-
делец не предоставил 
в  налоговый орган 
справку о том, что ма-

шина в розыске. Такое разъяс-
нение дал Верховный суд, раз-
бирая непростое дело.

Автовладельцам живется 
непросто. Мало того что маши-
ну надо обслуживать, так еще 
необходимо покупать ежегод-
но полис ОСАГО, а также пла-
тить транспортный налог. Как 
только в Госавтоинспекции ма-
шина встала на учет, тут же на-
чинает начисляться транспорт-
ный налог. 

Но с ним возникает масса 
проблем, когда машина пере-
стает быть собственностью. 
Например, автовладелец ее про-
дал, а новый собственник ее на 
учет в ГИБДД не поставил. На-

логовая продолжает считать ма-
шину числящейся в собственно-
сти у предыдущего владельца.  

Но при смене собственника 
все просто. После заключения 
договора купли-продажи через 
десять дней можно прекратить 
регистрацию машины в ГИБ-
ДД. Причем для этого даже ве-
домство посещать не надо. Все 
можно сделать через портал го-
суслуг. Но в случае угона авто-
мобиля вообще не понятно как 
быть. Дело в том, что с того мо-
мента, как машина объявляет-
ся в розыск, регистрационные 
действия с ней невозможны. То 
есть ее не только невозможно 

снять с учета, но даже прекра-
тить или приостановить реги-
страцию нельзя. Вплоть до того 
момента, пока автомобиль не 
отыщется.  

А что происходит с транс-
портным налогом при этом? Со-
гласно положениям Налогового 
кодекса, не являются объектом 
налогообложения транспорт-
ные средства, находящиеся в 
розыске, при условии подтвер-
ждения факта их угона (кражи) 
документом, выдаваемым упол-
номоченным органом. 

Однако не все налоговые ор-
ганы считают обязательным 
проверять статус автомобиля. 

В данном случае фискальное 
ведомство потребовало уплаты 
транспортного налога за 2017 
год с некоего гражданина Круг-
лова. Но вот проблема: в 2016 
году машину у этого граждани-
на угнали. То есть в 2017-м он 
ею точно не владел. Однако в на-
логовую автовладелец не предо-
ставил документ о том, что ма-
шина находится в розыске. И 
ведомство решило истребовать 
деньги через суд. 

Суд постановил, что автовла-
делец обязан выплатить в казну 
налог и пени по нему. Это реше-
ние подтвердили и апелляци-
онная, и кассационная инстан-
ции. Причем несмотря на то, 
что в суд была предоставлена 
копия справки следователя о 
том, что машина находится в 
розыске с 2016 года и до сих пор 
не найдена. 

Н о  с у д ы  э т у  с п р а в к у 
проигнорировали. Для них было 
важно, что она не была предо-
ставлена в налоговую. А раз не 
была предоставлен, значит, ав-
товладелец остался должен. 

 Но Верховный суд посчитал 
иначе. По его мнению, суд дол-
жен был не только исследовать 
предоставленные материалы, 
но и по своей инициативе истре-
бовать и выявлять доказатель-
ства в целях правильного раз-
решения дела. То обстоятель-
ство, что справка о нахожде-
нии транспортного средства 
в розыске не была представ-
лена ответчиком в налоговую 
инспекцию, не может служить 
основанием для удовлетворе-
ния требований о взыскании 
транспортного налога в судеб-
ном порядке. Так решил Верхов-
ный суд и направил дело на но-
вое рассмотрение в апелляци-
онную инстанцию. 

Налоговое ведомство имеет 
массу инструментов для про-
верки данных о собственности 
гражданина. Например, через 
систему межведомственного 
взаимодействия. Но не все на-
логовики этим пользуются.  •

Если машину угнали, лучше преду-
предить об этом налоговую, чтобы 
не платить за то, чего нет.

За год несколько тысяч сделок 
с жильем оспариваются из-за того,  
что продавцы стали банкротами.

А К Ц Е Н Т

Владелец угнанной машины не обязан 
представлять налоговикам справку 
о том, что она в розыске. Отсутствие 
справки — не повод для взыскания налога

Справка «РГ»

К общему имуществу супругов относятся полученные 

каждым из них денежные выплаты, не имеющие специаль-

ного целевого назначения: суммы материальной помощи 

и суммы, выплаченные в связи с утратой трудоспособно-

сти (статья 34 Семейного кодекса РФ). 

К общему имуществу супругов не относятся целевые, пер-

сонифицированные выплаты: средства материнского (се-

мейного) капитала, выплаты за участие в боевых действи-

ях для приобретения или строительства жилого помеще-

ния сотрудниками полиции, компенсации морального 

вреда, пособия на детей, командировочные расходы.

Недовольная 
работой квартир-
ного мастера жен-
щина не разреши-
ла ему забрать 
инструменты.  
Суд признал это 
самоуправством 
и отправил уже 
саму женщину 
отрабатывать 
вину

— Узнайте на сайте: В каком случае можно признать общим 
кредит бывшего супруга, объяснил ВС РФ 
rg.ru/art/2434257

1

Суд подчеркнул: cпоры о разделе недвижимости —
одни из самых сложных

Дети признаются 
участниками доле-
вой собственно-
сти, если на нее 
ушел материнский 
капитал

МЕЖДУ ТЕМ

С 1 сентября собственникам жилья и долей в жилом помещении запре-

тили дробить их на части менее 6 квадратных метров. Однако остается 

исключение — доли менее 6 квадратных метров все еще могут появлять-

ся, если право общей долевой собственности возникает в силу закона. 

Например, если жилье получено новыми собственниками по наследству 

или в ходе приватизации.

Также осенью вступили в силу поправки в Семейный кодекс, которые за-

трагивают финансовые отношения супругов. Теперь, если один супруг 

продал нечто ценное без согласия другого, суды могут уменьшать его 

долю в общем имуществе в пользу второй половины. Как рассказывают 

эксперты, такие изменения защищают третью сторону — добросовест-

ных покупателей. Ранее они могли пострадать из-за того, что сделку 

можно было по суду признать недействительной. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Ужесточаются правила 
продажи товаров 
со сжиженным газом

Детям — 
не игрушка

Владимир Злой 

Несовершеннолетним жителям Подмосковья больше 
не будут продавать товары, содержащие сжиженный уг-
леводородный газ. Законопроект об этом рассматрива-
ется в областном парламенте. Первое чтение документ 
уже прошел. 

Этим законопроектом депутаты надеются побороть 
распространенное среди подростков явление под назва-
нием сниффинг. Подростки, вдыхая газ, пытаются до-
стичь состояния, схожего с опьянением. Годятся для это-
го даже обычные газовые зажигалки, хотя чаще исполь-
зуются компактные баллоны для бытовых приборов — 
к примеру, туристических однокомфорочных плиток. 
Купить баллоны и зажигалки может любой школьник — 
это же не спиртное и не сигареты, при продаже таких ве-
щей паспорт не спрашивают. 

Но с 1 марта 2023 года спрашивать будут. Именно 
с этой даты в Подмосковье начнет действовать запрет 
на продажу товаров со сжиженным газом несовершен-
нолетним. К этому времени депутаты обещают отрегу-
лировать законодательную базу в части ответственно-
сти, которую понесет продавец, нарушивший требова-
ния нового закона. 

Председатель комитета Мособлдумы по вопросам 
аграрной политики и потребительского рынка Сергей 
Керселян объясняет: сниффинг крайне опасен для здо-
ровья и жизни. Он вызывает хроническое отравление ор-
ганизма, формирует психическую и физическую зави-
симость, но главное — может привести к аритмии и оста-
новке сердца. В Подмосковье уже были трагические слу-
чаи, когда дети гибли после таких развлечений. «Мы да-
леко не первый регион, который вводит запрет на прода-
жу товаров со сжиженным газом несовершеннолетним. 
Подобные законы уже приняты в Архангельской, Амур-
ской, Владимирской, Волгоградской, Саратовской обла-
стях и Республике Крым», — утверждает Керселян.  

РЕШЕНИЕ Переселенцам 
из Херсона начали 
выдавать сертификаты 
на покупку жилья

С новым домом

Надежда Макеева 

Сертификаты на приобретение жилья начали выда-
вать в Подмосковье гражданам, выехавшим из Херсо-
на и Херсонской области из-за военных действий. По-
дать заявку на получение сертификата можно в МФЦ 
четырех подмосковных муниципалитетов. 

«Мы знаем, какая сегодня сложная ситуация в Хер-
соне и части Херсонской области. Каждый день — ра-
кетные удары и обстрелы. Поэтому руководство нашей 
страны приняло важное решение поддержать жителей 
этих территорий, которые решили начать новую жизнь 
в других регионах России. Мы открываем прием заявок 
на жилищные сертификаты в Красногорске, Одинцове, 
Мытищах и Люберцах. Чуть позже эта опция станет до-
ступна и в других 
многофункциональ-
ных центрах регио-
на», — рассказал гу-
бернатор Подмо-
сковья Андрей Во-
робьев. 

Жители Мо-
сковской области 
с подобными серти-
фикатами знакомы 
давно. Еще в про-
шлом году власти 
таким образом начали решать проблему расселения 
аварийного жилья. Переселенцам из ветхих домов ста-
ли предлагать не готовые квартиры, а денежные серти-
фикаты. После этого сразу прекратились жалобы на то, 
что переселили не в тот дом или район, в который жи-
тели хотели. Ведь реализовать сертификат можно в лю-
бом муниципалитете области, в любом районе любого 
города, в новостройках или на рынке вторичного жилья. 
Можно даже приобрести дом в частном секторе. 

По такому же принципу будут работать сертифи-
каты для жителей Херсона. Размер выплаты привязан 
к нормативу стоимости 1 квадратного метра жилья 
в России — 83,4 тысячи рублей, а также к количеству 
членов семьи. Если человек живет один, ему компенси-
руют стоимость 33 квадратов жилья, семья из двух че-
ловек получит сертификат на 42 метра. Семьи из трех 
и более человек смогут претендовать на 18 квадратов 
для каждого. Кроме того, власти обещают предоставить 
получателям сертификата дополнительные выплаты на 
мебель и другие первоочередные расходы. 

Для получения жилищного сертификата требуется 
написать в МФЦ заявление и предоставить документы, 
удостоверяющие личность всех членов семьи, а также 
подтверждающие, что заявители проживали в Херсо-
не или Херсонской области. Подробную информацию 
о том, что считается подтверждающими документами 
для разных категорий граждан, можно узнать по ко-
роткому телефону 122 (добавочный 9). 

Полученный в Подмосковье сертификат можно 
 реализовать в любом регионе России — на усмотрение 
получателя.  

РАКУРС Как подмосковные предприятия помогают участникам спецоперации 

Забота наша такая 
Надежда Макеева 

О 
том, насколько дивер-
сифицирована подмо-
сковная экономика, луч-

ше всего судить по небольшим 
предприятиям. Во время панде-
мии некоторые из них открыли 
новые линии по производству 
средств индивидуальной за-
щиты и антисептиков, а сей-
час легко переориентировали 
производство на выпуск про-
дукции, необходимой участни-
кам специальной военной опе-
рации. 

Сергиевопосадское пред-
приятие «Армоком», напри-
мер, открыло дополнительный 
производственный комплекс 
по изготовлению средств ин-
дивидуальной бронезащиты. 
Компания уже несколько лет 
работает в системе гособорон-
заказа, поставляя для нужд Ми-
нистерства обороны РФ широ-
кий ассортимент средств бро-
незащиты — шлемы, жилеты, 
щиты, защитные комплекты 
для военной техники. Сейчас 
потребность в этой продукции 
выросла в разы, и на предпри-
ятии быстро нашли возмож-
ность для расширения произ-
водства в полтора раза. Для 
того чтобы проект реализовать 
в кратчайшие сроки, центр со-
действия строительству, ра-
ботающий при правительстве 
Подмосковья, обеспечил его 
персональное сопровождение. 

«Рабочих часов у нас стало 
больше, но никто не жалуется. 
Трудимся, стараемся не подве-
сти наших бойцов. У многих со-

трудников родственники нахо-
дятся на передовой», — расска-
зывает начальник участка вста-
вок Елена Орлова. Кстати, шле-
мы, которые делают в Серги-
евом Посаде, самые легкие из 
всего ассортимента защитных 
головных уборов, имеющихся 
у российских военнослужащих. 
Они весят всего килограмм и за-
держивают практически все 
осколки на поле боя. 

По данным областного ми-
нинвеста, всего в Подмосковье 

насчитывается 10 предприя-
тий, производящих экипиров-
ку и обмундирование для во-
еннослужащих. Так, в Пуш-
кине делают баллистические 
очки, в Домодедове — маскхала-
ты и тактические костюмы, во 
Фрязине — термостельки и тер-
моварежки. Все предприятия 
в этом году серьезно увеличи-
ли объем выпускаемой продук-
ции. Но есть и компании, кото-
рые специально переориенти-
ровали производственные ли-

нии, чтобы помочь нашим бой-
цам. К примеру, Красногорская 
трикотажная фабрика, прежде 
выпускавшая только детскую 
одежду, перенастроила один из 
цехов на шитье балаклав. В Зве-
нигороде после объявления ча-
стичной мобилизации волонте-
ры создали малое предприятие 
по производству турникетов 
для остановки крови при оско-

лочных ранениях. «Сначала со-
бирали только гуманитарную 
помощь для бойцов — средства 
гигиены, белье, вкусняшки. По-
том один из наших волонтеров 
привез опытный турникет для 
остановки крови, разработан-
ный детским хирургом из Белго-
рода Антоном Лысовым. Мы по-
смотрели и решили, что сможем 
наладить аналогичное произ-
водство», — говорит волонтер 
Виктория Яньшина. Конструк-
ция у турникета простая: креп-
кий материал — в идеале пара-
шютные стропы, к которому 
крепятся несколько колец, бол-
тов и гаек для фиксации повяз-
ки. Что-то похожее на аппарат 
Илизарова, который врачи ис-
пользуют при сложных перело-
мах. «Купили швейную машин-
ку, на «Садоводе» нашли стро-
пы, болты и гайки, которые ока-
зались специфического разме-
ра, выточили местные умельцы. 
Но все равно первые образцы 
у нас никак не собирались, при-
шлось связываться с Антоном 
и просить о мастер-классе», — 
продолжает Виктория. Зато те-
перь отшивают и отправляют 
бойцам уже которую партию. 

И такое положение дел поз-
воляет области обеспечивать 
своих мобилизованных допол-
нительным снаряжением и об-
мундированием — одеждой, обу-
вью, автономными источни-
ками тепла, баллистическими 
очками, теми же жгутами-тур-
никетами. В областной доппа-
кет входят 23 наименования, 
большую часть из них произво-
дят сами жители региона.  

ВЛАСТЬ 

Депутаты 
Мособлдумы 
внесли 
поправки 
в устав региона

НЕЗАДОЛГО 
ДО ВЫБОРОВ 
Ирина Рыбникова 

Депутаты Мособлдумы скор-
ректировали документ, опреде-
ляющий основные полномочия 
региональных органов государ-
ственной власти. Новая редак-
ция устава Московской обла-
сти добавила полномочий как 
исполнительной, так и законо-
дательной власти региона. 

Прежде всего губернатору 
Подмосковья разрешили изби-
раться больше двух раз. В преж-
ней редакции устава содержал-
ся запрет на третьи выборы для 
лиц, замещающих должность 
губернатора два срока подряд. 
Из новой редакции это требо-
вание убрали. Кроме того, гу-
бернатор получил право само-
стоятельно утверждать новые 
должности зампредов и первых 
зампредов в составе областно-
го правительства. Раньше это 
можно было сделать только по 
согласованию с депутатами 
регионального парламента. 

Депутаты получили воз-
можность выражать недоверие 
должностным лицам областно-
го правительства, правда, толь-
ко в том случае, если они при-
нимали участие в их назначе-
нии. Чиновники, которым бу-
дет выражено недоверие, долж-
ны быть немедленно отстране-
ны от должности. Еще новый 
устав наделяет правительство 
региона правом законодатель-
ной инициативы в региональ-
ном парламенте. Прежде зако-
нопроекты в Думу мог вносить 
только сам губернатор.

«Теперь устав Подмосковья 
полностью соответствует бук-
ве и духу обновленной Консти-
туции, которая была утвержде-
на президентом России по ре-
зультатам общероссийского го-
лосования 1 июля 2020 года», — 
отметил спикер Мособлдумы 
Игорь Брынцалов. По его сло-
вам, над поправками в устав 
депутаты работали три меся-
ца, детально обсуждая каждую 
новую норму. «Все изменения 
направлены на формирование 
единой и эффективной системы 
органов публичной власти, где 
ключевым принципом являет-
ся ответственность за конкрет-
ный результат и слаженность 
работы на всех уровнях вла-
сти — от городских округов до 
регионального и федерально-
го правительств», — добавляет 
Брынцалов. 

Кроме того, новая редак-
ция устава Подмосковья доба-
вила общественный контроль 
в перечень правовых институ-
тов демократии. К ним, напо-
мним, относятся референду-
мы, выборы, гражданские ини-
циативы. Тем самым возмож-
ность общественников контро-
лировать процессы принятия 
и исполнения решений орга-
нами государственной власти 
оказалась закреплена законо-
дательно. А еще устав закрепил 
конкретную дату празднова-
ния Дня Московской области. 
Теперь день рождения Подмо-
сковья официально назначен 
на первое воскресенье октя-
бря.  

ГОСПОДДЕРЖКА Консолидированный бюджет области
приближается к психологически важной отметке 

Триллион 
возможностей 

Ирина Рыбникова 

В 
этом году Подмоско-
вью, наконец, удаст-
ся коснуться психо-
логически важной 
бюджетной величи-
ны. Как сообщил вче-
ра губернатор обла-
сти Андрей Воробьев, 
по итогам года доходы 

консолидированного бюджета 
региона приблизятся к 1 трил-
лиону рублей. Пока, правда, 
с федеральной помощью. «Но 
очень надеюсь, что в 2023 году, 
несмотря на все сложности, мы 
продолжим наращивать дохо-
ды в бюджет», — отметил губер-
натор на заседании областно-
го правительства. Тогда, воз-
можно, область подойдет к этой 
цифре самостоятельно. 

Для Воробьева и его команды 
достичь триллионной бюд-
жетной доходности — критиче-
ски важно. Напомним, имен-
но с такой задачей приходил 
в Московскую область в свой 
недолгий губернаторский срок 
Сергей Шойгу. А Андрей Воро-
бьев потом принял эту эстафе-
ту. И область довольно стабиль-
но наращивала доходную часть 
бюджета, правда, последние 
несколько лет динамика спа-
ла — ситуацию подпортила сна-

чала пандемия, потом антирос-
сийские санкции, посыпавши-
еся словно из рога изобилия. 
«Но мы всеми силами стараем-
ся поддерживать наши предпри-
ятия, понимая, что от их доход-
ности зависят и наши возмож-
ности на муниципальном и на 
региональном уровнях», — под-
черкивает глава Подмосковья. 

По данным областного ми-
нинвеста, за год число предпри-
ятий — получателей государ-
ственной поддержки из бюд-
жета — в регионе выросло почти 
в два раза. «Причем 75% полу-
чателей — это новые предпри-
ятия, которые ранее не поль-
зовались никакими мерами 
поддержки», — отмечает зам-
пред правительства — министр 
инвестиций, промышленно-
сти и науки области Екатери-
на Зиновьева. Более 60% полу-
чателей государственных суб-

сидий — промышленные пред-
приятия, то есть представите-
ли реального сектора экономи-
ки. Зиновьева обращает внима-
ние и еще на один позитивный 
факт: значительная часть полу-
чателей из дальних подмосков-
ных муниципалитетов — Каши-
ры, Пущина, Электрогорска, 
Шаховской, Лотошина. Это зна-
чит, что и на отдаленных терри-
ториях области кипит жизнь, 
открываются предприятия, по-
являются новые рабочие места. 

«Мы с   мужем основа ли 
компанию в 2011 году, начина-
ли с 6 человек, а сегодня у нас 
работает уже 111», — расска-
зывает гендиректор компании 
«Фармоборона» из Королева 
Ирина Паскарь. Начинался этот 
бизнес с того, что она захотела 
провести анализ лекарств, что-
бы понять, не купила ли в апте-
ке подделку. А сейчас к услугам 

этого предприятия обращаются 
280 фармацевтических компа-
ний со всей страны, из кото-
рых 121 — фармпроизводители. 
Здесь собраны более 400 еди-
ниц лабораторного оборудова-
ния, что позволяет проводить 
анализы и исследования лекар-
ственных препаратов практи-
чески всеми известными мето-
диками. В нынешних нелегких 
условиях многие производите-
ли стремятся к созданию пол-
ного цикла своих производств — 
и чтобы конечный продукт был 
не хуже, а желательно лучше за-
рубежных аналогов. А для это-
го приходится раскладывать 
импортные лекарства чуть ли 
не на атомы. Вот этим успешно 
и занимаются в Королеве. «Но 
мы испытываем постоянную 
необходимость в улучшении 
методик, в закупке более слож-
ного, дорогого оборудования. 
И субсидии на модернизацию, 
которые предоставляет Мо-
сковская область, для нас очень 
важны», — продолжает Паскарь. 
Предпринимателям по регио-
нальной программе компен-
сируют до 50% стоимости обо-
рудования, а промышленные 
предприятия могут рассчиты-
вать еще на 20% — это бонус от 
совместной работы с Минпром-
торгом России. 

В этом году область вве-
ла новую меру поддержки для 
тех предпринимателей, что ве-
дут бизнес по франшизе. Им 
компенсируют от 30 до 50% за-
трат — в зависимости от того, 
российской или зарубежной 
компании принадлежит фран-
шиза. Такую помощь получила, 
к примеру, Светлана Михале-
ва из Реутова. «18 лет прорабо-
тала мастером маникюра и ре-
шила открыть свою парикма-
херскую. Самой было тяжело-
вато, поэтому решила восполь-
зоваться франшизой сети бар-
бершопов «Бородач». Получи-
ла хорошую компенсацию при 
открытии. Это позволяет раз-
виваться — в нашей франшизе 
есть академия, где обучаются 
мастера, каждый месяц собира-
емся на Совет партнеров, что-
бы обсудить проблемы и поде-
литься новыми идеями. Кстати, 
я знаю, что в Подмосковье трое 
из наших партнеров уже полу-
чили поддержку из областного 
бюджета», — рассказывает она. 

«Каждый рубль бюджетных 
субсидий приносит как мини-
мум 1,5 рубля налогов. Только 
в этом году благодаря господ-
держке в Московской области 
создано 15 тысяч рабочих мест, 
резюмирует Екатерина Зино-
вьева.  

Шлемы из Сергиева Посада —
самые легкие из всех, что есть 
на вооружении Российской армии. 

А К Ц Е Н Т

За год число предприятий, 
получающих государственную
поддержку из областного бюджета, 
выросло почти в два раза

Депутаты
теперь могут 
выражать
недоверие
должностным 
лицам областного 
правительства, 
которые после 
этого должны 
незамедлительно 
оставить пост

И обычная зажигалка может быть опасной, если речь идет 
о подростках. 

Приобрести 
жилье по сертифи-
кату можно 
в любом регионе 
страны 

Кстати

Действующий глава Подмосковья 

Андрей Воробьев дорабатывает 

второй губернаторский срок. 

 Назначенный на эту должность 

президентом РФ в ноябре 

2012 года, Воробьев 10 месяцев 

работал с приставкой и.о., пока 

официально не избрался губерна-

тором в сентябре 2013-го. Вто-

рые выборы на этот пост у него 

прошли в сентябре 2018 года. 

 Согласно уставу губернатор 

 избирается на пять лет. Таким 

 образом, в сентябре 2023-го 

 жителей Подмосковья вновь 

 ожидают выборы главы региона.
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РАКУРС Как ученикам 
справиться с травлей

Спасти 
«чучело»

Мария Набиркина

Каждый второй российский школьник сталкивается с 
буллингом в школе: травят за внешность, слабость, а 
бывает, даже за хорошие оценки или «свое» мнение. 
Один из недавних случаев: второклассник из Подмо-
сковья записал видеообращение к российским бой-
цам, участвующим в спецоперации. Видео попало в 
школьный чат и кому-то очень не понравилось. На ре-
бенка обрушилась волна травли, доведя и его самого, и 
его семью до нервного срыва. 

— Увы, дружить против кого-то — самый простой 
способ объединиться, начиная с группы детского сада 
до уровня государств, — говорит заслуженный учитель 
РФ, директор Центра образования № 109 Евгений Ям-
бург. — Разговоры о том, что раньше травли, или, как 
сегодня говорят, буллинга, не было, — ложь. Вспомните 
хотя бы фильм Ролана Быкова «Чучело» или роман Уи-
льяма Голдинга «Повелитель мух». Это, к сожалению, 
заложено в природе человеческой. Сейчас у травли 
другие формы — она в основном перешла в интернет по 
той простой причине, что там все можно сделать мак-
симально анонимно, а «эффект» все равно будет.

По мнению Ямбурга, причиной, источником травли 
может стать что угодно: брекеты, «не тот» разрез глаз, 
голос, одежда, взгляды, национальность и т.п. 

— Меня в школе тоже травили — оскорбляли по на-
циональному признаку, я ответил, потому что терпеть 
было невыносимо, — рассказывает учитель. — Совре-
менные дети живут не на Луне, они знают обо всем, 
что происходит в мире. Но в этих условиях надо по-
стоянно думать не о том, что разъединяет, а о том, что 
объединяет. Какой ошибкой было в свое время разде-
лить детей «по религиям» для изучения курса «Основы 
религиозных культур и светской этики»! Школа — это 
единственное место, где дети разных народов объеди-
няются, и она, конечно, должна оставаться светской. 
Это техника безопасности в многонациональном сооб-
ществе, другого здесь не дано.

Кто виноват в том, что ребенок попадает в ситуа-
цию травли? У Ямбурга позиция жесткая: чаще всего 
— родители. Почему? Сын или дочь не хотят идти в шко-
лу, «зависают» у экранов компьютеров и телефонов, 
бледнеют, замыкаются в себе… Но родителям нет дела: 
пара дежурных вопросов, и ребенок остается один на 
один со своими проблемами. 

— Патриотический порыв второклассника, записав-
шего видеописьмо российским военным, понятен. Как 
и то, что любые военные конфликты рано или поздно 
заканчиваются, — отмечает Евгений Ямбург. — Беспо-
коит другое: дети сегодня играют в «наших» и украин-
цев, как мы в свое время играли в «наших» и немцев. 
Эти раны придется зализывать еще не одному поколе-
нию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В 15 вузах стартовал проект психологической поддержки студентов

Лекция по антистрессу 
Мария Агранович 

П
о данным исследования 
Российской академии об-
разования, более 20 про-

центов первокурсников могут 
испытывать тревогу, скачки на-
строения или даже депрессию. 
Это мешает учебе, пугает и в це-
лом мешает жить. 

Как помочь молодым лю-
дям, которым часто не под силу 
самостоятельно справиться с 
внутренними проблемами? Да 
и взрослых поддержать? С на-
чала учебного года в 15 россий-
ских вузах в пилотном режиме 
заработали психологические 
службы. Как они будут помо-
гать студентам и преподавате-
лям «на местах», рассказыва-
ет член-корреспондент Россий-
ской академии образования, 
научный руководитель Феде-
рального ресурсного центра 
психологической службы в си-
стеме высшего образования РАО 
Татьяна Тихомирова.

Татьяна Николаевна, на-
сколько сегодня студенты 
подвержены эмоциональным 
перегрузкам? Что тревожит 
их больше всего?

ТАТЬЯНА ТИХОМИРОВА: По данным 
масштабного исследования 
Российской академии образо-
вания с участием практически 
22 000 первокурсников из 22 
вузов, каждый пятый студент 
говорит о тех или иных эмоци-
ональных трудностях. Это мо-
жет быть повышенная тревож-
ность, беспричинные колеба-
ния настроения, а в некоторых 
случаях — даже депрессивные 
переживания, которые меша-
ют обучению. Более того, у 9% 
молодых людей появляются 
проблемы в реальном общении 
с однокурсниками и преподава-
телями.

Самое сложное время для 
студентов — перед и во время эк-
заменационных сессий. Но наи-
большее количество обращений 
психологам приходит все же от 

первокурсников. Это понятно — 
у них нелегкий адаптационный 
период. Еще один пик студен-
ческих обращений — последний 
курс обучения в вузе, когда мно-
гие уже пытаются найти работу 
и свое место в профессии, сде-
лать самостоятельный осознан-
ный выбор.

При этом и сейчас, и во вре-
мя пандемии в вузовские психо-
логические службы и на горячие 
линии молодые люди обращают-
ся с целым «букетом» проблем. 
Тут могут быть и депрессии, и 
тревога, эмоциональная неста-
бильность, проблемы с родите-
лями и сверстниками. 

Зачем нужна сеть психологи-
ческих служб при вузах? Сей-
час почти в каждом универси-
тете есть свой психолог. 

ТАТЬЯНА ТИХОМИРОВА: Сеть психо-
логических служб во главе с Фе-
деральным ресурсным центром 
на базе Российской академии 
образования будет оперативно 
помогать студентам и препода-
вателям по единым профессио-
нальным стандартам, техноло-
гиям и регламентам. 

Доступность психологиче-
ской помощи для студентов и 
работников вузов, высокое ка-
чество и «широта» такой по-
мощи — вот три важнейших 
условия. 

Всем ли вузам нужна такая 
служба?

ТАТЬЯНА ТИХОМИРОВА: Согласно на-
шим данным, подавляющее 
большинство проректоров, ку-
рирующих психологическое со-

провождение в вузе, считают, 
что нужна. 

Конечно, студент волен вы-
бирать — обратиться в свою ву-
зовскую психологическую служ-
бу, позвонить на горячую линию 
(региональную или федераль-
ную), проконсультироваться в 
центре психологической помо-
щи. Но именно вузовские служ-
бы и созданные минобрнауки 
«горячие линии» способны опе-
ративно отреагировать на об-
ращения. И это не просто слова: 
так считают более 70 процентов 
студентов, принявших участие 
во всероссийском онлайн-опро-
се «Твое мнение важно».

Почему мы говорим только о 
студентах — и преподавате-
лям, да и руководителям по-
рой нужна подобная помощь. 

ТАТЬЯНА ТИХОМИРОВА: Конечно! Как 
грамотно освободиться от нега-
тивных переживаний, неизбеж-
но возникающих в процессе пе-
дагогического труда? Что нуж-
но знать об эмоциональном вы-
горании, связанном с профес-
сией? Как уменьшить стресс на 
работе? Ответить на эти вопро-
сы и найти выходы из типичных 
конфликтов с коллегами, сту-
дентами и руководством также 
помогут специалисты. 

ШКОЛА Без ЕГЭ  
получат 
аттестаты 
выпускники 
в новых 
регионах

ЭКЗАМЕН 
ПОДОЖДЕТ 
Евгения Добрынина

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов провел первый 
очный педсовет в Мариуполе, 
где заявил, что выпускники До-
нецкой и Луганской народных 
республик, а также Херсонской 
и Запорожской областей в 
2023 году получат аттестаты об 
окончании школ без экзаменов.

 — Мы обсудили и договори-
лись с учителями: в следующем 
году аттестаты ребята получат 
на основе текущих школьных 
оценок, — уточнил министр.  — 
Но если они захотят, то конеч-
но, смогут сдать и Единый гос-
экзамен.  

Кравцов напомнил: все об-
разовательные учреждения в 
новых регионах РФ должны бу-
дут перейти на российские стан-
дарты обучения до 2028 года. 

— Переходный период уста-
навливается до 2028 года, то 
есть пять лет, чтобы макси-
мально  решить все вопросы, 
— сказал глава минпросвеще-
ния. — Уже начался процесс ли-
цензирования. Лицензии по-
лучили не только школы, но и 
колледжи, и вузы. Уверен, что в 
течение переходного периода 
все образовательные учрежде-
ния будут приведены в соот-
ветствие с российскими стан-
дартами,  которые выше, чем во 
многих европейских странах.  

Первого сентября 2022 года 
в Донецкой и Луганской народ-
ных республиках, Запорожской 
и Херсонской областях откры-
лось 1334 школы.  

А как у них

В школах Республики Казахстан официально будут введе-

ны антибуллинговые правила, которые разработали мест-

ные правозащитники вместе с министерством просвеще-

ния. Как сообщила национальный координатор образова-

тельного проекта по правам человека и защите детей от 

насилия, буллинга и кибербуллинга в Казахстане Халида 

Ажигулова, когда происходит очередной подростковый 

суицид или его попытка, в ходе расследования часто 

всплывает именно проблема травли в школе. Правоза-

щитники разработали «антибуллинговый кодекс» — памят-

ку для школ — уже пару лет назад. Сейчас правила профи-

лактики травли в отношении несовершеннолетних дора-

батываются и будут утверждены приказом министра про-

свещения Казахстана. 

Предлагается, например, письменно информировать всех 

учеников и учителей о запрете совершения любых дей-

ствий «с целью унизить личность, честь и достоинство дру-

гих участников образовательного процесса, в том числе че-

рез намеренные действия, продолжительные во времени, в 

вербальной и невербальной форме, в форме прямой или 

пассивной агрессии, путем причинения физического или 

психологического вреда, комментариев унизительного ха-

рактера о личности человека, любые действия с использо-

ванием средств телекоммуникации и интернета и иные дру-

гие подобного рода деяния». Также прописана необходи-

мость мониторинга условий в школе, которые могут спро-

воцировать травлю. Ответственность за мониторинг — на 

заместителе директора по воспитательной работе. 

Ошибка некоторых взрослых — родителей, директоров, 

учителей — в том, что детям советуют не отвечать на издев-

ки, игнорировать, молча отходить в сторону. Но пропус-

кается важная деталь: надо разбираться не с результатом 

проблемы, а с ее причиной. 

Подготовила Дана Мукатова

ВУЗЫ Студенты 
Московского 
Политеха 
придумали 
умный дом 

СТАРТАП 
НА МИЛЛИОН
Екатерина Филиппова

Студенты Московского По-
литеха выиграли грант в мил-
лион рублей в рамках конкурса 
«Студенческий стартап» фед-
проекта «Платформа универ-
ситетского технологического 
предпринимательства».

Проект «Home++» — модуль-
ная система автоматизации 
различных объектов недвижи-
мости. Студенты разрабатыва-
ют умные устройства, напри-
мер, датчик протечки, утечки 
газа, которые объединяются 
в единую систему благодаря 
главному модулю. 

 — Наш стартап — создание 
модульной системы автомати-
зации для объектов недвижимо-
сти. По сути, это «умный дом», 
который состоит из отдельных 
модулей, причем они легко вне-
дряются в другие системы, — 
рассказывает руководитель 
проекта Максим Штиль. 

Изобретение можно будет 
использовать в квартире, а так-
же, например, в школах — для 
обеспечения безопасности вну-
три помещений и предотвраще-
ния чрезвычайных ситуаций. 

Сейчас уже готов макет-
ный образец с устройством, ко-
торым студенты управляют с 
телефона: со смартфона пода-
ется сигнал на главный модуль, 
после чего на нем загорается 
индикатор. Также уже готовы 
несколько модулей.  

В команде — инженеры, 
3D-моделлеры, дизайнеры и 
программисты. Грант студенты 
планируют вложить в развитие 
проекта: будут закуплены но-
вое оборудование, инструмен-
ты и комплектующие.  

Каждый второй школьник сталкивается с буллингом.

А К Ц Е Н Т

Самое сложное время для студентов — 
сессии. Больше всего запросов к психо-
логам поступает от первокурсников

МЕЖДУ ТЕМ

Минпросвещения дало официаль-

ное определение понятия «до-

машнее задание».

Это самостоятельная подготовка к 

занятиям, выполнение заданий, 

данных педагогическими работни-

ками в рамках  образовательной 

программы для выполнения во 

внеучебное время».

Делают домашнюю работу не 

только дома, но и в «иных услови-

ях», в том числе в цифровой об-

разовательной среде. Домашнее 

задание предусматривает выпол-

нение письменных и устных, прак-

тических, творческих, проектных, 

исследовательских работ.

При этом объем «домашки» опре-

деляет учитель в соответствии с 

санитарно-эпидемиологическими 

требованиями. 

КСТАТИ

Каждый третий школьник в ходе опроса образовательной 

компании MAXIMUM Education рассказал, что травле под-

вергают тех, кто слабее и не может дать сдачи. Как правило, 

это моральные унижения, но в 8% случаев доходит и руко-

прикладства. 

Больше половины случаев травли и агрессии происходит 

в средней школе, а каждый третий инцидент — в «началке». 

Причем речь не только о конфликтах между детьми: 71% 

опрошенных становились свидетелями травли учеников 

со стороны учителей. 

Каждый второй школьник считает: взрослые недостаточно 

помогают детям — жертвам буллинга, тогда как пресечь 

подобное можно только совместной работой родителей, 

педагогов и самих учеников. Что делать? Большинство 

опрошенных (33%) советуют рассказать о случившемся ро-

дителю, каждый четвертый — обратиться к психологу, 18% 

рекомендуют рассказать о травле другу. Еще 17% считают, 

что за помощью стоит идти к администрации школы, а 7% — 

что стоит обратиться к классному руководителю.
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Зачетка рубль бережет 
Безусловно, для ко-
го-то это прежде всего 
«разведка боем» — при-

цел на будущее трудоустрой-
ство. Но для многих — банальное 
латание дыр в кошельке. Рабо-
та отнимает время от занятий, 
а иногда и вовсе затягивает пер-
спективного студента, застав-
ляя бросить вуз или уйти в ака-
демический отпуск.

А ведь уже не первый год 
из разных источников звучат 
предложения поднять стипен-
дию до уровня МРОТ по региону. 
Буквально летом этого года ини-
циатива была озвучена в очеред-
ной раз — уже на уровне Госдумы. 

Возможно ли? 
Ректор Российского нового 

университета Владимир Зернов 
уверен: всё общество за то, что-
бы академическая стипендия со-
ставляла не один МРОТ, а даже 
два или три. 

— Все только «за». Размер 
стипендии в СССР варьировал-
ся. В ведущих вузах он был сопо-
ставим с минимальной зарпла-
той и составлял 60–70 рублей 
в месяц, — напоминает Зернов. 
— Сегодня стипендия —индика-
тор состояния экономики. Под-
нимем экономику — вырастет и 
размер стипендии. 

Директор Центра экономи-
ки непрерывного образования 
Института прикладных эконо-
мических исследований РАН-
ХиГС Татьяна Клячко тоже в 
свое время предлагала прирав-
нять стипендию к минимально-
му размеру оплаты труда. 

— Считается, что, если сту-
дент живет вместе с семьей, этих 
денег хватает для небольшого 
пополнения семейного бюдже-
та, — прокомментировала «РГ» 
Татьяна Клячко нынешнее по-
вышение базовой стипендии. — 
Конечно, это небольшая сумма. 
Правда, студент может получать 
еще и другие виды выплат — со-
циальную стипендию, или  по-
вышенную — за хорошую учебу. 
Тогда сумма становится более 
существенной. 

Посмотрим, какой. 
Итак, в 2023/2024 году сту-

дентам из социально незащи-
щенных категорий бакалавриа-
та, специалитета и магистрату-
ры будут начислять 2953 рубля 
в месяц. Аспирантам, ординато-
рам, ассистентам-стажерам — 
3873 рубля. 

Если академическая стипен-
дия подрастет на уровень инфля-
ции, то размер некоторых имен-
ных стипендий минобрнауки 
предлагает увеличить до 15 ты-
сяч рублей для студентов и до 20 
тысяч — для аспирантов. Проек-
ты соответствующих измене-
ний опубликованы на портале 
проектов нормативных актов. 
Число тех, кто сможет получить 
такие стипендии, тоже вырастет.

В частности, начиная с 2023 
года рекомендуется назначить 
10 стипендий имени известного 
российского экономиста Егора 
Гайдара в размере 15 тысяч руб-
лей в месяц каждая для студен-
тов экономических факультетов 
государственных вузов. Сейчас 
стипендиаты получают в десять 
раз меньше — 1,5 тысячи рублей.

Десять образцовых студен-
тов смогут получать ежемесяч-
но 15 тысяч рублей — стипендию 
имени талантливого государ-
ственного деятеля Юрия Мас-
люкова. До сих пор лауреатами 
могли стать только пять чело-
век. Размер, кстати, тоже увели-
чен в десять раз.

Что еще предлагается? Сти-
пендия имени выдающегося 
юриста Владимира Туманова: 
десять премий по 15 тысяч руб-
лей — для студентов-юристов и 
десять премий по 20 тысяч руб-
лей — для аспирантов вузов и 
научных организаций юриди-
ческой направленности.

Стипендия имени поэта Ан-
дрея Вознесенского: десять пре-
мий по 15 тысяч рублей для сту-
дентов, изучающих литературу 
и журналистику.

Стипендия имени академи-
ка Дмитрия Лихачева: десять 
премий по 5 тысяч рублей еже-
месячно для студентов направ-
лений «Филология» и «Культу-
рология».

Кроме того, планируется 
учредить стипендию имени вы-
дающегося ученого Сергея Ко-
ролева для будущих инженеров 
(15 тысяч рублей — студентам и 
20 тысяч рублей — аспирантам), 
а также увеличить размер пер-
сональных стипендий имени 
философа Александра Зиновье-
ва для студентов философского 
факультета МГУ им. Ломоносова 
с 5 до 15 тысяч рублей в месяц.

Как получить именную сти-
пендию? Мало просто хорошо 
учиться. Нужно соответство-
вать требованиям: как прави-
ло, это отличная учеба и успехи 
в науке, победы в разных кон-
курсах, опубликованные твор-
ческие и научные работы. 

Ученые советы вузов отбира-
ют претендентов, направляют в 
экспертную комиссию учреди-
теля рекомендации и пакет до-
кументов на кандидатов. Экс-
пертная комиссия рассматри-
вает документы и утверждает 
список получателей выплат.

Условия, перечень и срок 
подачи документов на конкурс 
для каждой именной стипен-
дии размещены на сайтах вузов. 
Именная стипендия назначает-
ся на год.  

— Вузы опубликовали правила 
приема на 2023/24 учебный год. 
Что изменилось
rg.ru/art/2431334

1

В 2023 году «зарплата» студента составит 1967 рублей — это около 17 процентов от минимального размера оплаты 
труда в стране. 
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Именные стипендии планируют увеличить в 10 раз. 
Академическая стипендия  тоже вырастет, 
но лишь на пару сотен рублей

Молодежь приходит к психологам с целым «букетом» проблем: депрессии, тревога, конфликты с родителями.
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Александр Просеков, 
ректор Кемеровского государственного университета:
 — КемГУ в числе первых вузов России включился в проект развития пси-

хологических служб в вузах. Сегодня на базе КемГУ действует учебно-

практическая лаборатория социальной и психологической помощи. 

Кроме того, в нашем вузе создан ситуационно-информационный центр 

для студентов, куда они могут обратиться по вопросам частичной моби-

лизации, оказания социальной и психологической помощи. Сегодня мо-

лодежи  важно высказаться, рассказать о своей боли, чтобы перестать 

чувствовать себя одинокими.

Также в КемГУ действует студенческий проект «Студия психологической 

грамотности». Школьники и студенты могут изучать основы психологии, 

развивать личные качества, узнавать себя и работать над собой. Студен-

ты-психологи запустили серию подкастов «Спасибо, я в порядке», где 

с приглашенными гостями обсуждают распространенные проблемы, 

для решения которых студенты обычно приходят к психологу: от низкой 

самооценки и эмоционального выгорания до проблем с родителями.
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КОНФЛИКТ Евросоюз 
запустил тренировочную 
миссию для служащих ВСУ

Тысячи и годы 

Игорь Дунаевский

Совет Евросоюза в понедельник объявил о запуске ра-
боты тренировочной миссии по подготовке служащих 
ВСУ, которая получит название EUMAM Ukraine.

В рамках программы обучение пройдут не менее 
15 тысяч украинских военных. На финансирование 
миссии выделено 107 миллионов евро на два года.

Подготовка будет проходить в учебных центрах 
в Германии и Польше. Помимо базовой предусмотрены 
специальные программы для опытного состава. Глава 
евродипломатии Жозеп Боррель рассказал, что подго-
товка будет вестись и на территории других стран. Ра-
нее Франция предлагала организовать у себя трениров-
ки для сил спецназначения.

Германия обучит около 5 тысяч служащих ВСУ. 
Основное внимание бундесвер уделит минно-взрывно-
му и снайперскому делу, тактической подготовке, а так-
же работе с передаваемыми Украине немецкими воору-
жениями, включая систему ПВО IRIS-T. В Польше укра-
инских военных обучат артиллерийскому делу, проти-
вовоздушной обороне, тактической медицине и кибер-
безопасности.

Единый оперативный штаб для координации мис-
сии создан в Брюсселе. Миссия ЕС будет активно коор-
динировать другие программы обучения, которые 
страны союза проводят для ВСУ на двусторонней осно-
ве. Кроме того, будет осуществляться взаимодействие 
с другими государствами, оказывающими поддержку 
Украине, включая Великобританию и США.

При этом несколько стран ЕС отказались от прямого 
участия в миссии, хотя и не стали блокировать решение 
о ее создании на общеевропейском уровне.

Так, в Австрии объяснили, что сохранят в этом во-
просе нейтральный статус и будут оказывать Укра-
ине только нелетальную военную помощь. Позицию 
«конструктивного воздержания» декларирует и Вен-
грия, руководство которой дало понять, что не желает 
брать на себя издержки, связанные с миссией. «Все, что 
ведет к эскалации и втягиванию Европы в конфликт, мы 
не считаем хорошей идей», — заявляли в МИД страны. 
Президент Хорватии Зоран Миланович сообщал, что 
не даст согласия на организацию подготовки служащих 
ВСУ на территории балканской страны.

В процессе подготовки решения о создании миссии 
в западных СМИ появлялись публикации о скептиче-
ском отношении к ней Италии, но официальных заявле-
ний на этот счет в Риме не делали.  

ЭКОНОМИКА Как реформы и открытость стали двумя двигателями 
экономического роста КНР

Развитие Китая — 
благо для его партнеров
Евгений Васильев, 
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

К
итай превратился во вто-
рую по величине эконо-
мику мира и ведущего 

трейдера. Он также внес наи-
больший вклад в восстановле-
ние мировой экономики с 2008 
года. Тем не менее США неод-
нократно стремились с помо-
щью различных инициатив 
сдержать развитие китайских 
технологических фирм — под 
предлогом национальной без-
опасности.

В этой связи возникает за-
кономерный вопрос, пытается 
ли Китай заменить США в каче-
стве доминирующего игрока на 
мировой арене? 

За последние 200 лет США 
превзошли Китай в качестве 
ведущей мировой сверхдержа-
вы. Экономическое возвраще-
ние Китая кладет конец этому 
однополярному статусу, но Ва-
шингтон не хочет с этим ми-
риться.

Что стоит 
за возвращением Китая?

К 2018 году в Хулудао на-
считывалось более 1200 фирм, 
производящих купальники, 
с годовым объемом произ-
водства 190 миллионов купаль-
ников и общей стоимостью 
продукции более 14 миллиар-
дов юаней.

Каждый четвертый купаль-
ник, продаваемый в мире, по-
ступал из Хулудао. Поклонни-
ки моды могут быть знакомы 
со столетним американским 
брендом JANTZEN, который 
был популяризирован Мэри-
лин Монро, Одри Хепберн и Эл-
висом Пресли.

В 2018 году местная компа-
ния из Хулудао приобрела этот 
бренд. Доминирование Хулу-
дао в мировой индустрии ку-
пальников стало прямым ре-
зультатом экономической по-
литики Китая.

Облегчение бремени для 
предприятий как субъектов 
рыночной экономики — значи-

тельное достижение Китая за 
последнее десятилетие.

Стремительный рост ки-
тайской экономики был под-
держан на законодательном 
уровне. По статистике, за по-
следние 10 лет в КНР ежегод-
но проводилось по 400 реформ 
в политической и социальной 
сферах.

Реформы эти были направ-
лены, в частности, на поддерж-
ку частного предприниматель-
ства. Если десять лет назад в 
КНР было зарегистрировано 55 
миллионов частных предприя-
тий, то по итогам 2021-го — уже 
154 миллиона.

Сегодня по стране ежеднев-
но создаются по 24,8 тысячи 
новых компаний. Многие из 
них — как новые, так и старые 
— входят в список 500 крупней-
ших компаний мира по версии 
Forbes.

Всего в этом списке 143 ки-
тайских предприятия. Даже 
американских меньше: 122.

Модернизация 
китайских товаров

Именно частный бизнес 
движет экономику КНР. Част-
ные компании обеспечивают 
более 50 процентов доходов в 
бюджет, более 60 процентов 
национального ВВП и более 80 
процентов новых рабочих мест 
по стране.

Популярность китайских 
предприятий на глобальном 
рынке растет за счет их актив-
ной инновационной деятельно-

сти, отмечают СМИ. В среднем 
за последние 10 лет ежегодный 
объем инвестиций в НИОКР по 
Китаю рос на 14 процентов.

На этом фоне растет и уве-
ренность зарубежных инве-
сторов в Китае. По итогам 2021 
года объем освоенных в КНР 
иностранных инвестиций пре-
высил планку в 1,1 трлн юаней.

Преобразование 
экономических структур

Тем не менее Запад уже дав-
но обвиняет китайские госу-
дарственные фирмы в полу-
чении несправедливых пре-
имуществ, а экономическую 
структуру — в излишней жест-
кости.

В результате экономиче-
ских реформ последних 10 лет 
государственные, частные и 
финансируемые из-за рубежа 
рыночные структуры усили-
ли три движущие силы роста 
— потребление, инвестиции и 
экспорт.

С 2012 года в Китае значи-
тельно увеличилось как коли-
чество, так и размер субъектов 
рынка. В 2020 году среди всех 
корпоративных юридических 
лиц государственные, частные 
и финансируемые из-за рубежа 
составят 1,2 процента, 98 про-
центов и 0,8 процента соответ-
ственно.

В 2021 году из 150 миллио-
нов субъектов рынка по всей 
стране более 100 миллионов 
были индивидуальными пред-
приятиями. В том же году рост 
частных инвестиций соста-

вил 7 процентов, что выше на-
ционального уровня в 4,9 про-
цента.

На долю частного сектора 
приходится более 50 процен-
тов налоговых поступлений, 
более 60 процентов ВВП, более 
70 процентов технологических 
инноваций, более 80 процен-
тов городских рабочих мест и 
более 90 процентов общего 
числа предприятий.

Светлые дни 
на горизонте

Китай никогда не снижал 
темпов реформ и открытости. 
Он не только продает свою про-
дукцию по всему миру, но и ак-
тивно импортирует товары из 
многих других стран.

Общая тарифная ставка в 
Китае была снижена до менее 
чем 7,5 процента с 15,3 про-
цента до вступления страны во 
Всемирную торговую органи-
зацию (ВТО).

В условиях продолжающего-
ся роста импорта крупные меж-
дународные торговые меро-
приятия, такие как Китайская 
международная выставка им-
порта, Китайская междуна-
родная ярмарка по торговле 
услугами, Кантонская ярмар-
ка, Китайская международная 
выставка потребительских то-
варов и т.д., распахнули окно 
для дальнейшей открытости 
страны.

2021 год ознаменовал пя-
тый год подряд сокращения 
ограничительного списка Ки-
тая для доступа на его рынок: 
число подпадающих под огра-
ничения товаров в Националь-
ном списке и его аналоге в зоне 
свободной торговли сократи-
лось до 31 и 27 соответственно. 
В 2021 году объем иностран-
ных инвестиций, фактически 
используемых в КНР, достиг но-
вого максимума в 1,1 триллио-
на юаней.

«Нынешнее экономическое 
возрождение Китая — это толь-
ко начало. Однако нужно по-
мнить: рост Китая — во благо 
всех его партнеров», — резюми-
руют китайские аналитики.  

КИНО Драма «Иван Денисович» победила 
на фестивале в Палермо

Вечная поэма

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

К
артина российского 
режиссера Глеба Пан-
филова «Иван Дени-
сович» стала лауре-
атом 44-го между-
народного кинофе-
стиваля Efebo d’Oro 
(«Золотой эфеб»). 
Награда присуждена 

в номинации «Лучший фильм по 
мотивам литературного произ-
ведения». Основой кинолен-
ты, которая в мировом прокате 
называется «100 минут», стал 
«Один день Ивана Денисовича» 
Александра Солженицына.

Лента участвовала в конкур-
се наряду с еще шестью картина-
ми из разных стран. 

Фильм Панфилова опере-
дил работы таких мастеров, как 
Пол Верховен, а также обладате-
ля призов венецианского кино-
фестиваля и Берлинале Фатиха 
Акина.

«Фильмы — это истории; 
кино — это нечто другое, это то, 
как вы рассказываете истории. 
Панфилов — мастер кино. Он 
снимал только самое необхо-
димое. Фильм, снятый по рома-
ну Солженицына, несет в себе 
вечную поэму, в которой пере-
секаются страдание, свобода и 
человечность и в которой игра 
актеров исключительна. Разру-
шение хрупкого человеческо-
го существа диктатурой труд-
но понять. Отличная книга все-
гда будет отличной книгой, а 
отличный фильм всегда будет 
отличным фильмом. Да здрав-
ствует Панфилов, да здравству-

ет кино», — говорится в мотива-
ции жюри.

«Efebo d’Oro, 44-й кинофе-
стиваль в Палермо — невероятно. 
Для меня это праздник, спасибо 
за сюрприз. Замечательно! Жаль, 
что осень, жаль, что мир услож-
нился и стал суровее. Но, может 
быть, поэтому я так остро чув-
ствую эту весть, для меня заме-
чательную. Буду ждать с нетер-
пением, чтобы увидеть приз, ко-
торый нам присудили за фильм 
«Иван Денисович», — проком-
ментировал Панфилов.

На роль Ивана Денисовича 
Шухова режиссер выбрал актера 
Филиппа Янковского. Также в ки-

ноленте снялись Инна Чурико-
ва, Леонид Ярмольник и другие. 
Мировая премьера картины со-
стоялась на 74-м кинофестивале 
в Локарно в августе 2021-го, где 
Янковский получил приз меж-
дународных независимых кино-
критиков Boccalino d’Oro 2021. 
Фильм также удостоился двух 
статуэток «Золотого орла».

В  н о я б р е  ф и л ь м  ж д у т 
н а  к и н о ф е ст и в а л е  Au tho r 
International Film Festival в Гва-
далахаре (Мексика), также кар-
тина вошла во внеконкурсную 
программу Life Fest Film Festival 
(Лос-Анджелес).  

Основой киноленты стал рассказ 
Александра Солженицына. На фото 
в центре Филипп Янковский.

А К Ц Е Н Т

Отличная книга всегда будет 
отличной книгой, а отличный фильм 
всегда будет отличным фильмом

А К Ц Е Н Т

Облегчение бремени для предприятий 
как субъектов рыночной экономики — 
значительное достижение Китая 
за последнее десятилетие. 
Стремительный рост китайской эконо-
мики был поддержан законодательно
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Ингу-
шетия;

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
 Республики Адыгея;

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
 Республики Мордовия;

—  заместителя председателя Севастопольского 
 городского суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики 
 Калмыкия;

—  председателя Арбитражного суда Республики 
Саха (Якутия);

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
 Сахалинской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Ямало-Ненецкого автономного округа;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 

округа;
—  судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 15 декабря 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

МЕДИАЦЕНТР  
В День экономиста 
наградили лучших

Люди важнее

Евгения Мамонова

Ключевой критерий успешности любой экономической 
политики — это повышение уровня и качества жизни на-
селения, убеждены эксперты Всероссийского экономи-
ческого собрания, посвященного профессиональному 
празднику — Дню экономиста. Собрание организовано 
Вольным экономическим обществом России и Между-
народным союзом экономистов. Его тема: «Социали-
зация экономики: приоритеты современного развития 
России».

Несмотря на то что Россия столкнулась с беспреце-
дентным давлением, в стране удалось сохранить курс на 
человеко-ориентированную экономику, построение со-
циального государства, подчеркнул президент ВЭО Рос-
сии, президент Международного союза экономистов, 
член-корреспондент РАН Сергей Бодрунов.

Один из серьезных вызовов для социально-экономи-
ческого развития страны связан с доходами россиян и 
структурой потребления населения, отмечали эксперты 
Собрания.

По словам директора Института народно-
хозяйственного прогнозирования РАН, члена Правле-
ния ВЭО России Александра Широва, следует не просто 
повышать доходы 
населения, но и ре-
шать проблемы от-
носительных цен, 
потому что цены на 
продовольствие и на 
обязательные плате-
жи растут быстрее, 
чем на остальную 
продукцию.

Для социализа-
ции экономики не-
обходима в первую 
очередь ее структур-
ная перестройка, в 
частности, согла-
сованная денежно-
кредитная и бюджетно-налоговая политика, основан-
ная на развитии финансовых рынков, полагает директор 
 Института экономики РАН Михаил Головнин.

Еще один вызов социально-экономическому разви-
тию страны — проблема социальной справедливости. 
Как показывает исследование Института социологии 
ФНИСЦ РАН, острота проблемы неравенства в массо-
вом сознании не снижается ни в условиях экономиче-
ских спадов, ни во время экономических подъемов.

«Негативные оценки населением неравенств как 
излишне избыточных и имеющих несправедливое 
основание могут генерировать социальную напряжен-
ность, влиять на уровень доверия россиян к полити-
ческим институтам и принимаемым государством ре-
шений, — рассказал директор Института социологии 
ФНИСЦ РАН, член Президиума ВЭО России Михаил 
Горшков. — Восприятие неравенств как обоснованных, 
напротив, может стать ресурсом экономического раз-
вития, стимулом для инвестиций населения в челове-
ческий капитал».

«Представляется, что для преодоления кризисных 
 явлений, решения задач социально-экономического 
развития страны сегодня как никогда необходима консо-
лидация усилий и концентрация сил всех слоев населе-
ния», — убежден Сергей Бодрунов.

В рамках Всероссийского экономического собрания 
по традиции были подведены итоги общероссийских 
общественных экономических премий Вольного эконо-
мического общества России и Международного союза 
экономистов — «Экономическая книга года» и «Эконо-
мист года».

«Экономистом года» стал директор Института эко-
номики и организации промышленного производст-
ва Сибирского отделения РАН, академик РАН Валерий 
Крюков. Ученый получил награду за разработку мето-
дологии исследования ресурсного потенциала и про-
странственного развития экономики России, ориенти-
рованной на обоснование социально- экономической 
политики. 

Для 
социализации 
экономики 
необходима  
в первую очередь 
ее структурная 
перестройка

Посмотреть 
награждение 
и услышать 
режиссера — 
по этому коду 
на сайте «РГ»

ДАТА Десять лет исполнилось 
Совету по межнациональным 
отношениям 

Союз
193 народов 

Владимир Емельяненко 

Совету при президенте России 
по межнациональным отноше-
ниям, созданному в 2012 году, 
исполнилось десять лет. 

— За это время союз рав-
ноправных 193 народов Рос-
сии сформулировал не только 
принципы согласия и «Страте-
гию национальной политики до 
2025 года», а достиг главного — 
мы восстановили уважение гра-
жданского общества, этносуве-
ренитет и создали устойчивую 
модель партнерства государ-
ства и общества, — говорит заме-
ститель руководителя админи-
страции президента РФ, предсе-
датель президиума Совета при 
президенте РФ по межнацио-
нальным отношениям Магомед-
салам Магомедов. — Еще 15 лет 
назад единство и сплоченность 
гражданского общества были 
проблемой, а в условиях СВО 
2022 года единство и сплочен-
ность людей очевидны перед вы-
зовами времени. 

По данным Минюста Рос-
сии, за это время создано более 
5000 НКО в сфере этнокультур-
ного разнообразия, свыше 
32 тысяч религиозных органи-
заций, в 2015 году начало рабо-
ту ФАДН — федеральное агент-
ство по делам национальностей 
с функционалом министерства, 
созданы Дом народов России 
и Ассамблея народов России. 
Системные перемены отражает 
статистика. По данным ВЦИОМ, 

в 2010 году 51% граждан счита-
ли межнациональные отноше-
ния в стране доброжелательны-
ми, в 2022 году — около 85%. Рас-
тет привлекательность россий-
ского народа и за рубежом. По 
данным минобразования, Рос-
сия занимает 7-е место в мире 
по числу иностранных студен-
тов. В 2022 году в страну на уче-
бу приехали около 324 тысяч 
студентов из разных стран. 

— Скрепляющая нас сила, ко-
торая вызывает симпатию и, 
увы, зависть в мире, это два фак-
тора — парадигма «я — россия-
нин» и наша общая история, — 
говорит академик РАН Вале-
рий Тишков. — Мир изучает то, 
как российская идентичность 
не противоречит национально-
му самосознанию, а формула 
«дружный народ» стала форму-
лой общероссийского патрио-
тизма. И эти патриотизм и соли-
дарность мы показываем в ходе 
СВО. Что мир видит: патрио-
тизм и солидарность не теоре-
тические, они — формула миро-
воззрения. 

Как заметили члены Совета 
по межнациональным отноше-
ниям, работе по защите исто-
рической памяти, упрочению 
межнационального мира и со-
гласия и развитию «Стратегии 
национальной политики» бу-
дет посвящена открывающаяся 
в честь 10-летия Совета всерос-
сийская научно-практическая 
конференция «Россия: единство 
и многообразие».  

ВЫСТАВКА В Москве 
покажут электромобили, 
которые готовы выйти на рынок

Под напряжением

Владимир Баршев

В Москве покажут современ-
ные электромобили, которые 
продаются в России или только 
готовятся выйти на наш рынок. 
Выставка электрокаров состо-
ится в рамках форума «IT-Ре-
волюция в автобизнесе-2022», 
который проведет аналити-
ческое агентство «Автостат» 
22 ноября. 

Электромобильность и бу-
дет одной из главных тем пред-
стоящего форума. Несколько 
блоков программы будут по-
священы именно этой теме. 
Участники узнают все самое 
интересное об электрокарах — 
их производстве, продажах, 
 инфраструктуре, технологиях.

На одной площадке можно 
будет увидеть не только успев-

шие набрать популярность Audi 
e-tron, BMW iX, Hyundai Ioniq 5, 
Volkswagen ID.4, Tesla Model Y, 
но и абсолютные для наше-
го рынка новинки таких брен-
дов, как WOLV, Hongqi, Li One, 
Polestar, Evolute, Skywell. 

Пожалуй, самый яркий экс-
понат — это Hongqi E-HS9. В Ки-
тае эта марка очень знамени-
та. Название переводится как 
«Красный флаг». И компания 
занималась производством 
правительственных лимузи-
нов. Представленный на фору-
ме экземпляр — полноразмер-
ный электрический кроссовер. 

Силовая установка в зависи-
мости от версии будет выдавать 
от 435 до 551 л.с. Емкость ба-
тареи — 84 или 99 кВтч. Что ка-
сается дальности хода, то она 
 составляет 380—450 км.  

Hongqi E-HS9 — премиальный электрокроссовер из Поднебесной,
который вскоре должен появиться на российском рынке.
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МУЗЫКА Новая программа 
группы «Пилот»

Осеннее — пора

Александр Алексеев

Продолжатели традиций умного питерского рока пре-
рвали всероссийский тур «25 лет группе», чтобы дать 
два концерта «Осеннее — пора». Сыграли в Санкт-Пе-
тербурге, а теперь и в Москве свои лучшие песни, под 
которые можно и погрустить, и задуматься, и заря-
диться новым оптимизмом. Всего их, кстати, тоже 25. 
Среди них и нечасто исполняемые «Ждите солнца», 
«Трамвайная» и «ЧБ».

Певец и гитарист «Пилота» Илья Кнабенгоф расска-
зал обозревателю «РГ» о том, зачем группе потребова-
лась такая остановка в пути перед очередными концер-
тами стадионного рока.

Эта программа для вас — передышка от привычных 
эмоций тура или аутотренинг перед зимой: для себя 
или для зрителей?

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: В это время людям нужна энергия, что-
бы подготовиться к холодам. И поэтому мы сыграли в 
«Осеннее — пора» по большей части драйвовые, тяже-
лые, даже андерграундные треки. Ну а затем продол-
жим тур в честь юбилея группы: Мурманск, Петроза-
водск, Иваново, Кострома, Краснодар...

В программу мы 
отобрали песни, 
которые были в го-
рячих ротациях на 
телевидении и ра-
диостанциях стра-
ны. Чтобы люди 
могли подпевать хо-
ром. Понятно, что 
эта дата больше значима для поклонников, нежели для 
нас самих. Недавно и я отметил 50-летие. Но считаю 
свой юбилей просто очередным витком планеты во-
круг солнца и ничего значимого по этому поводу не ис-
пытываю.

Весной из «Пилота», когда уже был расписан тур, 
ушли два музыканта. Остались вы и ударник. Это 
был самый трудный период в истории группы или бы-
вало и хуже?

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: Да, группу покинули два музыканта, 
потому что их гражданская и политическая позиции 
не сошлись с моей. Мы достаточно быстро нашли но-
вых музыкантов. Мой друг, владелец очень известного 
рок-бара, познакомил меня с ними. Я пришел посмот-
реть и понял, что это действительно настоящие про-
фессионалы. Взял обоих на испытательный срок, но на 
этих пяти концертах они только подтвердили это. Сей-
час у нас наконец-то абсолютно спокойная обстановка 
в группе, которая располагает к творчеству. 

А вот вы сами никуда не уехали, хотя этнический 
немец.

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: Я из поволжских немцев, но получает-
ся, что у меня предки по отцу немцы, по матери евреи, 
и сам я немецкий еврей. Да, еще в 90-е, при развале 
СССР, и с той, и с другой стороны меня звали по «про-
грамме возвращения на историческую Родину». Мои 
родители хотели, чтобы я уехал и жил там, но я ска-
зал, что я советский человек, здесь я родился и вырос, 
мне здесь все понятно, тут мои друзья… Да и мне вооб-
ще не о чем говорить с людьми, которые не смотрели 
мультик про Чебурашку, у них другие шутки, другое 
мировоззрение, то есть я буду всегда там чужим. Это 
первая причина. Вторая — это естественный патрио-
тизм — пусть будет так громко (улыбается). Но это и 
моя благодарность стране, которая меня поставила на 
ноги, вскормила, дала крышу над головой. И всем лю-
дям, которые вокруг меня, всей своей жизнью обязан. 
Они дали мне стать известным. И в плане совести я дол-
жен отплатить своей стране, людям тем же.

Новый альбом «Пилота» вышел во время тура, летом. 
Его название «Тыгыдым» — изобретенное вами слово, 
которое как вы объяснили, «единица измерения жиз-
ни человека». Да и звучит оно так же, как скачет по 
полю конь…  

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: Изобретать, придумывать слова я дей-
ствительно люблю, делаю с удовольствием это и в кни-
гах, и в стихах, и в песнях. Да, «Тыгыдым» — единица 
измерения самой жизни, времени… У меня возникает 
образ: лошадь, которая является символом жизни, ска-
чет по полю в то пространство временного континуума 
(если можно так научно выразиться), и каждый удар и 
от копыт, каждый шаг в этом галопе — это одна человече-
ская жизнь. Кстати, лошадей я очень люблю, работал в 
Ленинградском зоопарке, на конюшне. Был конюхом и 
инструктором по верховой езде, но лошади оказывались 
достаточно строптивыми. И когда их нужно было укла-
дывать на ночь либо просто успокоить, я садился и либо 
играл на губной гармошке, либо пел просто голосом…

Альбом «Тыгыдым» для «Пилота» необычный — та-
кие сказки о людях, явлениях, былинных персонажах 
и сказочных героях, — как было у «Короля и Шута».  

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: «Тыгыдым» действительно идейно пере-
секается с творчеством группы «Король и Шут». Я хо-
тел сделать альбом собранием новелл, повестей о ре-
альных людях. Но это не выдуманные сказания, как у 
«КИШа», а больше жизненные повести для взрослых. 

Для меня «Пилот» — это в первую очередь концерты на 
«Нашествии», когда уже за полночь, после электриче-
ской программы вы садитесь на краешек сцены с аку-
стической шестистрункой. А что «Пилот» для вас?

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: Лично для меня группа «Пилот» — это 
способ разговаривать с людьми. Я несколько соци-
опатичен по жизни, но хотел 
бы донести свои точку зре-
ния, философию, мировоззре-
ние, мироощущение до других. 
Есть люди, мысли которых о 
мироздании схожи с моими, 
поэтому я как бы ищу «своих» 
в этой цивилизации. Как го-
ворил доктор Снаут в извест-
ном фильме «Солярис», чело-
веку нужен человек. Вот и мне 
тоже.  

КНИГИ Три новых издания представили в Театре Вахтангова 

Кончайте ваш юмор!
Ольга Штраус

Т
еатр Вахтангова совмест-
но с издательством «Те-
атралис» издал три новые 

книги, на одной из которых хо-
чется остановиться подроб-
нее. Это большое исследование 
Марины Райкиной «Кончайте 
ваш вахтанговский юмор», по-
священное уникальному свой-
ству театра: его особенной иро-
нично-веселой интонации. Она 
пронизывает все пласты теат-
ральной жизни вахтанговцев — 
и озорные, наполненные импро-
визационной легкостью спек-
такли, и атмосферу закулисья, и 
отношения со зрителем…

Анализ юмора очень часто 
превращается в скучнейшую 
вещь. Но не у Марины Райки-
ной. Если хотите, книгу эту 
можно читать как сборник ак-
терских баек и мемуарных 
анекдотов: все это здесь при-
сутствует в избытке. Есть даже 
сценарии знаменитых вахтан-
говских капустников (причем 
многие снабжены куар-кодами, 
так что посмотреть отрывки из 
них можно, зайдя по этим кодам 
на сайт театра). Есть в книге и 
целая галерея роскошных шар-
жей: известно, что многие вах-
танговцы прекрасно рисовали, 
и в театре регулярно устраива-
ли выставки этих «портретов».

Но, пожалуй, самое важное 
здесь — осмысление того, как, 
какими именно приемами со-
здавалась и создается та особая 
атмосфера радостного праздни-
ка, которая всегда была прису-
ща спектаклям театра. Хроно-
логический принцип исследо-
вания выбран не случайно: ведь 
истоки особой вахтанговской 
интонации заложены самим 
основателем. Юмористический 

дар Вахтангова был очевиден с 
детства: однокашники-гимна-
зисты вспоминают, как он паро-
дировал преподавателей. И как 
позже, в студии, лучше иных 
усвоил главные уроки своих на-
ставников: на занятия надо при-
ходить праздничным, чтобы в 
душе звенели серебряные ко-
локольчики, нельзя творить ис-
кусство в обычном, будничном 
самочувствии. Потому здесь 
даже откровенные провалы 
спектаклей (как было с самым 
первым, «Усадьбой Ланиных») 
воспринимали без трагедии. 
Что, кстати, вовсе не свидетель-
ствует о невзыскательности по-
становщика. Скорее, отвечает 
пастернаковскому принципу 
творчества, что «пораженье от 
победы ты сам не должен отли-
чать».

Особые главы книги посвя-
щены трем легендарным по-
становкам «Принцессы Туран-
дот» (первой, в 1922 году, Симо-

новской — в 1963-м и последней, 
постперестроечной — в 1991-м). 
Как удалось вплести в яркую 
восточную сказку, написанную 
итальянским классиком, ак-
туальные шутки и импровиза-
ции? Как оттачивалось изяще-
ство этого, остро-современно-
го юмора, чтобы избежать гру-
бого комикования и не скатить-
ся в кривляние? Об этом автору 
рассказывали и очевидцы репе-
тиций последней «Турандот», и 
исследуемые документы.

Марина Райкина признает-
ся, что самое трудное при на-
писании книги было собрать 
те подлинные сюжеты и сюже-
тики, которые закрепились в 
истории театра только в виде 
устного народного творчества, 
которые никто никогда не за-
писывал, но помнили наизусть. 
Не случайно многие из них по-
том расходились по городу и 
миру, превращаясь в анекдоты. 
Как было, например, с шуткой 

Владимира Шлезингера: «Как 
это, вы говорите, в Америке 
есть свобода слова, а у нас нет? 
Я тоже могу выйти на Красную 
площадь и кричать «Долой Ник-
сона!»

Отдельные разделы книги 
посвящены выдающимся иро-
нистам-вахтанговцам. Здесь 
есть главы, рассказывающие 
о Рубене Симонове (его цита-
та стала названием книги), о 
Юрии Яковлеве, о Владимире 
Этуше… Очень интересны по-
дробности сотрудничества вах-
танговцев с Юрием Олешей, 
Михаилом Булгаковым — разу-
меется, они все рассматривают-
ся тоже через призму «произ-
водства веселья». Новизна кни-
ги еще и в том, что автор успе-
ла дойти в своих изысканиях до 
самой последней, горячей акту-
альности — эпохе худрука Рима-

са Туминаса в книге тоже отве-
дено немало места.

Книга Эллы Михалевой «Вах-
танговцы: драматургия начала» 
написана совсем в ином ключе. 
Это хорошая мемуарная проза, 
рассказывающая о самом труд-
ном, самом первом десятилетии 
становления театра. О ссорах 
и конфликтах внутри студии. 
О давлении извне: идеологиче-
ском, материальном, политиче-
ском. В самом деле, удивитель-
но ведь: родившаяся в начале 
ХХ века студия не только смогла 
преодолеть все революции, вой-
ны, голод, холод, разруху, конку-
ренцию с гораздо более имени-
тыми театрами, но стать одним 
из самых ярких явлений искус-
ства. Как? За счет чего? Элла Ми-
халева исследует эти проблемы 
тщательно и предельно честно.

Еще одно новое издание — 
книга Виктора Борзенко «Мо-
сковские адреса Евгения Вах-
тангова». В этом альбоме, пре-
красно иллюстрированном, со-
браны все московские адреса, 
где преподавал, встречался с 
коллегами, жил или служил Ев-
гений Вахтангов. Известно, что 
за свою короткую жизнь (всего 
39 лет!) Евгений Богратионович 
успел стать своим, явно необхо-
димым, в очень многих судьбах 
и институциях. География как 
биография героя — так можно 
назвать жанр этого исследова-
ния. Впрочем, отдавая должное 
издательской красоте, театро-
вед Дмитрий Трубочкин отме-
чает: эта книга должна бы стать 
еще и затрепанным карманным 
путеводителем, ибо рассказы-
вает не только об истории жиз-
ни Евгения Вахтангова, но и об 
истории театра вообще, а также 
об истории Москвы, об истории 
ее градостроительства.  

ГАСТРОЛИ 

Балет театра 
«Астана Опера» 
выступил 
в Москве

КУРАЖ 
СУЛТАНА
Анна Галайда

Балетную труппу главного на-
ционального музыкального те-
атра Казахстана в Москве с ин-
тересом ждали не один год — 
были объявлены и его выступ-
ления в Большом театре, но из-
за турбулентности последних 
лет планы так и не были реали-
зованы. На сцене Государствен-
ного Кремлевского дворца он 
появился внезапно и практиче-
ски без всякой рекламы.

Выбор для московского по-
каза «Бахчисарайского фонта-
на» был обусловлен недавно 
прошедшим 115-летием его ав-
тора, балетмейстера Ростисла-
ва Захарова (практически не от-
меченным в России), который 
не только был идеологом совет-
ской хореодрамы, но и сыграл 
заметную роль в становлении 
балета в Казахстане. И все же 
привлечь внимание к «Бахчи-
сарайскому фонтану» в Москве 
непросто: балет 1934 года ро-
ждения обладает репутацией 
безнадежно устаревшего.

В Астане «Бахчисарайский 
фонтан» впервые поставили 
в 2015 году. Его новую редак-
цию сделала худрук труппы Ал-
тынай Асылмуратова. Можно 
было бы сказать, что она с асси-
стентами тщательно воспроиз-
вела версию Мариинского теат-
ра. Но это обесценило бы ту ра-
боту, которую провела над ба-
летом постановочная команда. 
Она воспользовалась сотруд-
ничеством с итальянскими ху-
дожниками Эцио Фриджерио 
и Франкой Скуарчапино, ко-
торые деликатно заменили мо-
рально устаревшие рисован-
ные декорации на современ-
ные, строенные. Так же и хорео-
графия, сохранив первоначаль-
ный текст, обрела динамику, 
амплитуду — а с ними энергию 
и кураж.

Постановщики не отказа-
лись от обильных мимических 
сцен Захарова: они на месте, 
но значение каждого жеста на-
полнено смыслом, поэтому и 
для зрителя выглядят не «язы-
ком немых», а продолжением 
танца. Мария (Мадина Басба-
ева) и Вацлав (Данияр Жума-
таев) не отводят друг от друга 
глаз, кажется, ни на мгнове-
ние, и это адажио взглядов ста-
новится танцем еще до адажио 
хореографического. Вырази-
тельность жеста демонстриру-
ет красавица Зарема (Анаста-
сия Заклинская). А Вторая жена 
Гирея внезапно не сливается с 
мимансом, а оказывается на-
стоящей соперницей Заремы, 
наделенной эффектным «моно-
логом» и характером (Лимара 
Айдарова).

Блестяще исполнены танце-
вальные партии второго и тре-
тьего плана: полетный Танец 
с колокольчиками (Айтолкын 
Кульдеева), вариации паненок 
(София Адильханова, Молдир 
Шакимова) и юношей (Рустам 
Чахалов, Ислам Кайыпбай). Та-
кие номера нуждаются в вирту-
озности и органике, уровень их 
исполнения и выдает подлин-
ный уровень всей труппы.

Особое впечатление произ-
водят танцы шляхты: почти ис-
чезнувшие из репертуарных 
балетов, здесь они воспроизве-
дены и со школьной правильно-
стью, и со сценическим шиком. 
Предсказуем был кураж в вир-
туозной мужской Татарской 
пляске, тон в которой, как поло-
жено, задавал стремительный, 
прыгучий Нуралы (Куат Кари-
баев) — чем давно известен ка-
захстанский балет, так это тех-
ничностью мужчин.

Единственное, чего недо-
ставало спектаклю — сопрово-
ждения «живой» музыки. Но ни 
этот фактор, ни безразмерный 
полигон сцены Кремлевско-
го дворца, не подавили накал 
труппы из Астаны. Она сдела-
ла лучший подарок русскому 
балету — продемонстрировала, 
что давно сброшенный с репер-
туарного корабля классик мо-
жет быть вполне жизнеспособ-
ным.  

ПЕРСОНА Даниэль Баренбойм о судьбах оперы и о России

Дар творить музыку

Валерий Кузнецов

Д
аниэлю Баренбой-
му, пианисту и ди-
рижеру — 80. Всегда 
поглощенный рабо-
той, имеющий мно-
жество контрактов, 
музыкальный руко-
водитель берлинской 
Штаатсопер и Шта-

атскапеллы свой юбилей встре-
чает дома: после тяжелой болез-
ни врачи не рекомендовали ему 
заниматься выпуском «Коль-
ца» Вагнера — оперного эпоса из 
четырех многочасовых вечеров. 
«С большим сожалением я выну-
жден отказаться от нового проек-
та в Государственной опере по 
состоянию здоровья, — написал 
он в обращении к зрителям. — Я 
все еще борюсь с последствиями 
васкулита, который мне диагно-
стировали весной, и при приня-
тии этого решения я следую со-
ветам своих лечащих врачей». 
Премьерой «Кольца» в постанов-
ке Дмитрия Чернякова дирижи-
ровал Кристиан Тилеман.

«Вы так остро реагируете на 
каждое проявление антисеми-
тизма — как это совместить с ва-
шим интересом к Вагнеру, по-
стоянным участием в Байройт-
ском фестивале?» — спросил я 
в давней уже беседе с маэстро. 
«Но ведь Вагнера нельзя ото-
рвать от контекста его жизни — 
от его времени, второй полови-

ны XIX века, — ответил Барен-
бойм. — Он был немецкий наци-
оналист, и антисемитизм вхо-
дил в состав этого понятия. Ан-
тисемитизм Вагнера ужасен, но 
композитор не может нести от-
ветственность за ассоциации, 
которые его музыка вызывает 
у разных людей. Знаете, многие 
уверены, что Вагнер жил в 1942-
м и был личным другом Гитлера 
— я сам с этим столкнулся. Но 
его оперы не имеют отношения 
к антисемитизму, иначе я не мог 
бы ими дирижировать. Хотя его 
литературные упражнения, его 
проза действительно ужасны».

Уроженец Буэнос-Айреса, 
Баренбойм дебютировал как 
пианист в семилетнем возрасте. 
Музыке учился в Израиле, дири-
жерский дебют состоялся в Лон-
доне. Cреди учителей — Игорь 
Маркевич, Вильгельм Фурт-
венглер; последний называл 
Баренбойма феноменом. Все-
гда интересовался новыми вея-
ниями: был в числе создателей 
центра музыкального обучения 
«Эхо» в Чикаго, где с помощью 

интерактивных технологий мо-
лодые таланты осваивают клас-
сику, джаз, рок, блюз, рэп, ду-
ховную и этническую музыку. 
Впервые в мире записал полный 
цикл бетховенских симфоний с 
использованием тогда топовых 
DVD-аудиотехнологий. Стал 
инициатором и организатором 
Восточно-Западного молодеж-
ного оркестра, в котором игра-
ют музыканты от 14 до 25 лет из 
Египта, Израиля, Ливана, Си-
рии, Иордании и Туниса. Всегда 
считал себя гражданином мира, 
и значение этого космополита 
для нашего музыкального кос-
моса нельзя переоценить.

Мне повезло встретить-
ся с маэстро перед премьерой 
«Отелло» Верди. Шел 2001 год, 
Баренбойму тогда было 59.

В XIX веке оперные арии распе-
вали на улицах. Сможет ли 
опера стать столь же попу-
лярной теперь?

ДАНИЭЛЬ БАРЕНБОЙМ: Я думаю, опе-
ра и теперь популярна. Пробле-
ма в том, как сделать ее полно-

ценным театром, сохранив ан-
самбль — соединить штатных 
певцов театра с приглашенны-
ми звездами. У нас в Штаатсо-
пер есть ансамбль, и гостей мы 
приглашаем только таких, кто 
его ценит. 

Мне кажется, у вас в той же 
мере ценят хорошую оперную 
режиссуру. «Отелло» у Юрге-
на Флимма — увлекательное 
современное зрелище.

ДАНИЭЛЬ БАРЕНБОЙМ: Визуальное 
решение оперного спектакля 
становится все более важным. 
Но трудно найти людей. Вот 
этот русский парень, сценограф 
Георгий Цыпин из Нью-Йор-
ка, очень талантлив. Еще труд-
нее найти режиссера, который 
умел бы работать с музыкой. 
Если он приходит из драмы или 
кино, то не может смириться с 
тем, что не может единовластно 
контролировать многие компо-
ненты спектакля: темп и ритм 
спектакля заданы композито-
ром, громкость звучания тоже. 
Ему кажется, что здесь нужен 
крик — а у композитора стоит 
pianissimo. Очень, очень труд-
но, но очень важно найти нуж-
ных людей.

Вы, «человек мира», преда-
ны Берлину уже многие годы — 
почему?

ДАНИЭЛЬ БАРЕНБОЙМ: Положение 
Берлина в мире уникально. Де-

легации из Москвы здесь не чув-
ствуют себя иностранцами — 
очень многое напоминает ро-
дину. То же могут сказать люди 
из Лондона или Вашингтона. 
Берлин на полпути между Па-
рижем и Москвой, это важный 
город-мост. Мы в театре это по-
нимаем, и в наших планах сде-
лать больший акцент на операх 
из России, из Чехии... Не только 
приглашать коллег из России — я 
ценю, скажем, Мариинский те-
атр, — но и помочь берлинцам 
осознать, в какой точке земного 
шара они живут.

Что для вас Россия?
ДАНИЭЛЬ БАРЕНБОЙМ: Из России вы-
шли мои дед и бабушка, моя 
жена, мои дети наполовину 
русские.

В одном из интервью вы ска-
зали, что музыкант претво-
ряет в музыку свои политиче-
ские идеи…

ДАНИЭЛЬ БАРЕНБОЙМ: Я говорил: он 
претворяет в музыку все, что 
думает и чувствует. Я не имел 
в виду только политику. Меня 
спрашивают, зачем я так много 
работаю. Отвечаю: я вовсе не 
работаю. Я делаю ровно поло-
вину того, что мог бы. Я просто 
осуществляю свою страсть тво-
рить музыку…  

Даниэль Баренбойм: Я претворяю 
в музыку то, что думаю и чувствую, — 
это мой способ высказаться.

Новые книги Театр Вахтангова 
 издает регулярно — 
и в самых разных жанрах. 

А К Ц Е Н Т

Опера и теперь популярна. Задача сделать 
ее полноценным театром, сохранив 
ансамбль, сплав режиссуры и музыки

Главная суть «Пилота» 
отражена в песне 
«Нет иного рая».

В партии Заремы — Анастасия 
Заклинская, Хана Гирея — 
Турлыхан Тойган.

Для меня самого 
«Пилот» — способ 
общаться с людьми

Илья Кнабенгоф (слева): В это время людям нужна энергия, 
чтобы подготовиться к холодам.

R
E

U
T

E
R

S

Т
Е

А
Т

Р
 И

М
Е

Н
И

 Е
В

Г
Е

Н
И

Я
 В

А
Х

Т
А

Н
Г

О
В

А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

Е
А

Т
Р

А
 «

А
С

Т
А

Н
А

 О
П

Е
Р

А
»

Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 М

А
Т

Р
О

С
К

И
Н

А



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 ноября 2022
вторник № 257 (8905 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ 

ВАДА требует 
отстранить 
Валиеву 
на четыре года

ОТНИМАЮТ 
ЛЕД
Анна Бекетова

Всемирное антидопинговое 
агентство (ВАДА) требует от 
Спортивного арбитражного 
суда (КАС) вынести решение о 
дисквалификации фигуристки 
Камилы Валиевой на четыре 
года за нарушение антидопин-
говых правил, сообщает Спорт 
РИА Новости со ссылкой на 
официальный сайт суда.

Представители ВАДА хотели 
получить результаты расследо-
вания по делу Валиевой от кол-
лег из Российского антидопин-
гового агентства до 4 ноября. 
Однако РУСАДА в целях защи-
ты прав несовершеннолетнего 
спортсмена заявило, что не на-
мерено озвучивать дату слуша-
ний и решение комитета. ВАДА 
подало апелляцию в КАС, и вче-
ра она была зарегистрирована.

Согласно требованиям 
четырехлетняя дисквалифика-
ция Валиевой должна отсчиты-
ваться с даты вступления в силу 
решения КАС. Все результаты 
Валиевой, начиная с 25 дека-
бря 2021 года, когда у нее была 
взята положительная проба на 
триметазидин, должны быть 
аннулированы. В том числе зо-
лотая медаль командного тур-
нира на Олимпийских играх в 
Пекине, которую Камила уже 
завоевала на момент запозда-
лого обнародования результа-
тов допинг-тестирования. Вру-
чение медалей было отложено 
до окончания разбирательств. 

ТРИУМФ Российские самбисты блестяще выступили на чемпионате мира в Бишкеке

По-прежнему на ковре
Николай Долгополов

Т
ринадцать золотых меда-
лей из 21 возможной! До-
бавим сюда 2 серебра и 

4 бронзы. Ведь это значит, что 
наши не поднимались на пьеде-
стал всего в двух весовых кате-
гориях.

Результат фантастический. 
Когда в 2021 году количество 
весовых категорий, в которых 
разыгрываются награды, было 
сокращено с девяти до семи, 
раздались голоса, что россий-
ское самбо может потерять 
свою абсолютную гегемонию. 
После чемпионата мира в Биш-
кеке опасения исчезли. И бог с 
ним, что выступали под фла-
гом Международной федерации 
самбо (ФИАС). Все знают, в ка-
кой стране живут самые силь-
ные самбисты.

В третий день выиграно еще 
пять золотых медалей. Чемпи-
онами стали Дарья Речкалова 
(вес до 80 кг), Станислав Скря-
бин (до 79 кг), Саид Саидов (до 
88 кг), Антон Коновалов (до 98 
кг), Сослан Джанаев (свыше 
88 кг).

Если и выделять кого-ли-
бо в нашей команде, то Шей-
ха-Мансура Хабибулаева. Зо-
лотая медаль в боевом самбо в 
весе до 64 кг для него четвертая 
по счету, добытая на мировых 
первенствах. В четвертый раз 
победу одержал Сергей Рябов 
(вес до 88 кг). 

Из-за дискриминационных 
запретов самбо остается одним 
из очень немногих видов спор-
та, признанных олимпийскими, 
в которых по-прежнему сорев-
нуются россияне. Здесь надо 
обязательно отметить очень 
выверенную, тактичную пози-
цию президента ФИАС Василия 
Шестакова. Да, мы отказались, 

надеюсь на время, от проведе-
ния дома крупных международ-
ных турниров. Но сохранили 
возможность сражаться в каче-
стве нейтральных участников 
на всех уровнях. Одновременно 
ФИАС оказывает помощь пред-
ставителям всех пяти конти-
нентов: проводит тренерские 
семинары, устраивает учеб-
ные лагеря для подающих наде-

жды иностранных самбистов, 
ведет постоянное обучение су-
дей. Так накануне чемпионата 
в Бишкеке участниками семи-
нара под руководством испол-
нительного директора ФИАС 
Сергея Табакова стали 30 тре-
неров из самых разных стран. 
И все это приносит результа-
ты. Не какие-нибудь долгосроч-
ные, а конкретные, отражен-

ные и в протоколах чемпионата 
мира. Победителями стали кол-
леги из Беларуси, Грузии, Кыр-
гызстана, а также из Монголии 
и Израиля. 

Впервые на мировом первен-
стве выступала команда бежен-
цев. И сотворила сенсацию. Имя 
Марии Гедес хорошо известно 
любителям этого вида спорта. 
Чемпионка мира из Венесуэлы 

и на этом первенстве добыла 
бронзу. А ее родная сестра Ма-
рия Амьюлина Гедес, выступав-
шая как беженка, стала чемпи-
онкой в Бишкеке. Такого в исто-
рии, и не только самбо, еще не 
было.

География популярнейшего 
вида спорта расширяется. Чем-
пионат мира 2023 года пройдет 
10—12 ноября в Египте. 

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» оштрафовал Роналду на миллион евро 
за скандальное интервью

Наказали Криштиану 
Артур Нанян

Л
идер сборной Пор-
тугалии Криштиа-
ну Роналду угодил 
в большой скандал 
за несколько дней 
до старта чемпиона-
та мира. Португалец 
дал интервью бри-
танским СМИ, в ко-

тором он раскритиковал свой 
нынешний клуб «Манчестер 
Юнайтед» и признался, что не 
уважает тренера этой команды 
Эрика тен Хага и готов уйти.

Слова Роналду шокировали 
всех экспертов и болельщиков 
«красных дьяволов». Все пре-
красно знали о натянутых отно-
шениях 37-летнего форварда с 
тен Хагом, но никто и не думал 
о намерении игрока обсуждать 
положение дел в клубе публич-
но, да и еще в столь откровен-
ном стиле. 

По словам Роналду, он не 
уважает тен Хага, поскольку 
тот не уважает его. Кроме того, 
37-летний форвард отметил, что 
он готов покинуть «Юнайтед», 
и что клуб не прогрессирует с 
того момента, как в 2013 году 
с поста главного тренера ушел 
Алекс Фергюсон.

— Если в клубе начнут ре-
шать проблемы, избавившись 
от меня — это не проблема. Я лю-
блю «МЮ» и болельщиков, они 
всегда на моей стороне. Но если 
в «Юнайтед» хотят что-то из-
менить... они должны сделать 
многое, очень многое, — уверен 
Роналду. — Прогресс «МЮ» — ну-
левой. С тех пор как ушел сэр 
Алекс, ничего не изменилось. 
Не только джакузи, но и бас-
сейн, и даже тренажерный зал. Я 
думал, что увижу другие вещи, 
технологии, инфраструктуру.  
Это меня очень удивило.  

Криштиану рассказал, что 
летом руководство «МЮ» пы-
талось убедить его покинуть 
команду, и что он чувствует 
себя из-за этого преданным: 
«Юнайтед» хотел,  чтобы я 
ушел. Я говорю сейчас не толь-
ко о главном тренере, но также и 
об определенных людях в клубе. 
Было ощущение, что меня пре-
дали», — говорит португалец.

Наконец, Роналду признал-
ся, что до перехода в «МЮ» ле-
том 2021 года он рассматри-
вал вариант с трансфером в 
«Манчестер Сити», но от это-
го шага его отговорил Фергю-
сон. «Когда возник интерес от 
«Сити», Фергюсон сказал мне: 
«Ты не можешь перейти к ним!» 
И я ответил: «Хорошо, босс». 
Фергюсон лучше, чем кто-либо 
другой, знает, что клуб идет не 
по тому пути, по которому дол-
жен идти. Полагаю, болельщи-
ки обязаны знать правду. Я хочу 
для «Юнайтед» самого лучшего, 

поэтому я пришел сюда. Однако 
некоторые вещи внутри клуба 
мешают нам достичь такого же 
топ-уровня, как в «Манчестер 
Сити», «Ливерпуле» и даже в 
нынешнем «Арсенале», — поды-
тожил Криштиану. 

Реакция от «МЮ» последо-
вала незамедлительно. В сооб-
щении «красных дьяволов» го-
ворится, что клуб обратил вни-
мание на слова Криштиану и об-
думает свой ответ в ближайшее 
время. В то же время, по неофи-
циальным данным, руководство 
«манкунианцев» приняло ре-
шение оштрафовать Криштиа-
ну на миллион евро. 

Разумеется, интервью Ро-
налду не понравилось его пока 
еще действующим одноклуб-

никам. Тен Хаг и игроки «МЮ» 
крайне разочарованы стилем и 
моментом публикации данно-
го материала. Они узнали о его 
выходе, когда готовились воз-
вращаться домой из Лондона 
после победной встречи с «Фул-
хэмом» (2:1). Им непонятно, по-
чему португалец решил высту-
пить с этим заявлением. 

Что примечательно — ни-
кто из бывших партнеров Ро-
налду по «Юнайтед» также не 
поддержал его. К примеру, экс- 
голкипер «красных дьяволов» 
Бен Фостер считает поведение 
Криштиану позорным.

— Роналду 37 лет. Иногда ты 
должен оставлять свое эго в сто-
роне. Просто прими тот факт, 
что ты играешь уже не так здо-

рово, как раньше, не всегда по-
падаешь в стартовый состав. И 
ты идешь и копаешься в интер-
вью как в грязном белье. Вся си-
туация оставляет неприятное 
послевкусие. Я действительно 
считаю, что это бросает тень 
на его наследие в «Манчестер 
Юнайтед». Думаю, он больше 
не выйдет на поле в футболке 
«красных дьяволов», — отметил 
Фостер. 

— Роналду не уважает трене-
ра. Он заявил, что хочет уйти, 
отказался выходить на замену, 
покинул скамейку запасных и 
ушел со стадиона до окончания 
встречи. Уверен: 99 процентов  
фанатов «МЮ» будут на сторо-
не тен Хага, — написал в соци-
альных сетях бывший защитник 
«Ливерпуля» Джейми Каррагер.

Скорее всего, «МЮ» поста-
рается продать Роналду сразу 
после чемпионата мира во вре-
мя январского трансферного 
окна. Другой вопрос, что пре-
тендентов на Криштиану не так 
много. По последним данным, 
интерес к игроку проявляют 
лиссабонский «Спортинг», а 
также ряд команд из США и 
Эмиратов. 

Роналду не скрывает, что он зол на руководство «Манчестер Юнайтед» и тренера команды Эрика тен Хага. Скорее всего, португалец сменит команду сразу после чемпионата мира в Катаре.

География самбо расширяется: чемпионат мира-2023 пройдет 10—12 ноября в Египте. 

А К Ц Е Н Т

Роналду заявил, что не уважает 
главного тренера «красных дьяволов» 
Эрика тен Хага и что «Юнайтед» 
явно слабее своих конкурентов 

ХОККЕЙ «Ак Барс», уступив 
«Авангарду», потерпел 
третье поражение подряд

Казань опять 
ушла в пике

Илья Соболев

Казанский «Ак Барс», который называли главным фа-
воритом сезона 2021/2022 Континентальной хоккей-
ной лиги, ушел в очередное пике. Уступив омскому 
«Авангарду» на своем льду — 3:4, команда потерпела 
уже третье поражение кряду.

В октябре был отрезок, на котором казанцы выигра-
ли лишь один матч из десяти. В начале ноября, когда 
«Ак Барс» одержал две победы подряд, казалось, что 
команда постепенно выходит из кризиса. Но то была 
кратковременная вспышка.

Характерно, в каком стиле казанцы уступили 
«Авангарду». «Ак Барс» на старте матча пропустил 
две шайбы, затем сравнял счет и даже вышел вперед, 
однако в концовке встречи позволил соперникам за-
бить еще дважды. Пропущенные шайбы в концовках 
при равном счете постепенно становятся неприятной 
фишкой Казани. Системный сбой налицо: дело то ли в 
физических кондициях игроков, то ли в нехватке кон-
центрации. Впрочем, главный тренер «Ак Барса» Олег 
Знарок уверен, что речь идет исключительно об инди-
видуальных ошибках.

— Вы конкретно спросите у человека, какая причи-
на. Не меня. Не я же ошибку совершаю, — фирменно от-
резал на послематчевой пресс-конференции Олег Ва-
лерьевич.

А вот в клубе, кажется, уже готовы спросить с само-
го Знарка. Не так давно специалисту давали неограни-
ченный кредит доверия. Однако ситуация не улучша-
ется. В последних трех играх команда напропускала 
14 шайб. А всего «Ак Барс» проиграл 17 матчей из 29 
и уже близок к тому, чтобы балансировать на грани-
це топ-8 в Восточной конференции. В СМИ уже даже 
называют возможных кандидатов на смену Знарку. 
Например, наставника «Трактора» Анвара Гатияту-
лина. Правда, челябинцы выступают не лучше. Вчера 
челябинцы также потерпели третье поражение кряду, 
уступив на выезде хабаровскому «Амуру» — 0:2, и пока 
не попадают даже в зону плей-офф на Востоке. 

ТЕННИС Медведев уступил 
Рублеву на старте 
Итогового турнира года  

Один угодил 
в аут

Анна Козина

Первый матч Красной группы на Итоговом чемпио-
нате ATP в Турине не разочаровал в плане зрелищно-
сти, но результат точно не мог устроить всех и каждого. 
Ведь на корте сошлись два россиянина — пятая ракетка 
мира Даниил Медведев и седьмой номер рейтинга Ан-
дрей Рублев. 

Фаворитом считался Медведев, хотя он и не проводит 
свой лучший сезон, учитывая паузу из-за операции по 
удалению грыжи, неудачный US Open, где он не смог за-
щитить титул чемпиона «Большого шлема», и всего два 
выигранных трофея. Но статистика очных встреч с Ру-
блевым была однозначно в пользу Даниила — 4:1 на тур-
нирах ATP и 5:1, если включить в список  встречу на чел-
ленджере в Будапеште-2016.

Единственную 
победу Андрей одер-
жал в полуфинале 
«Мастерса» в Цин-
циннати-2021. С тех 
пор сетка не сводила 
россиян. И вот Ру-
блев, который в пре-
дыдущих проигран-
ных матчах не взял 
ни сета,  решил под-
править цифры. 
Встречу в Турине он 
вытянул за 2,5 часа 
— 6:7 (7:9), 6:3, 7:6 
(9:7). Хотя все мог-
ло завершиться и в 
двух партиях. Сначала Рублев не сумел подать на первую 
партию при счете 5:3. В стартовом сете он в общей слож-
ности упустил семь сетболов. В третьей партии тоже все 
было непросто, но Андрей здорово прибавил именно на 
тай-брейке. После первого сета у него были претензии 
к судьям, которые дважды ошибались не в его пользу, а 
переигранные очки доставались Медведеву. Тут он ре-
шил не доводить до спорных моментов. Ну а Медведеву 
не помогли даже 24 эйса за матч. 

Что же придавало сил Рублеву? Как оказалось, в го-
лове у него крутились воспоминания о поражении в чет-
вертьфинале на US Open-2020.

— Кажется, я тогда вел 5:1 на тай-брейке первого сета 
— примерно с тем же преимуществом, что и при счете 
6:2 сегодня. Когда я отдал ту партию, я не смог бороться 
дальше. Поэтому сегодня решил, что такое не должно по-
вториться, что я должен что-то изменить. Я должен был 
не опускать руки, ведь даже один выигранный сет очень 
важен при круговой системе на групповом этапе. Ста-
рался сражаться за каждое очко, каждый гейм, — цитиру-
ет Рублева официальный сайт ATP. — На решающем тай-
брейке были сумасшедшие розыгрыши, в последнем, 
наверное, ударов 30. Ноги уже немного сводило, но я ду-
мал: «Еще один удар, еще один». Надо продолжать иг-
рать, использовать любой шанс. Наверняка Даниил  ду-
мал о том же. В итоге я смог победить.

Вчера уже после подписания этого номера «РГ» в пе-
чать в борьбу в Красной группе вступили серб Новак Джо-
кович и грек Стефанос Циципас. 

Даниил Медведев выиграл пять из шести предыдущих встреч 
с Андреем Рублевым. Но в Турине не помогли даже 24 эйса.

Андрей Рублев 
знал, что его будет 
ждать шахматная 
партия на корте, 
от которой зрите-
ли точно получат 
удовольствие 
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА

На выходных состоялись матчи последнего, 17-го по счету тура россий-

ской Премьер-лиги в календарном году. Под занавес в Москве состоя-

лось дерби между «Динамо» и ЦСКА, в котором сильнее оказались «бе-

ло-голубые» — 2:1. 

Благодаря победе динамовцы опередили армейцев и завершили год на 

четвертом месте в турнирной таблице. Команде Славиши Йокановича 

удалось преодолеть кризис, в который она угодила в начале осени. Если 

брать чемпионат, то в последних пяти играх «бело-голубые» набрали 12 

очков из 15 возможных, уступив только «Ростову» (1:2), занимающему 

третью строчку.

— Мы провели хороший матч, однако нам было некомфортно в некото-

рых эпизодах. Дерби — особый поединок. В заключительные десять ми-

нут ЦСКА оказывал серьезное давление, однако мы справились и набра-

ли важнейшие три очка. Что касается целей на вторую часть сезона, то 

сейчас у нас задача — развитие тех игроков, которые у нас есть, — под-

черкнул Йоканович.

В отличие от «Динамо» армейцы, наоборот, ближе к концу осени резко 

сдали. В семи последних матчах ЦСКА одержал лишь одну победу и в ре-

зультате скатился на пятое место. По мнению рулевого «красно-синих» 

Владимира Федотова, его футболистам зачастую не везет.

— Мне не в чем упрекнуть ребят. Мы создали достаточно моментов, од-

нако подводит реализация. Этот отрезок чемпионата закончился, будем 

готовиться к следующему. Если посмотреть на статистику, то в некото-

рых матчах нам не хватало одного гола. При этом есть что усиливать, 

остаются вопросы по скамейке запасных, — заявил Федотов.  

Полностью таблица РПЛ перед зимней паузой выглядит следующим об-

разом: «Зенит» (39 очков), «Спартак» (36), «Ростов» (35), «Динамо», 

ЦСКА (по 29), «Ахмат» (26), «Оренбург», «Краснодар», «Сочи» (все — по 

25), «Урал» (21), «Крылья Советов» (20), «Пари НН» (19), «Факел», «Локо-

мотив» (по 13), «Химки» (12), «Торпедо» (6). Следующие матчи в сезоне 

Премьер-лиги состоятся в начале марта.
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